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Тарас Фомченков

ПРОИЗВОДСТВО новых авто-
мобилей в России падает серьез-
ными темпами. Только легковых 
машин, по данным Росстата, 
в мае 2015 года сошло с конвейе-
ров на 37 процентов меньше, 
чем в апреле. Схожая картина 
сейчас вырисовывается и в дру-
гих сегментах отечественного 
автопрома. 

В сообщении Росстата гово-
рится, что за период с января 
по май новых «легковушек» 
на дорогах страны появилось 
на 23,8 процента меньше по 
сравнению с тем же периодом 
2014 года. Всего с конвейеров 
на своих четырех колесах уеха-
ло 568 тысяч машин. Произ-
водство грузовых автомоби лей 
за тот же период упало 
на 23,2 процента, автобусов — 
на 14,3 процента. 

Но потребители из ситуации 
могут извлечь выгоду — дилеры 
и производители не смогут под-
нять цены на сходящие с конвейе-
ра автомобили, чтобы хоть как-то 
компенсировать упущенную 
прибыль, считает авто-
мобильный эксперт 
Игорь Моржаретто. 

АВТОПРОМ В России серьезно
снижается производство
легковушек и грузовиков 

Не заводится

Ирина Невинная

БОЛЬНЫМ открытой формой 
туберкулеза, раком, эпилепсией 
теперь невозможно будет по-
пасть в стационарные социаль-
ные учреждения, например 
в дома престарелых. Всего в «за-
претном» списке 11 тяжелых за-
болеваний.

Перечень медицинских про-
тивопоказаний, при наличии ко-
торых гражданам могут отка-
зать в устройстве в социальные 
учреждения, впервые утвер-
жден министерством здраво-
охранения.

«Могут отказать» — это фор-
мулировка из документа. При 
этом ясно, что тяжелые больные 
в социальных учреждениях, 
где нет возможности оказывать 
им адекватную медицинскую по-
мощь, никому не нужны. Поэто-
му можно предположить, что за-
прет будет тотальным.

«Мы действуем в рамках Фе-
дерального закона «Об основах 
социального обслуживания гра-
ждан в РФ», — пояснили «РГ» 
в минздраве. — Закон предпола-
гает оказание гражданам соци-
альных услуг, в том числе в ста-
ционарной форме, вместе с тем 
этот же закон предусматривает, 
что при определенных медицин-
ских противопоказаниях гра-
жданину может быть запрещено 
получать социальную помощь 
в стационаре».

Утвержденный перечень дей-
ствительно включает в себя за-
болевания, при наличии кото-
рых пребывание больного чело-
века рядом с другими людьми 
представляет угрозу для их здо-
ровья и жизни. 

В перечне значатся открытая 
форма туберкулеза, лепра, тяже-
лые поражения кожи, 
легких и выделитель-
ной системы. 

ДОКУМЕНТ Опасно больным
откажут в социальной койке 

Без помощи
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Туризм С сентября въехать в Шенгенскую зону
можно будет только по отпечаткам пальцев

Пальцем в небо

Елена Шмелева

С
егодня в Санкт-Петербурге 
начал работу международ-
ный экономический фо-

рум. На нем будут представлены 
результаты полномасштабного 
национального рейтинга состоя-
ния инвестиционного климата 
в субъектах РФ. Об основных вы-
водах этого исследования нака-
нуне форума нам рассказал гене-
ральный директор Агентства 
стратегических инициатив Анд-
рей Никитин.

В прошлом году состоялась пи-
лотная апробация рейтинга. 
Произошли какие-нибудь изме-
нения к лучшему в этом году?
АНДРЕЙ НИКИТИН: За этот год по одно-
му из блоков — по малому бизне-
су — особых изменений к лучшему 
не произошло. Это первый вывод. 
Надеюсь, те решения, которые 
были приняты на заседании Госу-
дарственного совета в апреле это-
го года, в том числе создание еди-
ной структуры по поддержке ма-
лого и среднего бизнеса, та рабо-
та, которую мы ведем с «ОПОРОЙ 

России» по муниципальным пра-
ктикам, — все это позволит про-
двинуться уже в следующем году. 

Второй вывод. Очень многие 
из тех регионов, которые в прош-
лом году, по результатам пилот-
ной апробации, оказались в кон-
це, провели хорошую работу над 
ошибками и продемонстрирова-
ли впечатляющую динамику. Это 
значит, что те лучшие практики, 
которые мы находим по результа-
там рейтинга, вполне 
подходят для внедрения 
в других регионах.

Алена Узбекова

С 
14  сентября этого 
года россияне смогут 
получать шенгенские 
визы только при усло-
вии предоставления 

биометрических данных, расска-
зали «РГ» в представительстве 
Евросоюза в России. 

Речь идет о процедуре дакти-
лоскопии. То есть гражданин, же-
лающий въехать в Шенгенскую 
зону, а сегодня в нее входят 26 ев-
ропейских государств, должен 
будет явиться в консульство или 
визовый центр конкретной стра-
ны, предоставить пакет нужных 
документов и сдать отпечатки 
пальцев. «От этой процедуры ос-
вобождаются только дети, не до-
стигшие 12-летнего возраста», — 
уточнил в беседе с «РГ» Сорен 

Либориус, пресс-секретарь пред-
ставительства ЕС в России.

В общем, ничего сложного 
в самой процедуре нет. Через дак-
тилоскопию, например, прохо-
дили те, кто оформлял визу 
в США или, скажем, туристы, 
въезжающие в Сингапур. Это за-
нимает несколько секунд. Разни-
ца в том, что Сингапур снимает 
отпечатки прямо на границе, 
а США делают это в консульстве 
при подаче документов. 

Но к необходимости являться 
в консульство сейчас как раз 
больше всего вопросов. Люди пе-
реживают, что визовые службы, 
проводящие дактилоскопию, на-
ходятся далеко. К тому же пере-
ход к биометрии совпал с сокра-
щением поездок росси-
ян в Европу — примерно 
на 25 процентов.

ФОРУМ Национальная предпринимательская инициатива
заставила регионы считаться с бизнесом

Проверят на практиках

3
Чиновников предлагают 
штрафовать за неисполне-

ние поручений 

президента

5
В Роскомнадзоре 
объяснили, как защитить 

личную информацию 

от чужих глаз

8
Нелегалы становятся
главной угрозой 

для единства Европы

11
Столичные депутаты
намерены запретить

бесконтрольные полеты 

беспилотников

ПАМЯТЬ

КОШЕЛЕК

Самолеты с нашими туристами все чаще пролетают мимо Европы — поток россиян, желающих отдохнуть в Старом Свете, уменьшился на четверть.

Австралийский доллар  41,4760
Азербайджанский манат  51,4361
Армянский драм**  11,3593
Белорусский рубль****  34,8867
Болгарский лев  31,0770
Бразильский реал  17,4349

Венгерский форинт**  19,4567
Вон Республики Корея***  48,2149
Датская крона*  81,5158
Доллар США  53,8999
Евро  60,7452
Индийская рупия**  84,0741

Казахстанский тенге**  28,9691
Канадский доллар  43,7357
Киргизский сом**  89,7210
Китайский юань*  86,8023
Молдавский лей*  29,0096
Новый румынский лей  13,5430

Новый туркменский манат  15,4053
Норвежская крона*  69,4533
Польский злотый  14,6356
СДР  75,8264
Сингапурский доллар  40,0505
Таджикский сомони*  86,1158

Турецкая лира  19,6801
Узбекский сум***  21,2204
Украинская гривна*  24,8960
Фунт стерлингов  84,4773
Чешская крона*  22,2773
Шведская крона*  65,9713

Швейцарский франк  58,3017
Южноафриканский рэнд*  43,3338
Японская иена**  43,5572

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 18.06.15 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

ЦИФРА

107
ПРОЕКТОВ
уже поддержано Агентством
стратегических инициатив. 
Это 70 тысяч новых рабочих мест.

ЦИФРА

568
ТЫСЯЧ
автомобилей выпустили все рос-
сийские заводы и сборочные про-
изводства с начала 2015 года.
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РЕЙТИНГ  Москва покинула 
десятку самых дорогих 
городов мира 

Но все так же 
привлекательна 

Любовь Проценко 

ГОД назад занимавшая 9-е место в рейтинге среди са-
мых дорогих городов мира для иностранцев Москва 
в 2015 году стала 50-й. Об этом сообщила компания 
Mercer Human Resource Consulting, отслеживающая 
ситуацию среди 207 городов на протяжении вот уже 
21 года.

Лидером же рейтинга, как и год назад, остается сто-
лица Анголы Луанда, где стоимость аренды квартиры 
с двумя спальнями обходится в 6800, а пара джинсов — 
в 247,5 доллара. Второе и третье места занимают Гон-
конг (Китай) и Цюрих (Швейцария). Зарубежные экс-
перты считают, что на понижении Москвы на 41 пози-
цию сказались санкции на российскую экономику и 
ослабление рубля. «Движения валютных курсов всегда 
будут играть очень большую роль в рейтингах, но их 
влияние в этом году оказалось особенно острым», — за-
явила консультант Mercer Кейт Фитцпатрик. 

Напомню, это исследование проводится на основе 
анализа стоимости 200 товаров и услуг, но не для мест-
ного населения, а для иностранцев — туристов и пред-
ставителей работающих в стране зарубежных компа-
ний. Берутся цены на транспортные услуги, еду, одеж-
ду, товары для дома и развлечений, а также аренду жи-
лья и затем сравниваются с этими же товарами и услу-
гами в Нью-Йорке. Эти данные используют междуна-
родные компании для оценки издержек на переезд сво-
их сотрудников в разные города и страны. 

Было время, например 2006—2007 годы, когда Мо-
сква занимала в этом рейтинге первую строчку. Да что 
далеко ходить — еще в 2013 году была второй. И вот — 
50-е место…

Огорчаться ли этому? Столичные власти не видят 
причины. Ведь, потеряв за 2014 год 1% иностранных ту-
ристов, Москва получила на треть больше туристов-
россиян. Всего же, еще недавно мечтавшая о 10 млн, она 
приняла в 2014 году 16,5 млн туристов! Да и сокраще-
ние иностранцев произошло в основном за счет евро-
пейцев и американцев, а вот приток из Турции вырос, 
а для китайцев (которые, кстати, тратят за границей 
больше всех денег) Москва оказалась самым привлека-
тельным городом мира — в 2014-м ее посетили 110 ты-
сяч, а 2015-м ожидается уже 150 тысяч китайцев. 

 АРМИЯ Сергей Шойгу 
подвел итоги внезапной 
проверки авиации ЦВО

Бригадный 
прыжок

Юрий Гаврилов

МИНИСТР обороны Сергей Шойгу подвел оконча-
тельные итоги внезапной проверки боеготовности 
авиации и частей ПВО Центрального военного округа. 
Внеплановый экзамен почти 12 тысячам солдат и 
офицеров в конце мая устроили по распоряжению 
президента РФ.

Шойгу напомнил, какую цель при этой проверке 
ставило армейское командование. «Перед нами стояла 
задача оценить возможности ВВС и ПВО по выполне-
нию всего спектра боевых задач, — сказал министр. —  
В ходе проверки особое внимание уделялось отработке 
вопросов развертывания системы управления авиа-
цией и организации ее всестороннего обеспечения 
в районах базирования. Местом проведения был из-
бран Центрально-Азиатский регион».

Разбитые на три этапа, учебно-боевые действия 
поднятых по тревоге войск (сигнал «Сбор» прозвучал  
еще и в Западном и Южном военных округах, а также 
в нескольких гарнизонах Дальней и Военно-транспор-
тной авиации) в общей сложности растянулись на чет-
веро суток. По оценке Шойгу, за это время был отрабо-
тан весь цикл задач: от планирования до учебно-боево-
го применения ави-
ации и ПВО. Про-
фессиональные на-
выки военнослужа-
щих генералы про-
веряли в обстанов-
ке, максимально 
приближенной к бо-
евой. Например, 
при перебазирова-
нии на незнакомые 
аэродромы летчики 
преодолели мар-
шруты дальностью 
до 3 тысяч киломе-
тров. А на полигонах Ашулук и Капустин Яр в Астра-
ханской области экипажи наносили ракетные и бомбо-
вые удары по целям в условиях противодействия 
средств радиоэлектронной борьбы. Что же касается ча-
стей ПВО, по словам министра, расчеты зенитных ра-
кетных комплексов поражали воздушные мишени 
в сложной обстановке противовоздушного боя.  Шойгу 
также напомнил, что на полигоне Пембой самолеты 
Дальней авиации осуществили успешные пуски крыла-
тых ракет воздушного базирования. Одновременно от-
рабатывался их перехват истребителями.

 — В целом личный состав продемонстрировал хоро-
шую воздушную и полевую выучку, а техника — высо-
кие эксплуатационные качества, — сделал вывод ми-
нистр обороны и добавил, что в ходе этой проверки 
были подтверждены возможности ВВС решать самые 
сложные задачи по защите воздушных рубежей России.

Подъем частей по тревоге, сопровождаемый пере-
дислокацией людей и техники в отдаленные регионы и 
выполнением задач на незнакомой местности, в по-
следние годы случается  часто. Например, по такому 
алгоритму сейчас проходят учения ВДВ в Бурятии.  
Впервые к подобным маневрам командование привле-
кло сразу два соединения. Причем десантников из Ива-
ново перебросили в Забайкалье со штатной техникой — 
за 5 тысяч километров от зимних квартир их достави-
ли военно-транспортные самолеты.  Путь к местам 
учебных баталий для крылатой пехоты из Улан-Удэ ока-
зался короче, и они его преодолели комбинированным 
маршем.  

После развертывания полевых лагерей и коман-
дных пунктов личный состав пройдет главное испыта-
ние — на одном из полигонов впервые десантируются 
сразу два соединения. Причем высадка на парашютах 
ждет не только военнослужащих, но и технику с воо-
ружением. 

ВЛАСТЬ  Владимир Путин примет участие в Санкт-Петербургском 
экономическом форуме

Двухдневный марафон
Виталий Петров

С
егодня президент Влади-
мир Путин начинает свою 
работу на международном 

экономическом форуме в Санкт-
Петербурге. По словам его пресс-
секретаря Дмитрия Пескова, гла-
ву государства ждет напряжен-
ный двухдневный марафон, свя-
занный с многочисленными 
встречами и выступлением на 
пленарном заседании форума.  

Между тем помощник прези-
дента Юрий Ушаков рассказал, 
что число участников Санкт-Пе-
тербургского международного 
экономического форума, несмо-
тря на санкции, увеличилось по 
сравнению с прошлым годом при-
мерно на тысячу и составит 7,5 
тысячи человек.

На форуме будет представлено 
114 стран, причем 42 страны — на 
официальном правительствен-
ном уровне. «Численность глав 
зарубежных и российских корпо-
раций, участвующих в форуме, 
составит ориентировочно 900. В 
прошлом году их было чуть более 
600. То есть, несмотря на сан-
кции, очевиден рост числа участ-
ников. Будем надеяться, что это 

все даст хороший эффект, в том 
числе при достижении конкрет-
ных сделок», — пояснил Ушаков.

По словам представителя 
Кремля, на форум приедут пре-
мьер-министр Греции Алексис 
Ципрас, премьер-министр Мон-
голии Чимэд Сайханбилэг, прези-
дент Киргизии Алмазбек Атамба-
ев, президент Сербской Респу-
блики Милорад Додик, вице-пре-
зидент Мьянмы Нян Тун, вице-
президент Ирака Усама ан-Над-
жейфи, министр обороны Сау-
довской Аравии Мухаммед бен 
Сальман Аль Сауд, первый заме-
ститель премьера Госсовета КНР 
Чжан Гаоли, министр экономики 
Аргентины Аксель Кисильоф. 

Одно из ключевых мероприя-
тий форума — встреча Владимира 
Путина с премьер-министром Гре-
ции Алексисом Ципрасом.   «В ходе 
беседы будут обсуждаться реали-
зация договоренностей, достигну-
тых в ходе недавнего визита грече-
ского премьера в Москву. Также 
будут затрагиваться различные 
аспекты двусторонних торгово-
экономических отношений, ход 
реализации совместных инфра-
структурных проектов в газотран-
спортной сфере, в том числе во-

прос, связанный с «Турецким по-
током», — пояснил Юрий Ушаков. 
По его словам, возможны заключе-
ния новых соглашений с греческой 
стороной. При этом с Турцией под-
писание каких-либо новых доку-
ментов по газопроводу не плани-
руется. «Этот вопрос очень плотно 
обсуждался на встрече президента 
Путина с президентом Турции Эр-
доганом, и сейчас мы ждем опреде-
ленных сигналов со стороны ту-
рецких партнеров», — подчеркнул 
Ушаков.

Не менее значимая встреча 
российскому лидеру предстоит с 
наследным принцем — мини-
стром обороны Саудовской Ара-
вии Мухаммедом бен Сальманом 
Аль Саудом. Во время беседы бу-
дут обсуждаться вопросы двусто-
роннего сотрудничества, вклю-
чая энергетическое. В Кремле 
рассчитывают на то, что эта 

встреча придаст реальный, пра-
ктический импульс сотрудниче-
ству двух стран в экономической 
сфере. Путин и Сальман Аль Сауд 
также затронут вопросы, связан-
ные с ситуацией на Ближнем Вос-
токе — в Йемене и Сирии, и обсу-
дят борьбу против «ИГИЛ». 

На встрече с гендиректором 
МАГАТЭ Юкией Амано Владимир 
Путин планирует проанализиро-
вать ситуацию вокруг иранской 
ядерной программы. Помощник 
президента напомнил, что Россия 
является одним из самых актив-
ных участников международного 
сотрудничества в области атом-
ной энергетики. «Под эгидой МА-
ГАТЭ реализуются российские 
проекты в сфере ядерной медици-
ны, рекультивации территорий 
уранового наследия, в сфере из-
менения климата, а также в обла-
сти ядерной безопасности. Фи-

нансовый вклад России в МАГАТЭ 
— 8,14 миллиона евро, внебюд-
жетный платеж в прошлом году 
составил 5 миллионов евро», — 
уточнил Ушаков.

Также президент проведет тра-
диционную встречу с главами 
крупнейших иностранных компа-
ний и деловых ассоциаций — на 
нее приглашены около 50 чело-
век. Запланирована и беседа с ру-
ководителями международных 
информационных агентств. Кро-
ме того, в рамках форума пройдет 
встреча Владимира Путина с глав-
ным исполнительным директо-
ром Royal Dutch Shell Бен Ван Дер-
деном. «Будет рассматриваться 
комплекс вопросов, связанных с 
работой компании на российском 
энергетическом рынке», — уточ-
нил Ушаков.

Также в рамках форума у Пу-
тина запланированы встречи с 
бывшим премьер-министром 
Италии Романи Проди и бывшим 
премьер-министром Франции 
Франсуа Фийоном.

Президент Владимир Путин поручил усилить борьбу с наркоугрозой

Зелье вне закона

Кира Латухина

О
т борьбы с наркома-
нией напрямую зави-
сит национальная 
безопасность, заявил 
президент, открывая 

заседание президиума Госсовета. 
Владимир Путин поручил уси-
лить борьбу с наркотрафиком из-
за рубежа и создать эффективную 
систему реабилитации. 

«За последние годы, несмотря 
на то что проблем осталось очень 
много, все-таки удалось сформи-
ровать тенденцию снижения по-
требления наркотиков», — кон-
статировал глава государства. 
Сократилась смертность среди 
молодежи. Пять лет назад была 
принята Стратегия государствен-
ной антинаркотической полити-
ки до 2020 года. 

«Вместе с тем ситуация с на-
ркотизацией в России остается 
непростой. Не прекращаются по-
пытки распространения нарко-
тиков в регионах РФ, в том числе 
героина, поставляемого из Афга-
нистана. К сожалению, наши пар-
тнеры, которые присутствуют в 
Афганистане, не идут на совмест-
ную активную работу по этому 
направлению», — заметил Путин. 
Новой серьезной угрозой стали 
синтетические наркотики — «так 
называемые курительные смеси, 
«спайсы», поставляемые из Евро-
пы и Юго-Восточной Азии».

«Учитывая, что основная мас-
са так называемых тяжелых на-
ркотиков поступает к нам из-за 
рубежа, необходимо усилить опе-
ративную работу не только 
ФСКН, но и ФСБ, Пограничной 
службы, всех, кто работает на 
границе по пресечению нарко-
трафика», — поручил президент. 
«Дополнительные меры нужно 

принять и для предотвращения 
распространения наркотиков че-
рез Интернет, использования ин-
формационной среды для втяги-
вания в наркоманию новых 
жертв, особенно, конечно, моло-
дежи», — считает он.

Практика показывает, что 
успешная борьба с наркоугрозой 
прямо зависит от тесного взаи-
модействия с соответствующими 
органами иностранных госу-
да р ст в  и  м е ж д у н а р о д н ы м и 
структурами. По инициативе 
России состоялся ряд крупных 
международных антинаркотиче-
ских форумов, напомнил Путин и 
поручил ФСКН активнее выстра-
ивать сотрудничество, использо-
вать все авторитетные междуна-
родные площадки. «В ходе подго-
товки к специальной сессии Ге-
нассамблеи ООН по наркотикам, 
которая состоится весной следу-
ющего года, необходимо вырабо-
тать консолидированную пози-
цию», — указал он. «Важно сосре-
доточить усилия мирового сооб-
щества на ликвидации глобаль-
ных центров производства геро-
ина и кокаина», — призвал прези-
дент. «Ряд государств начали на-
стоящую кампанию по легализа-
ции отдельных видов наркоти-
ков, так называемых легких на-
ркотиков. Мы, безусловно, вы-

ступаем против таких подходов, 
и эту точку зрения необходимо 
активнее продвигать на всех 
международных площадках», — 
также сказал он.

«Нужно повысить эффектив-
ность работы с теми, кто только 
начинает или только начал при-
нимать наркотики», — продолжил 
Путин. И здесь прежде всего нуж-
ны не карательные меры, а эф-
фективная система профилакти-
ки, реабилитации. Необходимо 
формировать негативное отно-
шение в обществе к наркопотре-
блению через СМИ, молодежные 
и волонтерские организации. В 
системе здравоохранения есть 
специализированная наркологи-
ческая служба. «Но исключитель-
но медицинскими мерами здесь, 
конечно, не справиться», — сказал 
президент и призвал восстано-
вить систему реабилитации на-
ркозависимых в современном 
виде. Раньше в стране были ле-
чебно-трудовые профилактории: 
ежегодно через них проходили до 
полумиллиона страдающих алко-
голизмом и наркоманией. «Ко-
нечно, эта система была несовер-
шенной, принудительной... Было 
бы, конечно, ошибкой, попытать-
ся ее копировать или воссозда-
вать абсолютно в прежнем виде», 
— считает он. Сейчас эти задачи 

частично решают структуры гра-
жданского общества — действуют 
около 500 негосударственных ре-
абилитационных центров. «Необ-
ходимо включить их в формируе-
мую национальную систему ком-
плексной реабилитации и ресо-
циализации наркопотребите-
лей», — решил глава государства.

Поручение о создании такой 
системы было дано еще несколь-
ко лет назад, но «до сих пор не 
определен федеральный орган 
исполнительной власти, отвеча-
ющий за нормативно-правовое 
регулирование, контроль и над-
зор в сфере комплексной реаби-
литации наркопотребителей», — 
возмутился Путин. Нет и ресур-
сного обеспечения.  «Знаю ди-
скуссию, которая идет между 
ФСКН и минфином на этот счет. 
Понятно, что без денег здесь ни-
чего не сделать, но просто так 
деньги давать неизвестно куда 
тоже неправильно. План нужен, 
система должна быть предложе-
на для работы по этому направ-
лению», — обозначил он. 

И.о. губернатора Ростовской 
области Василий Голубев, воз-
главляющий рабочую группу, от-
метил агрессивную внешнюю на-
ркоэкспансию и сохраняющийся 
спрос на зелье в молодежной сре-
де. Наркотики употребляют 7,3 
млн граждан, регулярно — 2 млн. 
С предложением попробовать 

сталкивается каждый четвертый, 
часто подростки. Потери от на-
ркомании в 1,5 раза превышают 
бюджет минобороны — до 1,5 
трлн рублей в год. А затраты на 
борьбу с ней составили 96 млрд 
рублей. Голубев согласился, что 
нужна контролируемая государ-
ством система социальной реаби-
литации. Еще одно предложение 
— разработать порядок освиде-
тельствования граждан и ввести 
административную ответствен-
ность за отказ от него.

Глава ФСКН Виктор Иванов 
сообщил, что 85 процентов при-
влекающихся за наркопреступле-
ния — сами наркоманы. «С ними 
надо работать не через пенитен-
циарную систему, а через систе-
му реабилитации», — согласен он. 

Нужна система госконтроля 
за реабилитационными центра-
ми и их частичная господдержка, 
выразила свое мнение глава мин-
здрава Вероника Скворцова. А 
глава Роскомнадзора Александр 
Жаров предложил ввести досу-
дебную блокировку сайтов, про-
пагандирующих наркотические и 
психоактивные вещества.

Президент призвал в работе с начи-
нающими принимать зелье делать 
упор не на карательные меры, 
а на профилактику.
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На двусторонних 
учениях ВДВ десан-
тников из Иваново 
перебросили 
в Бурятию с их 
штатной техникой

ТРАНСПОРТ Начато 
строительство 
нового участка 
трассы 
Москва — 
Санкт-
Петербург

ОДНОЙ БЕДОЙ 
МЕНЬШЕ

Мария Голубкова, 
Ленинградская область 

ВЧЕРА, в преддверии Петер-
бургского международного эко-
номического форума, состоя-
лась закладка памятной «капсу-
лы времени» в ознаменование 
начала строительства очередно-
го участка скоростной трассы 
М11 Москва — Санкт-Петербург. 
В официальной церемонии, ко-
торая прошла практически в чи-
стом поле неподалеку от посел-
ка с символическим названием 
Пионер, принял участие глава 
администрации президента РФ 
Сергей Иванов.

— Сколько было дебатов, 
сколько было сломано копий 
на тему, нужно ли строить плат-
ные дороги в России, — напом-
нил он. — Я вспоминаю, как мы 
деблокировали Москву, дебло-
кировали аэропорт Шереметье-
во... Сейчас я разговариваю с 
людьми и ни одного плохого от-
зыва не слышу, все говорят: пре-
красно, отлично, наконец-то по-
явилась современная, хорошая, 
качественная автодорога. 

Глава президентской адми-
нистрации выразил особую бла-
годарность строителям, усилия-
ми которых развенчивается 
«миф о двух российских бедах». 
Одна из них уже решается, хотя 
и не так быстро, как хотелось 
бы, отметил он.

Строительство новой платной 
магистрали, которая позволит 
преодолевать расстояние между 
двумя столицами на скорости 150 
километров в час, с самого начала 
ведется сразу в несколько этапов. 
Часть участков уже введены в 
строй, остальные должны быть 
закончены к 2018 году. «Петер-
бургская» часть трассы пройдет 
по территории города на Неве, 
Ленинградской и Новгородской 
областей, ее протяженность со-
ставит около 140 километров. 

 — Хочу заверить, что этот 
участок будет сдан в срок и на-
деюсь, что жители Ленинград-
ской и Новгородской областей, 
Санкт-Петербурга по достоин-
ству оценят эту дорогу, — сказал 
Сергей Иванов. 

Стоимость проекта оценива-
ется в 76,8 миллиарда рублей, 
срок действия — 27 лет, из кото-
рых три года займет строитель-
ство, остальное — эксплуатация 
с надлежащим содержанием и 
взиманием платы. Она будет со-
ставлять примерно один рубль за 
километр, но такой тариф будет 
действовать только за пределами 
городской черты. В границах 
Санкт-Петербурга за километр 
придется платить уже 2,3 рубля. 

Значение новой трассы заин-
тересованные лица, в том числе 
губернаторы областей, по кото-
рым она пройдет, видят прежде 
всего в улучшении транспор-
тной доступности своих регио-
нов, сокращении времени пути, 
комфорте и безопасности новой 
дороги. Однако начало сооруже-
ния отрезка от Петербурга имеет 
и еще один немаловажный ас-
пект. Помимо скоростного пере-
мещения между двумя столица-
ми, крайне необходимого во вре-
мя чемпионата мира по футболу, 
который Россия будет прини-
мать как раз в 2018 году, эта 
часть магистрали является так-
же головным участком коридо-
ра, который свяжет Европу с За-
падным Китаем.

— Соглашение об этом было 
подписано в рамках предыдуще-
го саммита ШОС, общая протя-
женность трассы составит более 
восьми тысяч километров, из 
них 2,2 тысячи пройдет по тер-
ритории России, — рассказал ми-
нистр транспорта РФ Максим 
Соколов.

В заключение церемонии Сер-
гей Иванов лично поместил ме-
таллический контейнер «капсу-
лы времени» с посланием потом-
кам, на котором расписались все 
участники церемонии, в том чи-
сле глава «Автодора» Сергей 
Кельбах, в специальный бетон-
ный блок, отверстие затем друж-
но залили раствором. Планиру-
ется, что куб со стороной при-
мерно в один метр и памятной 
табличкой после начала актив-
ного строительства будет зало-
жен в основание дороги. 

Строительство ско-
ростной трассы М11 
должно быть закон-
чено к 2018 году
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МЕЖДУ ТЕМ
Владимир Путин провел оперативное совещание с постоянными члена-
ми Совета безопасности РФ. Обсуждались вопросы внутриэкономиче-
ской и внешнеполитической повестки; состоялся подробный обмен 
мнениями в преддверии запланированных на полях Петербургского 
международного экономического форума контактов главы государства 
с зарубежными гостями, сообщили в Кремле.



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 июня 2015 
четверг №130 (6701)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПАРЛАМЕНТ  Депутаты 
запретили плановые 
проверки малого бизнеса 

Надзор 
отправлен 
на каникулы

Татьяна Замахина 

ГОСДУМА выполняет президентское поручение об облег-
чении жизни законопослушным предпринимателям. Де-
путаты вчера приняли в первом чтении законопроект, 
устанавливающий запрет на плановые проверки малого 
бизнеса. Запрет будет действовать с 1 января 2016 года 
по 31 декабря 2018 года.

Поручение разработать законопроект о таком морато-
рии Владимир Путин дал в своем Послании Федеральному 
Собранию в декабре в прошлого года. Он призвал отслежи-
вать ситуацию только там, где есть риски или признаки на-
рушений, а те предприятия, которые не имели нареканий 
за последние три года, от проверок освободить. 

В поправках это прописано: плановые проверки не от-
меняются для тех предпринимателей, которые были нака-
заны за грубое нарушение законов, а также в том случае, 
если регуляторы в предыдущие три года приостанавлива-
ли деятельность самой компании или действие лицензии.

Также проверки не прекратятся для предприятий, рабо-
тающих в ряде значимых сфер — образования, здравоохра-
нения, в социальной сфере, в теплоснабжении или элек-
троэнергетике, промышленной, экологической и пожар-
ной безопасности и других. «Надзорные каникулы», кроме 
того, не вводятся для управляющих компаний многоквар-
тирных домов и аудиторских организаций.

Впрочем, несмотря на исключения, количество прове-
рок все равно сократится весьма существенно. Как сооб-
щил министр экономического развития Алексей Улюкаев, 
планируемый мораторий коснется порядка 1 млн меро-
приятий в год. «У нас за прошлый год 2,4 млн проверок, 
из них 950 тыс. — плановых. Вот это тот массив, который 
будет затронут требованиями настоящего законопроек-
та», — сказал он. В кабмине, который внес  проект закона, 
поясняют, что его реализация будет «способствовать даль-
нейшему формированию благоприятных условий для раз-
вития малого предпринимательства в России».

ДУМА  За неисполнение 
поручений президента 
предлагают штрафовать 

Указ 
не игнорировать

Татьяна Замахина

НА РАССМОТРЕНИЕ Госдумы внесен законопроект 
о штрафах от 2 до 3 млн рублей за неисполнение указов 
президента РФ. Правительство РФ и Верховный суд в сво-
их официальных отзывах выступили против. 

С инициативой вышли депутаты от «Справедливой 
России» Дмитрий Горовцов, Александр Тарнавский и Ми-
хаил Емельянов, а также представитель Общероссийского 
народного фронта (ОНФ) Анатолий Карпов. Разработчики 
ссылаются на данные, по которым «до 40 процентов актов 
президента РФ остаются не исполненными». В поясни-
тельной записке парламентарии указывают, что в услови-
ях экономических санкций Запада остро встает вопрос 
исполнительской дисциплины чиновников. 

Уголовную ответственность они предлагают ввести 
для чиновников, занимающих государственные должно-
сти или госдолжности субъектов РФ. При этом наказа-
ние, согласно их инициативе, должно полагаться за неи-
сполнение или ненадлежащее исполнение указов, распо-
ряжений и поручений президента РФ, если это повлекло 
существенное нарушение прав и законных интересов 
граждан или организаций. В случае принятия поправок 
такое нарушение будет наказываться штрафом в разме-
ре от 2 до 3 млн рублей или в размере зарплаты либо ино-
го дохода осужденного за период от 3 до 4 лет. Кроме того, 
чиновник лишается права занимать определенные дол-
жности или зани-
маться определен-
ной деятельностью 
на срок до 3 лет.

Верховный суд 
РФ прислал отрица-
тельный отзыв на 
данный законопро-
ект, указав, что 
в Уголовном кодексе 
есть наказания 
за должностные преступления чиновников, за которые, 
кстати, предусмотрен не штраф, а лишение свободы. 
«Для принятия решения о выделении специального со-
става преступлений требуется установить невозмож-
ность обеспечения защиты охраняемых уголовным зако-
ном интересов с помощью общих норм», — отмечают 
в ВС. Правительство РФ также направило отрицатель-
ный отзыв на законопроект, отмечая, что в случае его 
принятия возможна конкуренция правовых норм. 

Вчера вопрос дисциплины поднимался и на пленар-
ном заседании Госдумы, где рассматривались поправки 
в бюджет текущего года. Председатель нижней палаты 
Сергей Нарышкин указал главе минфина Антону Силуа-
нову на необходимость заранее планировать поправки 
в главный финансовый документ страны. Он отметил, 
что парламентарии при необходимости готовы собрать-
ся на внеочередное заседание, но это повлечет дополни-
тельные траты из бюджета и «будет говорить об опреде-
ленных профессиональных недостатках работы мини-
стерства финансов в части прогнозирования ситуации». 
Силуанов объяснил недоработки быстро меняющейся 
ситуацией в экономике. На это Нарышкин отметил, что 
депутаты воспринимают «министерство финансов не 
как пожарную команду, а как профессиональное ведом-
ство, которое работает строго в соответствии с планом 
и хорошо прогнозирует ситуацию». 

Министр спрогнозировал снижение поступлений 
в бюджет во втором квартале. Сказалось снижение дохо-
дов за первые пять месяцев на 9 процентов по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года, и особенно не-
фтегазовых — на 22 процента, объяснил Силуанов. «Сни-
жение доходов бюджета от первоначального плана соста-
вит в этом году порядка 2—2,5 трлн руб., и основным 
источником финансирования расходов будет Резервный 
фонд, — заявил он. — Но какие бы доходы ни сложились, 
мы в полном объеме профинансируем наши расходные 
обязательства».

И третий вывод. К регио-
нам-лидерам подтягива-
ется уже следующий 

эшелон, конкуренция становится 
жестче. Все больше регионов на-
чинают задумываться, как им раз-
вивать инвестиционный климат, 
как им формировать благоприят-
ную предпринимательскую среду.

А какой  регион  совершил самый 
значительный рывок вверх?
АНДРЕЙ НИКИТИН: Москва. Столица 
существенно продвинулась, резко 
сократив по многим параметрам 
административные барьеры.

Что должно последовать за На-
циональным рейтингом инве-
стпривлекательности регионов?
АНДРЕЙ НИКИТИН: Это лучшие пра-
ктики , которые должны быть вне-
дрены в регионах. Это реализация 
Национальной предприниматель-
ской инициативы. Тут мы пере-
шагнули экватор: большая часть 
законопроектов уже принята. 
Остальные, уверен, Госдума одо-
брит в ближайшее время. Думаю, 
что следующий год станет годом 
первой оценки эффектов. Мы уви-
дим, чего удалось добиться и где 
нужно работу еще продолжать .

Какие еще приоритеты в работе 
АСИ вы выделяете?
АНДРЕЙ НИКИТИН: Второй приори-
тет — это механизм «инвестици-
онного лифта» для средних ком-
паний. Мы не можем себе позво-
лить развиваться только за счет 
внутреннего рынка, поэтому все 
ресурсы институтов развития 
должны быть направлены на сни-
жение административных барье-
ров для экспорта . Нужно сосредо-
точить все усилия на поддержке 
тех компаний среднего бизнеса, 
которые способны стать глобаль-
ными игроками. Россия в глобаль-
ной экономике должна быть пред-
ставлена не только сырьем и про-
дукцией ОПК, но и частным силь-
ным бизнесом .

Что будет представлять собой 
инвестиционный лифт для сред-
них компаний? 
АНДРЕЙ НИКИТИН: Если коротко, это 
связанный набор инструментов 
всех институтов развития, кото-
рые в этом задействованы. Эда-
кое одно окно. Вот есть компа-
ния, которая производит некий 
продукт с большим экспортным 
потенциалом. Она обращается в 

это одно окно, и мы смотрим, 
чего не хватает для рывка на гло-
бальные рынки. Допустим, день-
ги есть, но нужно помочь с серти-
фикацией. Где-то бизнес нужно 
поддержать, наоборот, финансо-
выми ресурсами. Для таких слу-
чаев — либо инвестиции в капи-
тал, либо гарантии.  Где-то, может 
быть, нужно помочь с широким 
распространением информации 
об их продукции. В этом случае 
велика роль торгпредств .

Наша главная задача — помочь 
всем, кто может что-то экспорти-
ровать, дать возможность зайти 
на мировой рынок.

Вернемся к приоритетам?
АНДРЕЙ НИКИТИН: Третий приори-
тет — подготовка рабочих кадров.    
Это основа для любых дальней-
ших действий по развитию про-
мышленности . Не будет хороших 
рабочих кадров — все эти деньги, 
все эти стратегии можно будет 
умножить на ноль . Потому что 
должны быть люди, которые спо-
собны работать так, как нужно в 
современной экономике .

Четвертый приоритет, кото-
рый, может быть, станет скоро од-
ним из первых — это Националь-
ная технологическая инициатива 
. Мы надеемся в ближайшее время 
выстроить систему управления 
этими технологическими прио-
ритетами. Сейчас мы выделили 
девять перспективных рынков, на 
которых компании или консорци-
умы компаний из России могут 
стать абсолютными чемпионами. 
Нужно снять барьеры. Нужно 
продумать, как инвесторам будет 
выгодно заходить в эти рынки.

Деятельность АСИ изначально 
предполагала поддержку кон-
кретных проектов. Какие есть 
результаты и будете ли вы зани-
маться этим дальше?  
АНДРЕЙ НИКИТИН: Мы будем зани-
маться проектами и системными 

инициативами. Наши результаты 
— это 107 поддержанных проек-
тов. Это рабочие места, это инве-
стиции, это снятые администра-
тивные барьеры .

Можете назвать количество ра-
бочих мест? Объем инвестиций?
АНДРЕЙ НИКИТИН: В рамках поддер-
жанных проектов создано поряд-
ка 70 тысяч новых рабочих мест. 
А общая сумма инвестиций в 
проекты составила 60 млрд руб-
лей. 

 На какой период рассчитана 
ваша стратегия?
АНДРЕЙ НИКИТИН: До 2018 года. Но 
стратегия не жесткая, она лишь 
обозначает некоторые тренды. 
Дальше все это будет   развивать-
ся от года к году, возможно, будут 
дополнения. Я думаю, что каж-
дый год, как это и было у нас с 
прошлой стратегией, будут появ-
ляться какие-то новые дополни-
тельные задачи. Но векторы мы 
уже задали.

АСИ работает уже четыре года. 
Какие результаты важны лично 
для вас?
АНДРЕЙ НИКИТИН: Я бы выделил два 
очень важных лично для меня ре-
зультата. Во-первых, нам реаль-
но удалось вовлечь бизнес, эк-
спертов, лидеров образования и 
социальной сферы в те измене-
ния , которые происходят в стра-
не. Десятки тысяч человек участ-
вуют в Национальной предпри-
нимательской инициативе, вне-
дрении регионального инвести-
ционного стандарта, образова-
тельных и социальных проектах.   
И это некая гарантия того, что 
наша работа — не просто для га-
лочки, она нужна людям. Именно 
они инициируют изменения, а 
потом контролируют, насколько 
эти изменения действительно 
облегчают жизнь, снимают адми-
нистративные барьеры.  

Второй важный результат — 
нам удалось выстроить работу с 
регионами. Именно поэтому, ког-
да появляется новая идея, кото-
рую хочется распространить по 
всей стране, у нас есть возмож-
ность попробовать. В каком-то 
регионе провести пилотную 
апробацию, проанализировать 
сильные и слабые стороны и уже 
потом выносить продуманное ре-
шение на федеральный уровень.

И конечно, третье — наша рабо-
та с конкретными проектами. Как 
заметил президент на прошедшем 
недавно заседании наблюдатель-
ного совета АСИ, должен соблю-
даться баланс между проектами и 
системными инициативами. 
Больше сотни проектов мы под-
держали: помогли устранить ад-
министративные барьеры, где-то 
добились изменения ГОСТов и 
нормативно-правовых актов, где-
то договорились о тиражирова-
нии проекта в регионах. У пред-
принимателей появилось больше 
возможностей для роста, а у нас — 
больше возможностей узнать, что 
реального нужно бизнесу.

Вы сказали про регионы и ни 
слова не сказали про муниципа-
литеты…
А Н Д Р Е Й  Н И К И Т И Н :  Мы начинаем 
только подходить к большой, 
сложной истории с муниципали-
тетами. Здесь очень важна 
роль региональных общест-
венных палат, «ОПОРЫ Рос-
сии», «Деловой России» и 
их объединений на ме-
стах. Потому что муни-
ципалитетов очень 
много, и они очень 

разные. Любые стандарты для 
них, как   известное выражение 
из Дюма, — это слишком много 
для Атоса и слишком мало для 
графа де Ла Фер. Нельзя для всех 
прописать единый алгоритм дей-
ствий, поэтому мы и сделали та-
кую мозаичную схему — набор 
практик, из которых каждый мо-
жет выбрать свое.

Важно, чтобы местный бизнес 
давал внедрению этих практик 
реальную оценку, все это будет 
предусмотрено. Пока у нас идет 
пилотный проект по внедрению 
лучших муниципальных пра-
ктик, участвуют 24 муниципали-
тета из разных федеральных 
округов.
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Правительство Дмитрий Медведев заявил о полном выполнении 
социальных обязательств

Лекарства с гарантией
Виталий Петров

П
равительство рас-
пределит между ре-
гионами 16 милли-
ардов рублей на за-
купку лекарств для 

льготных категорий населения. 
Такое заявление сделал вчера на 
заседании кабмина премьер-
министр Дмитрий Медведев. 

Выделение этой суммы было 
предусмотрено антикризисным 
планом правительства. Средст-
ва пойдут, в частности,  на обес-
печение государственных га-
рантий перед теми людьми, ко-
торые имеют право на 50% 
скидку или бесплатные лекарст-
ва по рецепту врача. По словам 
премьера, адресную поддержку 
должны получить более 18 мил-
лионов человек. «Я хочу еще раз 
подчеркнуть, что по социаль-
ным обязательствам, несмотря 
на текущую ситуацию, мы ис-

полняем все, что принимаем на 
себя», — заверил Медведев. Осо-
бенно эти обязательства выпол-
няются в той части, которая ка-
сается здоровья и качества жиз-
ни граждан.

Впрочем, основная тема за-
седания была посвящена вопро-
сам культуры. Кабмин принял 
решение, что все историко-
культурные памятники в России 
должны быть включены в еди-
ный государственный реестр 
объектов культурного наследия 
до 2018 года. Медведев посето-
вал на то, что по большинству 
исторических памятников нет 
полной информации. По ним не 
указаны современные адреса, 
не определены предметы охра-
ны и их архитектурные и худо-
жественные особенности. Еди-

ный госреестр, по его мнению, 
может упорядочить положение 
вещей в этой области. Глава пра-
вительства напомнил, что после 
внесения изменений в законо-
дательство в 2014 году госре-
естр ведется в электронном 
виде, что значительно облегчает 
учет историко-культурных объ-
ектов. 

В свою очередь,  министр 
культуры Владимир Мединский 
отметил, что, согласно данным 
Росстата, в стране насчитывает-
ся 176 тысяч исторических па-
мятников по состоянию на 2012 
год. По данным минкультуры, 
их 117 тысяч. В информацион-
ной системе «Памятники Рос-
сии 2000» речь идет о 146 тыся-
чах памятников. Мединский за-
явил, что до конца 2015 года ве-
домство берет на себя обяза-
тельство зарегистрировать в 
госреестре не менее 50 тысяч 
памятников, и пообещал полно-

стью завершить эту работу к 
2018 году. Глава минкультуры 
также предложил министерству 
финансов рассмотреть вопрос о 
выделении «небольших допол-
нительных» средств на заверше-
ние работы по формированию 
реестра. Медведев со своей сто-
роны поддержал министра в его 
обращении к минфину. 

Разбираясь с другими тема-
ми, правительство обозначило 
свое намерение разрешить госу-
дарственным или муниципаль-
ным структурам производить 
закупки товаров у российского 
производителя как у единствен-
ного поставщика, если данное 
производство только осваивает-
ся в России или нуждается в мо-
дернизации. По закону о про-
мышленной политике, который 

вступает в силу 30 июня, пред-
усматривается такая форма 
поддержки реального сектора, 
как специальные инвестицион-
ные контракты. Как пояснил 
Медведев, инвесторам, которые 
берут на себя обязательство на-
ладить производство необходи-
мой продукции в России, по дан-
ным контрактам будут предо-
ставляться различные льготы 
при проведении государствен-
ных закупок. 

Кабмин рассмотрел и еще 
один законопроект, предусма-
тривающий расширение досту-
па малых и средних предприя-
тий к закупкам. «Процедуры, 
которые связаны с участием в 
торгах, станут проще и дешевле, 
— заверил премьер. — В том числе 
благодаря технологии элек-
тронных торгов». По его словам, 
будет определено понятие «за-
купок в электронной форме», 
установлен перечень и способов 
закупки, систематизирована 
работа электронных площадок, 
упрощена система отчетности 
заказчиков. «Все эти законо-
проекты достаточно сложные, и 
по ним до сих пор идут дискус-
сии», — добавил он.

Вчера же глава правительст-
ва  выступил на церемонии вру-
чения премии «Призвание», ко-
торой награждаются лучшие 
врачи России. В торжественном 
мероприятии в Центральном 
академическом театре Россий-
ской армии приняли участие ви-
це-премьер Ольга Голодец, ми-
нистр здравоохранения  Веро-
ника Скворцова, представители 
медицины и науки. В этом году 
премия присуждалась в пятнад-
цатый раз.

Премьер-министр назначил срок — до 2018 года все историко-культурные 
памятники России должны быть включены в единый госреестр.

КСТАТИ
Дмитрий Медведев назначил 
статс-секретарем — заместите-
лем руководителя Федерального 
агентства по делам националь-
ностей Павла Семенова. Текст 
документа опубликован на сайте 
правительства. С июня 2012 года 
Семенов занимал должность за-
местителя министра сельского 
хозяйства. 

Акцент

 Все больше регионов начина-
ют задумываться, как им фор-
мировать благоприятную 
предпринимательскую среду

Акцент

 По словам премьера, 
адресную поддержку 
должны получить 
более 18 миллионов человек

Проверено на практиках

Ранее по теме: минфин оптимизирует расходы 
бюджета-2016
www.rg.ru/art/1111184

Штраф за неиспол-
нение указов 
может составить 
от 2 до 3 млн рублей

АКТУАЛЬНО  
Москва 
гарантирует 
инвесторам 
защиту 
от рисков

УБЫТКИ 
ВОЗМЕСТИТ 
БЮДЖЕТ 

Любовь Проценко 

САМЫЙ большой в России па-
кет гарантий обещают инвесто-
рам столичные власти. С этой це-
лью они разработали проект за-
кона «Об инвестиционной поли-
тике города Москвы и поддержке 
субъектов инвестиционной дея-
тельности», который одобрен 
президиумом правительства Мо-
сквы. 

Необходимость разработки 
этого документа мэр Москвы 
Сергей Собянин объяснил тем, 
что сейчас  в городе действуют 
разрозненные меры с различ-
ным статусом. Город же хочет си-
стематизировать их, так как 
придает чрезвычайно важное 
значение инвестициям.

Это и понятно. Ведь, имея по-
чти полуторатриллионный бюд-
жет, Москва ежегодно вкладыва-
ет в развитие своей экономики 
еще столько же — 1,5 трлн руб ин-
вестиций. И несмотря на эконо-
мическую нестабильность, кото-
рую переживает сегодня вся 
страна, городские власти ставят 
своей целью не только сохранить 
этот инвестиционный потенци-
ал, но и нарастить его. Но новый 
законопроект, уточнил министр 
правительства Москвы, руково-
дитель департамента экономи-
ческой политики и развития го-
рода Максим Решетников, каса-
ется пока не всех  инвестиций, 
а лишь долгосрочных, вкладыва-
емых в создание высококвали-
фицированных рабочих мест. 
Для того чтобы выделить их, 
проектам, в которых наиболее  
заинтересована Москва, предпо-
лагается присваивать статус 
«инвестиционного приоритет-
ного проекта города Москвы». 
Критерием для его получения 
будет вложение определенного 
объема инвестиций, реализация 
в сфере промышленности, IT-
технологий, социальной сфере, 
фармацевтике, транспорте (пол-
ный перечень еще предстоит 
уточнить), а также для модерни-
зации промпредприятий и орга-
низации импортозамещения. 

Получить статус можно будет 
сразу на 10 лет. Право  присво-
ить его той или иной организа-
ции дано Межведомственной ко-
миссии при правительстве Мо-
сквы во главе с заммэра  по зе-
мельно-имущественным вопро-
сам Натальей Сергуниной. 
Именно эта комиссия в настоя-
щее время принимает решениея 
о присвоении статуса технопар-
ка или индустриального парка и 
получении связанных с этим 
льгот. 

На какие меры поддержки 
вправе рассчитывать инвесто-
ры? 

Прежде всего это налоговые 
льготы. Среди них: 

а) снижение налога на при-
быль с 18% до минимально воз-
можного размера в РФ — 13,5%. 
Но только в части, подлежащей 
зачислению в городской бюд-
жет; 

б) обнуление налога на иму-
щество;

в)  снижение до 10% арендной 
платы за землю, рассрочка по ее 
выплате и плате за изменение 
разрешенного вида использова-
ния. 

«Это максимально возмож-
ные льготы для инвесторов в лю-
бом регионе страны», — подчер-
кнул Максим Решетников. 

Кроме того, как и обещали 
столичные власти, разрабаты-
вая в конце прошлого года анти-
кризисный план, Москва в этом 
законе гарантирует инвесторам 
возмещение всех убытков, если 
они понесут их из-за  изменений 
в законодательстве, ухудшаю-
щих их положение, а также неза-
конных действий должностных 
лиц ( например, лишивших их 
земли). «В целом в Москве инве-
стиционный климат благоприят-
ный, но иногда инвесторы при-
знаются, что они все-таки боятся 
потерять деньги в нашей стра-
не — например, в ходе очередной 
национализации. Мы хотим из-
бавить их от этого страха», — 
прокомментировал министр  
новшество не только для Мо-
сквы, но и всей России. 

Компенсировать убытки, за-
писано в проекте закона, город 
готов, если сроки окупаемости 
инвестпроекта увеличатся более 
чем на 18 месяцев, а убытки воз-
никнут вследствие увеличения 
объема капвложений более чем 
на 20 процентов.  Все ранее ока-
зываемые меры поддержки, как 
то субсидии из бюджета, поддер-
жка из различных фондов и т.д 
тоже сохраняются. И
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Читайте завтра «Бизнес 
в России»: В специальном 
приложении к «Российской 
газете» Агентство 
стратегических инициатив 
представит перспективные 
ниши для инвестиций 
в регионы.
www.rg.ru



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 июня 2015 
четверг №130 (6701)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

СУД КС разрешил судам 
самим принимать 
решение о разглашении 
тайны усыновления

Не абсолютный 
запрет

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

СООТВЕТСТВУЮЩЕЕ постановление опубликовано 
вчера на официальном сайте ведомства. 

История, которая теперь послужила поводом к рас-
смотрению вопроса, предположительно началась еще в 
30-е годы прошлого века, во время войны в Испании. Как 
следует из материалов дела, в 2006 году в Москве умер 
человек, который мог быть одним из осиротевших ис-
панских ребятишек, вывезенных тогда в СССР. Мальчи-
ка усыновили приемные родители, он получил новое имя 
— Георгий Грубич, потом создал свою семью. Только по-
сле его смерти жена и дочь узнали, кем мог бы быть их 
родной человек по рождению. Однако Хамовнический  
районный суд города Москвы, а затем вышестоящие ин-
станции отказали 
женщинам в праве 
узнать эту информа-
цию, ссылаясь на то, 
что тайна усыновле-
ния охраняется за-
коном и не подлежит 
разглашению ни при 
каких условиях.

 Жена Георгия Га-
лина Грубич и ее 
дочь Татьяна счита-
ют, что в их случае 
положения статей 
139 Семейного ко-
декса РФ и статьи 47 
Федерального зако-
на «Об актах гражданского состояния» нарушают их 
конституционное право на свободный поиск и получе-
ние информации.

Изучив обстоятельства дела, Конституционный суд 
РФ пришел к выводу, что сама по себе существующая 
норма закона никак не нарушает наследственные права 
жены и дочери Георгия Грубича. В то же время КС разъя-
снил в своем постановлении: если тайна усыновления 
«ушла в могилу», суд вправе раскрыть ее по обоснован-
ному обращению потомков. Оспариваемые нормы 
не должны рассматриваться как абсолютный запрет, по-
лагают судьи Конституционного суда.

— КС РФ применительно к отдельным, по сути, исклю-
чительным случаям, предоставил суду право в каждом 
конкретном случае решать вопрос о возможности полу-
чения сведений об имевшем место усыновлении в объе-
ме, необходимом для реализации права знать происхо-
ждение своих родителей или бабушек и дедов, — поясни-
ла судья КС РФ Лариса Красавчикова.  — Но в каждом слу-
чае должны строго соблюдаться права и законные инте-
ресы всех участников правоотношений, сопровождаю-
щих  непростую процедуру усыновления, включая био-
логических родителей усыновленного, членов их семьи, 
потомков. 

Дело семьи Грубич подлежит пересмотру. 

КС разъяснил: если 
тайна усыновления 
«ушла в могилу», 
суд вправе рас-
крыть ее по обосно-
ванному обраще-
нию потомков

Алексей Стригин,  
Санкт-Петербург

В 
городе на Неве закончился 
Пятый съезд строителей 
СЗФО. На нем были выра-

ботаны рекомендации органам 
власти по обеспечению устойчи-
вого роста отрасли, повышению 
качества строительства и реали-
зации стратегических социаль-
ных задач. 

Точки роста для локомотива 
экономики

Проект резолюции съезда, 
единогласно поддержанный его 
участниками, можно рассматри-
вать как сбалансированную про-
грамму действий по смягчению 
последствий кризиса в отрасли, 
которую принято считать локо-
мотивом экономики, считают 
эксперты. Таким образом, съезд 
стал своеобразным прологом к 
будущему ПМЭФ-2015, который 
в этом году пройдет под девизом: 
«Время действовать: совместны-
ми усилиями к стабильности и 
росту!»

Выступающие на форуме за-
тронули практически все боле-
вые точки отрасли — от ликвида-
ции аварийного жилья и качества 
возводимых объектов до господ-
держки ипотечных программ и 
проблемы обманутых дольщи-
ков, число которых в округе уже 
приближается к девяти тысячам 
человек, ожидающих сдачи 75 
объектов-«долгостроев». Само-
регулирование не должно оста-
ваться в стороне от этих проблем 
— об этом говорили и представи-
тели бизнеса, и представители ор-
ганов власти. 

Саморегулирование 
под контролем 

— Назрела необходимость со-
вершенствования института са-
морегулирования, — отметил в 
своем выступлении Владимир Бу-
лавин, полпред президента РФ в 
СЗФО. — Однако действовать 
нужно взвешенно, каждый шаг 
совершать осторожно, не разру-
шая конструктивных элементов 
системы саморегулирования. Но 
совершенно очевидно, что функ-
ция государственного регулиро-
вания и контроля в строительном 
секторе должна быть усилена. 

С экспертом согласились и 
представители отрасли.

— Совершенствовать систему 
госконтроля и надзора надо без 
ущерба для дела — за счет самоор-
ганизации в отрасли, — уточнил 
председатель координационного 
совета по развитию строитель-
ной отрасли СЗФО Александр 
Вахмистров. — Дефекты практики 
саморегулирования, проявивши-
еся на первых шагах, не могут яв-
ляться основанием ликвидации 
этого института.

Механизмам совершенствова-
ния системы саморегулирования 
депутаты съезда посвятили от-
дельную главу принятой резолю-
ции. В частности, нашли поддер-
жку такие инициативы, как пере-
дача полномочий по установле-
нию требований к выдаче свиде-
тельств о допуске к строитель-
ным работам в ведение отрасле-
вых национальных объединений 
и переход от существующей моде-
ли имущественной ответственно-
сти членов СРО к реализации ме-
ханизмов страхования строи-
тельно-монтажных рисков. 

Другой вопрос, как сформиро-
вать позитивный имидж молодо-
го института, считает Павел Со-
зинов, заместитель координато-
ра НОСТРОЙ по СЗФО, председа-
тель экспертной комиссии Коор-

динационного совета по разви-
тию строительной отрасли. 

— В настоящее время прораба-
тываются предложения от СЗФО 
о создании единого информаци-
онного пространства, направлен-
ного на создание положительного 
имиджа профессии «строитель» и 
развитие института саморегули-
рования в строительстве, — сооб-
щил Созинов.

На взаимовыгодных 
условиях 

Объем строительных работ, 
выполняемых в округе, превыша-
ет 800 миллиардов рублей, что 
сопоставимо с суммарным консо-
лидированным бюджетом всех 
субъектов РФ на Северо-Западе, 
сообщил Владимир Булавин. 

Сохранение таких значитель-
ных капиталовложений и в буду-
щем зависит в том числе и от эф-
фективного диалога власти и биз-
неса. Без развития практики ГЧП 
реализация государственной жи-
лищной политики невозможна, 
считают эксперты. 

Самый высокий синергетиче-
ский эффект строительной отрас-
ли в этом году показал Петербург. 

— Около 40 процентов всех за-
казов в системе госзаказа города 
связаны со строительством, — 
сообщил губернатор Санкт-

Петербурга Георгий Полтавчен-
ко. — Но строить мало, важно 
обеспечить инфраструктуру. 

Навязывать силой возведение 
объектов общественного назна-
чения город не будет, заверил гу-
бернатор, но соблюсти разумный 
баланс между потребностями 
бизнеса и интересами жителей 
необходимо. 

По словам Полтавченко, для 
поддержки строительной отрас-
ли город посредством налоговых 
льгот продолжает совершенство-
вать инвестиционное законода-
тельство. Новые возможности 
для работы на рынке строителям 
открывает закон «О стратегиче-
ских партнерах и инвесторах». 
Согласно внесенным в него по-
правкам, стратегический статус 
могут получить проекты с объе-
мом капиталовложений не менее 
1,5 миллиарда рублей, порог сни-
жен в десять раз. Внесены измене-
ния и в Земельный кодекс, позво-
ляющие получать участки в Се-
верной столице целевым назначе-
нием, минуя торги. 

Тем не менее рекорды по объ-
емам возводимого жилья бьют да-
леко не все регионы СЗФО.

— У нас есть регионы-лидеры — 
Ленинградская и Калининградская 

области, Санкт-Петербург, а есть 
такие области, где, по сути, даже 
нет рынка подрядного строитель-
ства, такой рынок в этих регионах 
нужно сформировать с нуля, — от-
метил заместитель министра стро-
ительства и ЖКХ РФ Олег Бетин. 

Качество по стандарту
Стимулировать инвестицион-

ную деятельность в сфере жилищ-
ного строительства необходимо 
через механизмы проектного фи-
нансирования жилья эконом-
класса, это признали все делега-
ты съезда. 

По мнению экспертов, банки 
и застройщики должны нести 
либо солидарную, либо субсиди-
арную ответственность за реали-
зацию инвестиционных проек-
тов. А органы исполнительной 
власти, в свою очередь, должны 
нести ответственность админи-
стративную за нарушение сро-
ков выдачи разрешений на стро-
ительство. Эту инициативу деле-
гаты съезда поддержали в части 
рекомендаций по снятию излиш-
них административных барье-
ров. 

Но и у чиновников есть объек-
тивные причины требовать зако-
нодательной защищенности, на-
пример, от недобросовестных под-
рядчиков, подрывающих автори-
тет власти в сфере исполнения гос-
заказа. Эту проблему на съезде 
поднял министр строительства Ка-
лининградской области Михаил 
Викторов. Говоря о проблемах ис-
полнения контрактной системы, 
эксперты сошлись во мнении, что 
44-ФЗ далек от совершенства и не 

предусматривает главного — крите-
риев определения опыта и деловой 
репутации. Решение проблемы ле-
жит в плоскости совершенствова-
ния законодательства в этой обла-
сти. Так, делегаты съезда рекомен-
довали ускорить разработку и при-

нятие ФЗ «О строительном подря-
де», разработанного Ассоциацией 
«Национальное объединение стро-
ителей». Этот закон призван обе-
спечить отбор квалифицирован-
ных и надежных подрядчиков еще 
на этапе конкурсных процедур. А 
заодно поддержали инициативу 
технического комитета 066 Рос-
стандарта о включении в состав 
предквалификационных требова-
ний, предусмотренных в проекте 
ФЗ «О строительном подряде», по-
ложений о применении стандартов 
по оценке нематериальных крите-
риев — опыта и деловой репутации. 
Тем более что практика примене-
ния стандартов нового типа уже 
есть, и, что важно, она способству-
ет развитию института саморегу-
лирования, о чем с трибуны сооб-

щил в своем докладе полпред Була-
вин, говоря о практике примене-
ния системы добровольной серти-
фикации оценки опыта и деловой 
репутации строительных компа-
ний. 

Об опыте внедрения нацио-
нального стандарта «Оценка опы-
та и деловой репутации строи-
тельных организаций» в систему 
госзаказа делегатам съезда рас-
сказал Владимир Шахов, гене-
ральный директор национально-
го центра развития саморегули-
рования «Специальный ресурс». 

— Стандарт официально зара-
ботал с сентября прошлого года. 
За это время добровольную сер-
тификацию на соответствие 
стандарту прошли десятки ком-
паний, часть из которых одержа-
ли победу в тендерах, — сообщил 
Шахов. — В планах технического 
комитета 066 на 2015 год — раз-
работать целую линейку стан-
дартов нового поколения в обла-
сти оценок нематериальных кри-
териев для различных отраслей 
экономики.

Время совместных решений
По итогам съезда решено об-

ратить внимание федерального 
центра на недоступность кредит-
ных ресурсов для застройщиков 
и необходимость введения осо-
бого порядка регулирования 
процедур госзакупок в сфере жи-
лищного строительства. Кроме 
того, должны быть усилены меры 
господдержки импортозамеще-
ния и повышения конкуренто-
способности отрасли строймате-
риалов. Отдельной главой в резо-
люцию вошли рекомендации по 
проблеме обеспечения отрасли 
квалифицированными рабочи-
ми кадрами. Всеми этими вопро-

сами в течение двух лет будет за-
ниматься переизбранный в но-
вом составе координационный 
совет по развитию строительной 
отрасли СЗФО. Реализация неко-
торых наказов уже началась. Си-
стема национальных стандартов 
нового поколения (стандарты 
оценок нематериальных крите-
риев) нашла новых союзников в 
лице Национального лифтового 
союза. На прошедшем в Москве 
форуме работников лифтовой 
отрасли между ТК 066 и НЛС 
было подписано соглашение о со-
трудничестве, которое устанав-
ливает рамки взаимодействия 
сторон по продвижению репута-
ционных стандартов.

В целом строительное сооб-
щество итоги съезда оценило 
положительно. По мнению Вик-
тора Кривошонка, президента 
Союза «Строительный ресурс», 
саморегулируемой организа-
ции, выступившей титульным 
партнером форума, в деловую 
программу съезда были вынесе-
ны самые актуальные пробле-
мы. 

— В современных реалиях лю-
бая форма поддержания кон-
структивного диалога бизнеса и 
власти особенно востребована, — 
прокомментировал итоги съезда 
Виктор Кривошонок. 

— Поиск баланса интересов на 
форуме помог заложить основу 
для совместных решений. Имен-
но это стало ключевой идеей 
съезда и, как результат, антикри-
зисной программы действий, 
предложенной профессиональ-
ным сообществом. Если поддер-
жанная съездом резолюция будет 
претворена в жизнь хотя бы напо-
ловину, то это уже станет успе-
хом, — отметил эксперт.

ФОРУМ Диалог власти и бизнеса позволит решить проблемы строительной отрасли 

Время совместных решений

Акцент

 Поиск баланса интересов 
власти и бизнеса  
стал ключевой идеей съезда 
и, как результат, антикризис-
ной программы действий, 
предложенной профессио-
нальным сообществом
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Пятый съезд собрал депутатов 
из 11 субьектов СЗФО.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

18+

Продолжение темы Кому выгоден запрет на ПЭТ-тару 
и чем это может обернуться?

Несуществующие 
«потребители» 
Борис Лойман

П
ластиковая бутылка 
вновь оказалась в 
центре внимания. С 1 
и ю н я  ста рто в а л а 
масштабная реклам-

ная кампания с призывом о за-
прете пластиковой бутылки, ко-
торую сложно расценивать ина-
че, как беспрецедентное давле-
ние на общественное мнение. 
Баннеры с соответствующим ло-
зунгом мелькали на интернет-
порталах некоторых влиятель-
ных СМИ страны, а также на бил-
бордах вдоль Рублевского шоссе. 
Говорят даже, что  с одного из 
центральных каналов ТВ была 
снята программа, в которой сто-
ронники запрета собирались от-
стаивать инициативу об ограни-
чении продажи пива в ПЭТ-таре.

Автором рекламной кампании 
выступил один из многочислен-
ных союзов потребителей. Но, кто 
бы ни был ее реальным автором, 
все равно можно предположить, 
во сколько она обошлась, кому 
она на самом деле выгодна и за чей 
счет проводился этот рекламный 
«банкет». По оценкам экспертов, 
подобная агитация граждан (в 
первую очередь тех, кто участвует 
в разработке и принятии законов) 
могла стоить десятки миллионов 
рублей. К слову, рекламу, на кото-
рую в надзорные и правоохрани-
тельные органы посыпались жа-
лобы, возможно, вполне справед-
ливые, уже убрали.

Давно идущая кампания по 
дискредитации пластиковой тары 
обострилась, считают эксперты, 
неслучайно в преддверии второго 
чтения законопроекта о внесении 
поправок в ФЗ «О государствен-
ном регулировании производства 
и оборота этилового спирта, алко-
гольной и спиртосодержащей 
продукции и об ограничении по-
требления (распития) алкоголь-
ной продукции». Напомним, в 
июне 2014 года депутаты Госдумы 

одобрили проект закона в первом 
чтении. В последней редакции 
предложен поэтапный отказ от 
ПЭТ: с 1 января 2015 года будет 
запрещен выпуск пива в ПЭТ-упа-
ковке свыше 1,5 л, с 1 июля раз-
мер тары следовало уменьшить до 
1 л, а с 2016 года легально можно 
было бы выпускать пиво в бутыл-
ках емкостью не больше 0,5 л. К 
данному законопроекту были 
внесены поправки, отвечающие 
интересам как государства и ши-
рокого круга потребителей, так и 
бизнес-сообщества: ограничение 
объема полимерной упаковки до 
1,5 литра, ввиду того, что факти-
чески полный запрет пластико-
вой упаковки совершенно нелоги-
чен, и поставит полимерную, пи-
воваренную и смежные инду-
стрии в крайне тяжелые условия. 

«Мы не сомневаемся, что за 
массированной кампанией по за-
прету ПЭТ-бутылки, учитывая ее 
размах, стоимость и уровень, 
стоят чьи-то серьезные бизнес-
интересы, — пояснил журнали-
стам председатель Совета Союза 
российских пивоваров Андрей 
Губка. — Если посмотреть на эту 
историю под углом, кому был бы 
выгоден запрет ПЭТ-упаковки, 
то можно было бы предполо-
жить, что в выигрыше окажутся 
производители стеклобутылки 
или алюминиевой банки».

«В исследовании аргументов, 
выдвигаемых сторонниками и 
противниками использования 
ПЭТ-тары, формула «Ищи, кому 
выгодно» применима как нельзя 
лучше. Что мы имеем, если посмо-
треть на проблему с этого ракур-
са?», — говорит директор Центра 
исследований федерального и ре-
гиональных рынков алкоголя 
(ЦИФРРА) Вадим Дробиз. — «Ры-
нок пива в России — это 10 млрд 
литров, потребляемых в год, из 
которых 0,5 млрд — это разливное 
пиво, 6 млрд — пиво в стекле (до-
минирующая доля) и алюминие-
вой таре, 3,5 млрд — в пластиковой 
упаковке. Вытеснив ПЭТ с рынка, 
стекольщики и в меньшей степе-
ни — производители алюминие-
вой тары получат возможность 
нарастить совокупное присутст-
вие в этом сегменте почти на 50%, 
заняв в общей сложности более 
90% рынка. Это и есть истинная 
цель кампании, развернувшейся 
вокруг ПЭТ. Как говорится, толь-
ко бизнес, ничего личного».

Инициаторами ограничений 
на ПЭТ изначально выступали 
некоторые народные избранни-
ки, которыми, не исключено и не 
в последнюю очередь, возможно,  
движет защита интересов произ-
водителей алюминия. Вниматель-
ные эксперты даже пытались най-
ти их связь и с профсоюзным объ-

единением «Союзметалл», и Гор-
но-металлургическим профсою-
зом России, и даже с Междуна-
родной федерацией металлистов. 
Не обошли вниманием и Красно-
ярский край, где, как известно, 
ведет активную деятельность 
компания РУСАЛ — лидер миро-
вого производства алюминия. 

Интересно, что алюминиевая 
тара в России выпускается в 
основном заводами британской 
Rexam PLC. Иностранная компа-
ния занимает чуть ли не моно-
польное положение на рынке 
«алюминиевой банки» в нашей 
стране: по некоторым оценкам на 
ее долю приходится около 70%. В 
то же время производство ПЭТ-
тары осуществляется исключи-
тельно российскими компаниями 
разных производителей и полно-
стью соответствует политике им-
портозамещения. И если ограни-
чения для ПЭТ будут введены, это 
может привести к переделу рынка 
упаковки и даже спровоцировать 
всплеск безработицы. Объем не-
дополученных казной средств эк-
сперты оценивают в сумму более 
100 млрд рублей в год. 

А что же профильное ведомст-
во? В минздраве считают, что 
если ограничивать предельный 
объем потребительской тары, в 
которой возможна розничная 
продажа алкогольной продукции 
1 литром, то нужно это делать в 
отношении всех видов упаковки, 
включая стекло и алюминия. Ведь 
в случае ограничения только 

ПЭТ-тары, остальные виды упа-
ковки получат преимущество. 

Наркологи, в свою очередь, 
считают, что продуктивнее вооб-
ще уйти от регулирования объё-
ма тары и регулировать содержа-
ние спирта в алкогольном напит-
ке. Так, в пластиковой бутылке 
объемом 1,5 литра содержится 
всего 75 миллилитров этилового 
спирта, в то время как в полли-
тровой бутылке водки – целых 
200 миллилитров! 

Самое интересное, что в дол-
госрочной перспективе конкури-
рующие с ПЭТ производители 
могут и проиграть. Ведь на заме-
ну существующих производст-
венных линий (вместо ПЭТ — сте-
кло или алюминий) на пивова-
ренных заводах уйдет несколько 
миллионов евро за каждую. Это 
может сказаться на цене пива для 
потребителей. В итоге они могут 
перейти на водочный суррогат, 
более доступный по стоимости. 

Получается, как ни крути, что 
масштабная агрессивная кампа-
ния против ПЭТ ведется вопреки 
логике интересов потребителей 
и в ущерб национальной эконо-
мике. 

А сторонники стекла и алюми-
ния действуют как-то не особенно 
в русле довольно четкой позиции 
властей, выступающих за поддер-
жку малого и среднего бизнеса и 
борьбу с экономическим кризи-
сом. С сиюминутным выигры-
шем — лишь конкуренты по рынку 
да иностранные компании.

Акцент

 Если ограничения для ПЭТ 
будут введены, объем 
недополученных казной 
средств эксперты оценивают 
в сумму более 100 млрд 
рублей в год

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

«Мы против использования ПЭТ-тары в объеме более 2,5 литра. Полагаем, что 

запрет такой тары может способствовать снижению потребления алкогольных 

напитков населением. Но снижение до 0,5 литра нам кажется лоббистской ме-

рой, в которой видна заинтересованность в принятии такого ограничения со 

стороны производителей тары из других материалов. К слову сказать, есть ин-

формация, что производители стеклянной тары уже после прохождения зако-

нопроекта в первом чтении подняли цену на свою продукцию. Думаю, что поэ-

тапный запрет на использование тары объемом в 1,5 литра устроил бы всех».

Алексей Небольсин, член Президиума организации «ОПОРА РОССИИ»

ЖКХ 

В столице 
добавится 
53 народных 
парка 

КУВШИН 
НЕ РАЗБИЛА 

Ирина Огилько 

В НАЧАЛЕ июля на улице Прав-
ды откроется народный парк. 
Это большая радость не только 
для сотрудников «РГ» и других 
офисов, расположенных здесь, 
но и жителей соседних домов.  

Место под свой народный 
парк выбрали именно жители 
района «Беговой»: небольшой 
сквер, прежде принадлежавший 
детсаду, а потом ставший прию-
том всех окрестных бомжей. Те-
перь его не узнать. В центре — 
фонтан из белого камня в виде 
девушки, которая льет из кувши-
на воду. Он отдаленно напомина-
ет фонтан в Царскосельском 
саду, воспетый Александром 
Пушкиным, правда, там девушка 
сначала разбила кувшин, а по-
том лила из него воду. Такую 
форму фонтана на улице Правды 
тоже захотели жители. Как заве-
рил глава управы района «Бего-
вой» Александр Мизгарь, содер-
жание фонтана возьмет на себя 
ГБУ «Жилищник».  

Рядом устроен шикарный 
трехэтажный цветник, по краям 
которого стоят 13 новеньких ла-
вочек. А там, где была мусорная 
площадка, появились спортив-
ные тренажеры и турники.  

Этот лишь один из шести на-
родных парков, которые в этом 
году откроются в Северном 
округе. «Полностью работа за-
вершится к 15 августа, и тогда 
у нас в округе будет уже 15 на-
родных парков. В будущем году 
сделаем еще 5—6, чтобы прибли-
зить комфортный отдых к жи-
лым домам», — поделился плана-
ми первый зампрефекта Север-
ного округа Москвы Антон Вели-
ховский. 

Напомню, всего в этом году 
в столице планируется благоу-
строить 53 народных парка ша-
говой доступности общей пло-
щадью 107 га. Все места под них 
согласованы с жителями. А за два 
предыдущих года в Москве со-
здано уже 108 народных парков 
общей площадью 218,2 га. 
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ЛИКБЕЗ В Роскомнадзоре 
объяснили, как защитить 
личную информацию 
от чужих глаз

По секрету 
всему 
Интернету

Татьяна Шадрина

ПОЛУЧЕНИЕ логина и пароля на любом сайте в Интер-
нете можно считать согласием на обработку персональ-
ных данных  пользователя виртуальным ресурсом, отме-
чают в Роскомнадзоре. Причем под персональными по-
нимаются и те данные, по которым даже без официаль-
ных документов можно точно определить личность. Пи-
сать на доске объявлений у подъезда про соседей, кстати, 
тоже не стоит — можно нарваться на судебный иск. 

Такие тонкости по применению Закона «О персональ-
ных данных», которые направлены на защиту личной ин-
формации граждан, даны в комментарии ведомства под 
редакцией замруководителя Роскомнадзора Антонины 
Приезжевой в выпуске Библиотечки «Российской газе-
ты». В службе уточняют, что разъяснения закона будут 
полезны далеко не только юристам, но и простым поль-
зователям.

Важно знать, что ни социальные сети, ни другие ре-
сурсы или органы власти не вправе собирать информа-
цию о расовой, национальной принадлежности, полити-
ческих взглядах, религиозных убеждениях, здоровье и 
личной жизни без детально прописанного отдельного со-
гласия на это со стороны пользователя. Такая информа-
ция подпадает уже под понятие «специальные категории 
персональных данных». Хотя спросить у «юзера» о его 
языковой принадлежности не запрещается и без каких-
либо дополнительных бумаг, пояснили в Роскомнадзоре.

Но любителям проводить свободное время в соци-
альных сетях обязательно стоит учитывать один аспект: 
ответственность за добровольное выставление в Интер-
нете информации о своей личной, а то и интимной жиз-
ни лежит уже на самом пользователе. Поэтому прежде, 
чем выкладывать в Сеть волнующие фотографии или де-
литься там самыми страшными секретами, стоит поин-
тересоваться настройками приватности на ресурсе. 
Если этого не сде-
лать, то личная ин-
формация переста-
нет быть таковой, 
попав в третьи руки 
и будучи выставлен-
ной на всеобщее 
обозрение. 

Также ошибают-
ся те, кто думает, что 
личные данные ис-
пользуются только 
для сплетен. С их по-
мощью часто и «раз-
водят» на деньги. 
Кроме того, если 
пользователь рас-
сказал о себе все, то он уже не сможет запросить админи-
страцию социальной сети убрать информацию из всеоб-
щего интернет-оборота. Только данные, отданные чело-
веком оператору в скрытой от чужих глаз форме, могут 
быть удалены по требованию пользователя, который 
отозвал свое согласие на их обработку. При этом опера-
тор не обязан уведомлять о том, что они действительно 
стерты. 

Тем же, кто занимает посты в государственных струк-
турах, специалисты вообще не советуют писать о себе 
лишнего в социальных сетях. Ведь их фамилия, имя или 
номер рабочего телефона могут быть включены в теле-
фонный справочник без согласия. Также как и опублико-
ванная информация о денежном положении и размерах 
дохода. 

Кроме того, в Роскомнадзоре отмечают, что информа-
ция, которую часто выставляют напоказ детские сады и 
другие образовательные учреждения (например, о по-
ступивших абитуриентах или о победителях школьных 
олимпиад), является незаконной. Она должна быть скры-
та от посторонней публики, а доступ к ней могут иметь 
лишь родители, да и то через личный кабинет на сайте 
учреждения. Хотя есть возможность публиковать и обез-
личенную информацию, если школа хочет похвастаться 
собственными успехами, например, о большом количе-
стве выпускников, поступивших в вузы или ставших по-
бедителями известных конкурсов. 

Впрочем, Закон «О персональных данных» можно на-
рушить даже и не имея доступа во Всемирную паутину. 
Достаточно выйти не в Интернет, а на улицу и разме-
стить информацию на доске объявлений у подъезда. Если 
гражданин напишет там, что его сосед по имени, допу-
стим, Иван Иванов из квартиры 123 уже давно и прочно 
не платит за свет и воду без согласия этого самого соседа, 
то он легко может подать на написавшего в суд, преду-
преждают в Роскомнадзоре.

ТРАНСПОРТ Стоимость 
проезда по трассе «Дон» 
вырастет с 1 июля

Накинули 
пятерку

Татьяна Шадрина

БОЛЕЕ 330 рублей для владельцев легковушек будет 
стоить проезд по шести платным участкам автотрассы 
М-4 «Дон» с 1 июля этого года. В «Автодоре» объявили, 
что индексируют стоимость проезда, исходя из прошло-
годней инфляции в 11,4 процента.

Средневзвешенный тариф на пяти платных отрезках 
трассы, кроме обхода Воронежа, за один километр пути 
будет стоить 1,3 рубля. Проезд в обход Воронежа (492-й — 
517-й километр) по-прежнему останется не более 
35 рублей для легкового автомобиля за движение в днев-
ное время, а ночью цена составит 20 рублей. 

Участок трассы в Московской области (с 48-го по 71-й 
километр) подорожает на пять рублей: с 30 до 35 рублей 
за один проезд днем. 

Дорожники имеют право ежегодно индексировать 
плату за проезд на коммерческих отрезках дорог. Однако 
такая индексация проводится не ежегодно, констатиро-
вали в «Автодоре». Например, на участках М-4 «Дон» 
платная эксплуатация которых началась до 2013 года 
(48-й — 71-й километр и 414-й — 464-й километр), тари-
фы индексировались один раз — в 2012 году. Следующее 
повышение стоимости проезда на «Дону» можно ожи-
дать через год.

Пальцем в небо
В первую очередь это 
связано с подорожав-
шим курсом евро, гово-

рят эксперты. Учитывая эконо-
мические причины сложившей-
ся ситуации, европейские стра-
ны пока не планируют откры-
вать новые визовые центры, 
хотя это помогло бы облегчить 
введение правила, отмечают в 
Ассоциации туроператоров Рос-
сии (АТОР). Напротив, некото-
рые визовые центры в последнее 
время были закрыты: Венгрии — 
в Москве, Петербурге и Екате-
ринбурге, Австрии и Швеции — в 
Сочи, уточняют в АТОР.

Поэтому нынешнее лето и, не 
исключают эксперты, «бархат-
ный сезон» будут отмечены 
всплеском поездок по России. 
«Поток туристов на внутреннем 
рынке, скорее всего, превысит 50 
миллионов человек. Из них при-
мерно 15 миллионов отдохнут в 
Краснодарском крае, больше все-
го популярны Сочи и Анапа. Око-
ло 5 миллионов примет Крым. Ну 
а за границу поедут около 15—16 
миллионов россиян», — расска-
зал «Российской газете» вице-
президент Российского союза ту-
риндустрии Юрий Барзыкин. 

Если говорить о зарубежных 
направлениях, то возглавляют 
рейтинг популярности у росси-
ян традиционно Турция, Египет 
и Греция. «По нашей статистике 
продаж, Турция из зарубежных 
стран сохранит за собой без-
условное лидерство. Это неуди-
вительно, так как за вполне вме-
няемые деньги турист получает 
хороший сервис, многообразие 
отелей на любой вкус и, конечно, 
любимую россиянами систему 
«все включено», — рассказал 
«РГ» Дмитрий Литвинов, дирек-
тор по развитию Onlinetours.ru. 
Египет, продолжает эксперт, бу-
дет на втором месте по ряду тех 
же причин. Что касается Евро-
пы, то на первом месте — Греция. 

«Также среди отпускных 
предпочтений россиян выделя-
ются такие страны, как Болга-
рия и Черногория, привлекаю-
щие туристов комфортным кли-
матом, красивой природой и 
приемлемыми ценами на пита-
ние и услуги. Все больше наби-
рает популярность Кипр. На дан-
ный момент его доля среди про-
даж на летний период составля-
ет около 8 процентов», — отмеча-
ет Дмитрий Литвинов.

Кстати, Черногория в отли-
чие от, скажем, Австрии, Герма-
нии, Франции, Чехии, Испании и 
Италии, потерявших от 30 до 50 
процентов российских тури-
стов, пока «просела» меньше 
всего. Эксперты связывают это с 
возможностью безвизового въе-
зда для россиян и комфортными 
условиями отдыха в стране. Если 
говорить о Европе, то этим ле-
том без визы также можно будет 
отдохнуть в Сербии и Македо-
нии, из стран СНГ — это Азербай-
джан, Армения, Грузия, Молдова 
и Узбекистан. Кроме того, с 1 
июня по 1 ноября 2015 года виза 
не понадобится для поездки в 
Албанию. В южноамериканском 
направлении безвизовый въезд 
для россиян в Аргентине, на Ба-
гамских островах, в Бразилии, 
Доминиканской Республике, 
Коста-Рике, Кубе, Перу, Чили, 
Ямайке. В Африке — это Маври-
кий, Марокко, Сейшелы, Тунис. 
Ну а в Азии и Океании наших ту-
ристов готовы принять без виз 
во Вьетнаме, Гонконге, Макао, 
Малайзии, Микронезии, Монго-
лии, Таиланде, Турции, Фиджи, 
Филиппинах. 

Есть страны, которые без 
проблем оформляют визу «по 
прибытии», то есть в аэропорту. 
Это Индонезия, Иордания, Кам-
боджа, Мальдивы, Египет, Ке-
ния, Мадагаскар, Боливия. По 
электронной визе, оформленной 
через Интернет, можно съездить 
в Австралию, Индию, на Кипр, в 
Мексику, Мьянму, ОАЭ, в Синга-
пур и на Шри-Ланку. Это далеко 
не полный перечень государств, 
дающих возможность беспро-
блемного въезда. 

Что касается новых требова-
ний для въезда в Шенгенскую 
зону, то в представительстве ЕС 
в России отметили, что Россия 
не первая страна, граждане ко-
торой будут оформлять визы по 
новым правилам. И это не связа-
но с политической ситуацией. 
«Это глобальный проект, кото-
рый реализуется Евросоюзом во 
всем мире. Ранее мы вводили та-
кую систему в Северной Афри-
ке, Латинской Америке и ряде 
других стран, — отметил Сорен 
Либориус. — Кроме того, сейчас 
мы проводим консультации с 
российским правительством в 
части соблюдения закона о за-
щите персональных данных рос-
сийских граждан. Все это будет 

учтено. Также планируем боль-
шую разъяснительную кампа-
нию. Накануне проводили семи-
нар с представителями МИД 
России, будут мероприятия для 
журналистов. Сложностей ни у 
кого быть не должно».

Что касается удаленности ви-
зовых центров, то и здесь в пред-
ставительстве  ЕС не видят осо-
бых проблем. «Наши консульст-
ва и визовые центры расположе-
ны по всей стране — от Камчатки 
до Калининграда», — уточнил 
Сорен Либориус. К тому же не-
которые страны типа Германии, 
Греции, Дании, Испании, Ита-
лии, Литвы, Мальты, Нидерлан-
дов, Норвегии, Польши, Порту-
галии, Словении, Финляндии, 
Франции, Чехии, Швеции имеют 
визовые центры и консульства в 
крупных городах по всей стране. 
Шенгенские визы по новым пра-
вилам можно оформить, напри-
мер, в Саратове, Самаре, Каза-
ни, Омске, Екатеринбурге, во 
Владивостоке, Иркутске, Архан-
гельске, Мурманске, Уфе, Челя-
бинске, Хабаровске, Перми и 
даже в Липецке. И это далеко не 
полный перечень российских го-
родов. 

«Биометрические данные бу-
дут храниться в течение пяти 
лет. Поэтому нет необходимости 
перед каждой поездкой приез-
жать снова в консульство или 
визовый центр», — уточнил Со-
рен Либориус. К тому же страны 
ЕС, теряющие российских тури-
стов, сейчас делают все для того, 
чтобы новые правила еще боль-
ше не ударили по спросу. Напри-
мер, большинство стран выдают 
многократные долгосрочные 
шенгенские визы — на три года, 
пять лет. Гражданам, у которых 
уже есть мультивиза, не надо бу-
дет проходить дактилоскопию 
до момента окончания ее дейст-
вия.

По данным представительст-
ва Евросоюза в России, нашим 
гражданам отказывают в шен-
генских визах менее чем в од-
ном проценте случаев. А в тече-
ние последних трех лет каждый 
год выдается на один миллион 
разрешений на въезд больше. 
Почти половина виз — много-
кратные.

Нынешнее лето и, не исключают эксперты, «бархатный сезон» будут отмечены всплеском поездок по России. 
Поток туристов на внутреннем рынке скорее всего превысит 50 миллионов человек.

Прежде чем выкла-
дывать в социаль-
ные сети личные 
данные, нужно 
поинтересоваться 
настройками при-
ватности на сайте

В какие страны россияне 
могут ездить без визы
www.rg.ru/sujet/3716
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ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА:

8 499 257 37 52
8 495 786 67 87
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU

ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RUРЕКЛАМА

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Современная медицинская диагностика».
22 июня  (понедельник) в 14.00 состоится «круглый стол», посвященный 
вопросам современной медицинской диагностики.
. Значение своевременной качественной диагностики для эффективного 
лечения и повышения качества и продолжительности жизни
. Основные проблемы диагностики и мировые долгосрочные тренды их 
решения. Какие новые возможности предоставляет медицине современная 
диагностика?
. Каковы потребности здравоохранения в современных диагностических 
методах ядерной медицины и насколько они удовлетворяются сегодня в России?
. Программа РОСНАНО по созданию центров ядерной медицины в регионах.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

Виталий Фридлянд
ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ FUJITSU, 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР FUJITSU 
В РОССИИ И СНГ 

СЕГОДНЯ 	 
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Мы уже не можем представить 
мир без мобильных устройств, 
повсеместного доступа в Интер-
нет, безналичных расчетов и ог-
ромных массивов цифровых 
данных. В этой связи становит-
ся важно развитие международ-
ного сотрудничества по внедре-
нию  инноваций. Ведь иннова-
ции в любой сфере — в первую 
очередь процесс извлечения 
прибыли, создания добавлен-
ной стоимости продукции, 
улучшения работы производст-
ва, жизни людей и экономики 
государства в целом.

В сложившихся внешнеполи-
тических и экономических об-
стоятельствах российскому рын-
ку просто необходимо внедре-
ние самых современных высоко-
культурных технологий, кото-
рые обеспечат фокус на развитие 
производства и взаимоотноше-
ний между людьми и государс-
твами. Япония — ведущая техно-
логически развитая держава в 
мире, и для японских хай-тек-
компаний российский рынок об-
ладает огромным потенциалом. 
Но для развития отношений в 
инновационной сфере нужен 
системный подход и открытость 
с обеих сторон.  

Мы видим заинтересован-
ность России и Японии в совмест-
ной работе. Если проект выгоден, 
то интерес переходит в практи-
ческую плоскость. Примером 
этому является работа компании 
Fujitsu по развитию инфраструк-
туры центров обработки данных 
(ЦОД) для крупных компаний на 
территории России. Но, несмот-
ря все достижения, инновацион-
ное сотрудничество России и 
Японии находится сегодня на не-
достаточно высоком уровне. И, 
на мой взгляд, у нас есть еще мно-
го незаполненных ниш для взаи-
модействия. 

Чтобы улучшить инвестици-
онный климат России, важно уб-
рать искусственные ограниче-
ния для доступа к инновациям. 

Страна может быть энергетиче-
ски и продовольственно незави-
сима, но для развития в сфере 
технологий требуется коопера-
ция. Для создания  продуктов с 
высокой добавленной стоимос-
тью надо использовать лучшие 
мировые разработки в сфере ИТ, 
а не тратить внутренние ресурсы 
на копирование технологий, уже 
давно реализованных другими 
странами. Мы всегда пытаемся 
следовать за кем-то, а нужно 
быть на шаг впереди. 

Чтобы мировые высокотех-
нологичные компании были за-
интересованы работать в Рос-
сии, нужны преференции для 
входа на рынок. Они должны 
быть гарантированы государс-
твом и описаны в простых и по-
нятных процедурах, четко огра-
ничены по времени и просчита-
ны в цифрах. Основная задача 
государства  — обеспечить рав-
ные возможности для примене-
ния таких преференций не толь-
ко в столице, но и в регионах. За-
рубежный бизнес будет инвести-
ровать в Россию, когда появятся 
«улицы» с двусторонним движе-
нием и четкими правилами.  

Улучшение инвестиционно-
го климата также заключается в 
децентрализации и предостав-
лении регионам больших прав в 
использовании их налоговой 
базы. Регионы должны обла-
дать достаточной свободой в 
принятии решений по инвести-
ционным инновационным про-
ектам. 

Очень важной составляющей 
в развитии совместных проектов 
должна стать открытость. Сло-
жилось очень много стереоти-
пов в отношении ведения бизне-
са в России. Но эти стереотипы и 
клише нужно разбивать и мини-
мизировать. В России есть пре-
красные примеры открытого, 
честного бизнеса. Эти успешные 
примеры нужно пропагандиро-
вать как на западном, так и на 
восточном рынке. 

Компания Fujitsu открыта для 
сотрудничества, мы готовы пре-
доставлять в России самые по-
следние технологии и сервисы, 
которые появляются в Японии. 
Мы активно работаем на россий-
ском рынке уже более 15 лет, и 
каждое наше действие подчине-
но инновациям. Сейчас происхо-
дят трансформация компании и 
переход на стратегию человеко-
центрического бизнеса. Мы под-
держиваем процесс диджитали-
зации и стремимся помочь лю-
дям и предприятиям адаптиро-
ваться в цифровой среде. Одним 
из примеров нашей работы в 
этом направлении являются ин-
новации в сфере информацион-
ной безопасности: обеспечение 
доступа к информационно-тех-
нологическим ресурсам на базе 
уникального рисунка вен чело-
века. У каждого из нас уникаль-
ный рисунок вен, и его невоз-
можно подделать, в отличие от 
отпечатков пальцев. Эту техно-
логию, которая носит название 
PalmSecureTM, мы активно про-
двигаем на российском рынке. 
Она может использоваться, на-
пример, в финансовом секторе 
для осуществления безналичных 
переводов социально защищен-
ными слоям населения. Метод 
считывания рисунка вен можно 
использовать для идентифика-
ции детей или пенсионеров, ко-
торым сложно разобраться с 
пластиковыми картами и смар-
тфонами. Так мы можем ввести 
их в цифровой мир. Технологии 
аутентификации могут приме-
няться также совершенно во всех 
сферах: образовании, транспор-
тной системе, медицине.  

Сейчас фокус нашей компа-
нии смещается на развитие ре-
гионального присутствия в Рос-
сии. Одним из самых интере-
сных направлений работы, на 
мой взгляд, является обеспече-
ние технологиями Fujitsu не 

только крупных региональных 
компаний, но также бизнеса ма-
лого и среднего звена. В этой 
нише можно получить быстрый 
возврат инвестиций. И в первую 
очередь — возврат инвестиций в 
человеческий капитал, что в 
условиях кризиса наиболее 
важно. 

Сегодня Fujitsu как японская 
компания комфортно чувствует 
себя на российском рынке, не-
смотря на сложную экономичес-
кую ситуацию. Есть несколько 
факторов, которые позитивно 
влияют на наше развитие здесь. 
Во-первых, это заинтересован-
ность японского руководства в 
развитии бизнеса в России, вне 
зависимости от каких-либо по-
литических преград. Во-вторых, 
мы ощущаем серьезную поддер-
жку региональных властей в 
России на самых разных уров-
нях. Регионы в отличие от Моск-
вы и Санкт-Петербурга изголо-
дались по инновациям и с радос-
тью воспринимают новые тех-
нологические возможности. 
Если раньше 80% нашего бизне-
са было сосредоточено в двух 
столицах, и только 20% работы 
велось в других городах, то сей-
час мы стремимся увеличить 
свое присутствие в регионах до 
50%. И уникальной площадкой 
для установления новых дело-
вых контактов, особенно на ре-
гиональном уровне, для нас яв-
ляется Петербургский междуна-
родный экономический форум 
(ПМЭФ), в котором компания 
Fujitsu принимает участие каж-
дый год. 

На мой взгляд, стимулом для 
нового витка двустороннего со-
трудничества России и Японии 
может стать принятие принци-
пиальных решений на высоком 
государственном уровне, при ко-
торых будут выработаны абсо-
лютно понятные, открытые пра-
вила ведения бизнеса, в том чис-
ле для японских компаний. 
И важным шагом должно стать 
делегирование региональным 
властям полномочий по взаимо-
действию с японскими компани-
ями и инвестированию в разви-
тие бизнеса в регионах. 

Главная черта японской куль-
туры — открытость. России пора 
уйти от стереотипов и перенять 
эту черту, которая даст новые 
возможности для делового раз-
вития и сотрудничества. 

Открытость для инноваций 
Россия и Япония развивают сотрудничество в сфере ИТ

Виталий Фридлянд, Вице-президент 
Fujitsu, Генеральный директор 
Fujitsu в России и СНГ.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

А
Р

Х
И

В
 Р

Г



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 июня 2015 
четверг №130 (6701)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Без помощи

«Такие пациенты представляют угрозу не толь-
ко для людей, которые находятся рядом. Они 
нуждаются в квалифицированной медицин-

ской помощи. Поэтому в социальном учреждении, где 
получить полноценное лечение возможности нет, возни-
кает также опасность для жизни и здоровья самого гра-
жданина», — подчеркивают в минздраве.

Документ предусматривает временный запрет на раз-
мещение в социальные стационары. Подразумевается, 
что если состояние больного улучшится, он сможет вос-
пользоваться правом на социальную помощь в условиях 
стационара.

В минтруде, в ведении которого находятся социаль-
ные учреждения, документ официально комментиро-
вать не стали. Специалисты отметили лишь, что с точки 
зрения защиты интересов остальных обитателей соци-
ального стационара решение разумно и оправданно. 

При этом стоит отметить, что проводящаяся реформа 
здравоохранения подразумевает, что в медицинских ста-
ционарах люди должны получать интенсивное, высоко-
технологичное лечение. Пребывание в больницах хрони-
ческих больных в течение долгого времени не практику-
ется. Так называемые «социальные койки» в медицин-
ских стационарах сокращают. В таких условиях остается 
открытым вопрос, смогут ли тяжелые больные (а в слу-
чае с домами престарелых речь идет обычно об одиноких 
людях) получить адекватное лечение? Или забота об ухо-
дящих людях ляжет целиком и полностью на их близких?

Ведь паллиативная помощь, суть которой состоит 
в том, чтобы безнадежно больной, умирающий человек 
ушел из жизни достойно и с возможно меньшими страда-
ниями, в нашей стране только начала выстраиваться.

С проблемой помощи одиноким престарелым сталки-
ваются практически все страны. Более того, в связи со ста-
рением населения эта проблема становится все более 
острой. Один из вариантов решения — специальное стра-
хование «на старость», когда сам человек в течение жизни 
обеспечивает себе обязательный уход и поддержку на за-
кате жизни. Такие страховки распространены, в частно-
сти, в Японии, в некоторых европейских странах. 

Возможно, со временем нечто подобное будет предло-
жено и в России.

МЕДИЦИНА В каждой бригаде
«скорой помощи»
появится аптечка
паллиативной помощи

Болит не меньше

Ирина Невинная

С 1 ИЮЛЯ начнут действовать новые, упрощенные пра-
вила предоставления безнадежным больным сильнодейст-
вующих препаратов для обезболивания. При этом специа-
листы единодушны: «благополучная» нормативная база, 
увы, не гарантирует, что пациент с болью получит адекват-
ную помощь без промедления. 

В паллиативной помощи нуждаются сегодня от трети до 
90% всех умирающих больных, таковы данные ВОЗ. Если 
говорить о нашей стране — это огромная армия страдаю-
щих — около 800 тысяч человек ежегодно. Причем речь не 
только об онкологических заболеваниях. Две трети — боль-
ны другими неизлечимыми заболеваниями. И говорить 
только об обезболивании — это значит сильно упростить 
и сузить проблему. Об этом говорили участники «круглого 
стола» по развитию паллиативной медицины, организо-
ванного ОНФ.

Народный фронт 
озаботился пробле-
мой потому, что не 
реагировать на став-
шие уже многочи-
сленными самоубий-
ства раковых паци-
ентов невозможно. 
«Многое вроде бы де-
лается, например, 
минздрав сообщил, 
что в несколько раз 
выросло число паллиативных коек, — сказал эксперт ОНФ 
Николай Николаев. — Однако давайте все же отвлечемся от 
этих абстрактных цифр и посмотрим, что происходит в ре-
альности. А в реальности, чтобы получить обезболиваю-
щее лекарство выписанному из больницы жителю Тывы, 
его родным приходится форсировать реку, добираться 
200 километров до города, где есть специализированная 
аптека. И так — каждые семь дней».

«Регионы заказывают определенное количество нарко-
тиков, получают квоту, но выбирают ее менее чем наполо-
вину, — рассказала глава благотворительного фонда помо-
щи хосписам «Вера» Нюта Федермессер. — Это значит, что 
врачи по-прежнему не назначают лекарства всем, кому 
они нужны, по-прежнему с трудом переводят больных 
на наркотические анальгетики, когда перестают помогать 
обычные обезболивающие».

В России производят главным образом препараты для 
инъекций, а современные обезболивающие трансдер-
мальные системы, таблетки, в основном импортные — они 
дорогие, и регионы закупают их неохотно. Значит, и здесь 
надо налаживать импортозамещение.

Еще одна ключевая проблема — это образование врачей. 
Причем если говорить о паллиативной медицине, нужно 
готовить не только врачей, но и медсестер, и нянечек. Не-
обходимо также расширить понятие паллиативной помо-
щи, включив в нее психологическую помощь и больных, 
и их родных. Увеличивать количество паллиативных коек 
необходимо, но также нужны отделения сестринского ту-
хода и выездная служба.

Замминистра здравоохранения Татьяна Яковлева со-
общила, что уже почти решен вопрос с обеспечением на-
ркотическими препаратами больных, которые лечатся 
не по месту основного жительства. Порядок расчетов 
между регионами (ведь такие лекарства до сих пор полу-
чают только по месту прописки) должен в ближайшее вре-
мя утвердить минфин. Кроме того, минздрав предложил 
регионам уже сейчас в обязательном порядке укомплек-
товать бригады «скорой помощи» наркотическими обез-
боливающими. Пока система паллиативной помощи вы-
страивается — часть ее функций возьмет на себя неотлож-
ная медицина.

Не заводится
«Рынок довольно сла-
бый и продажи очень 
низкие, поэтому вряд 

ли можно ожидать пересмотра 
ценовой политики. Тогда вообще 
перестанут покупать», — объя-
снил он «Российской газете» . 

По мнению Игоря Моржарет-
то, негативная динамика дейст-
вительно очень серьезная. И в 
итоге к концу года может приве-
сти к череде банкротств автомо-
бильных дилеров и уходу каких-
либо производителей с россий-
ского рынка. «Возможно, не мас-
совому уходу, но некоторых ма-
рок мы запросто можем лишить-
ся. А среди дилеров это больше 
всего грозит тем, кто специали-
зируется на каком-то одном ав-
томобильном бренде», — преду-
предил он. 

Впрочем, у последних есть 
шанс остаться на плаву, если они 
расширят список предоставляе-
мых услуг. И это происходит уже 
сейчас. Если раньше продавцы 
зарабатывали в основном на 
предложении «доукомплекта-
ции» стандартных машин, то те-
перь повсеместно расширяют 
услуги по техническому обслу-
живанию, обзаводятся площад-
ками для продажи подержанных 
машин. 

Кстати, уверен Игорь Моржа-
ретто, в итоге подобное падение 
производства новых машин при-
ведет к серьезному увеличению 
возраста автопарка в России. 
«Средний возраст автомобилей 

обязательно будет расти опере-
жающими темпами. Уже сейчас 
он составляет двенадцать с по-
ловиной лет, причем за послед-
ние 12 месяцев увеличился на 
год, а это очень быстрая динами-
ка», — напомнил эксперт. 

Кстати, рынок подержанных 
автомобилей с начала 2015 года 
просел не менее серьезно, чем 
производство новых машин. Об 
этом недавно сообщило анали-
тическое агентство «Автостат». 

По данным специалистов, 
в январе—мае 2015 года реали-
зация машин на вторичном рын-
ке упала на 24 процента, всего 
было продано 1,8 миллиона 
 автомобилей. При этом май 
тоже был неудачным месяцем — 
продажи снизились сразу на 
29,5 процента, до 366,8 тысячи 
машин. 

Для того, чтобы хоть каким-
то образом реализовать товар, 
продавцы идут по самому про-
стому пути — снижают цены. 
В последние месяцы последст-
вия этого шага видны невоору-
женным глазом. По данным ав-
томобильных интернет-аукцио-
нов и сайтов, популярных среди 
автолюбителей, средние цены 
по ряду сегментов опустились 
уже ниже докризисного уровня.

В то же время дальше падать 
цены скорее всего уже не будут. 

Более того, если говорить про 
тот же вторичный рынок, то при 
стабильном долларе летом цены 
на подержанные автомобили 
не снизятся более чем на 10—
15 процентов. При этом, призна-
ет Игорь Моржаретто, государ-
ство пытается всеми силами по-
мочь отечественному автопро-

му. «Уже есть и работают много-
численные программы — льгот-
ного кредитования, утилизация, 
есть преференции и для произ-
водителей. Однако очень сложно 
помочь отрасли, когда экономи-
ка в целом находится не в самом 
лучшем состоянии», — отмечает 
собеседник «РГ». 

БЕЗОПАСНОСТЬ

Александр
Бортников:
«ИГИЛ»
открыто
угрожает
Содружеству 

ЦЕЛЬ —
ЦЕНТРАЛЬНАЯ 
АЗИЯ

Иван Егоров

ГЛАВНЫЕ угрозы безопасности 
странам Содружества обсудили 
вчера в Москве на заседании Ан-
титеррористического центра 
СНГ, который был образован ров-
но 15 лет назад.

— Анализ международной об-
становки показывает, что терро-
ризм и экстремизм по-прежнему 
остаются в числе основных угроз, 
затрагивающих национальные 
интересы наших стран и интере-
сы СНГ в целом, — говорится в те-
леграмме Владимира Путина, на-
правленной в адрес Антитеррори-
стического центра.

Поэтому, как отметил прези-
дент, важно последовательно на-
ращивать технический, опера-
тивный, кадровый потенциал 
центра, отрабатывать слажен-
ность и согласованность дейст-
вий всех его звеньев. Что касает-
ся террористических угроз, то 
их озвучил на заседании центра 
глава ФСБ. 

— Хотел бы обратить первоо-
чередное внимание на процесс 
активизации расширения зоны 
влияния международного терро-
ризма. В настоящее время в каче-
стве его ядра выступает «Ислам-
ское государство», которое со-
здает свои ячейки в разных реги-
онах мира и открыто заявляет 
о намерении дестабилизировать 
обстановку на пространстве СНГ 
и в Центральной Азии, — заявил 
директор ФСБ Александр Бор-
тников.

Бортников напомнил, что Ан-
титеррористический центр СНГ 
изначально задумывался как кон-
солидированный ответ на возра-
стающие вызовы со стороны меж-
дународного терроризма и тран-
снациональной организованной 
преступности. К настоящему мо-
менту он превратился в комплек-
сный механизм, который позво-
ляет не только противодейство-
вать всем этим угрозам, но и по-
могает пресекать посягательства 
на конституционные основы 
в странах Содружества.

По мнению директора ФСБ, 
в связи с этим необходимо разви-
вать и укреплять взаимодействие 
АТЦ с международными партне-
рами. Это в первую очередь каса-
ется компетентных органов тех 
стран, на территории которых 
эмиссары «ИГИЛ» и присягнув-
шие им на верность террористи-
ческие группировки создают свои 
базы снабжения и налаживают 
новые схемы переброски боеви-
ков и оружия.

В связи с этим Александр Бор-
тников призвал сотрудников Ан-
титеррористического центра ока-
зывать государствам Содружест-
ва самое широкое содействие 
в подготовке совместных опера-
тивно-разыскных мероприятий 
и операций. А также проводить 
глубокий ситуационный и страте-
гический анализ возможных тер-
рористических угроз.

В свою очередь, руководитель 
АТЦ генерал-полковник Андрей 
Новиков отметил, что Россия пре-
доставила Центру отдельное зда-
ние, которое отвечает последне-
му слову техники. По его словам, 
в новой штаб-квартире, которая 
расположилась в центре Москвы, 
возможно обмениваться инфор-
мацией в режиме онлайн о собы-
тиях, текущей оперативной об-
становке в странах СНГ по всем 
вопросам антитеррористической 
безопасности. Кроме того, поль-
зователи центра будут иметь по-
стоянный удаленный доступ 
к «Специализированному банку 
данных» АТЦ СНГ. 

Кошелек Сладости в России будут дорожать минимум до конца года

Финита дольче вита

Василий Миронов 

К
ондитерские изделия 
в России дорожают все 
быстрее. За последний 
год — на 20 процентов. 
Жизнь любителям сла-

достей портят курс доллара и не-
определенность на рынке ингре-
диентов для их производства. Эк-
сперты предсказывают, что 
в этом году стоит ждать, в луч-
шем случае, замедления роста 
цен.

Больше всего за последний 
год, по данным Росстата, подоро-
жали изделия, где используется 
много сахара и какао-масла. Пре-
жде всего это шоколад (плюс 
32 процента), шоколадные кон-
феты (24,8 процента) и карамель 
(28,9 процента). Средняя цена за 
плитку шоколада составляла 
в мае 2014 года 50 рублей, а в мае 
2015-го — уже 65 рублей.

Рост цен последнего времени 
обусловлен в основном двумя 
факторами, объясняют в Центре 
исследований кондитерского 
рынка (ЦИКР) — ростом курса 
доллара и стоимости производ-
ных какао.

Во-первых, урожай какао-бо-
бов в мире в этом году, судя по 
всему, окажется примерно на 
25 процентов ниже, чем в прош-
лом. Это обусловлено низкими 
сборами в Гане, которая является 
вторым в мире производителем 
этого сырья. В итоге стоимость 
какао-бобов на бирже с апреля 
по середину июня выросла на 
20 процентов. И пока эта тенден-
ция, судя по всему, не собирается 
разворачиваться. За последнюю 
неделю тонна бобов подорожала 
на 100 долларов.

Курс доллара к рублю в послед-
ние недели тоже идет вверх. Это 
также увеличивает стоимость ка-
као-масла, цены на которое при-

вязаны к доллару, а также цены на 
сахар, которые тоже растут на 
фоне удорожания валюты. И хоть 
курс доллара опустился с конца 
февраля по конец мая, в последнее 
время рубль опять сдает позиции. 
Кондитеры еще не успели отыг-
рать предыдущий рост стоимости 
издержек, а теперь они вновь рас-
тут, указывает исполнительный 
директор ЦИКР Елизавета Ники-
тина. «После того как производи-
тель сталкивается с ростом цен на 
сырье, есть несколько месяцев пе-
ред тем, как он отразится на росте 
розничных цен», — указывает она.

Так или иначе, сейчас в центре 
фиксируют замедление роста цен 
на кондитерские изделия. Если си-

туация со стоимостью какао-бо-
бов и курсом доллара окажется 
благоприятной, к концу года мож-
но ожидать дальнейшего замедле-
ния цен на сладости, говорит собе-
седница «РГ». Но остановки роста 
ожидать не приходится. 

Меньше дорожают изделия 
с относительно большой долей 
других ингредиентов, помимо ка-
као и сахара. В основном, муки. 
Кексы, рулеты и торты подорожа-
ли практически одинаково — 
в среднем на 16 процентов. «В слу-
чае с выпечкой зависимость от 
импортного сырья существенно 
ниже. Там не используют какао-
масло. И допускается большая 
доля использования раститель-
ных жиров. Кроме того, там ис-
пользуется мука, которую произ-
водят в России. Так что зависи-
мость от курса рубля не такая 
большая», — говорит эксперт.

Ситуацию в отрасли осложня-
ет сокращение спроса. Потребле-
ние сладкого падает из-за сниже-
ния доходов покупателей. Спрос 
на кондитерскую продукцию 
в России, по данным ЦИКР, с нача-
ла года снизился примерно на 
5 процентов.

По словам Елизаветы Ники-
тиной, тяжелое состояние в кон-
дитерской отрасли заставляет 
производителей оптимизиро-
вать производство. Оно упало 
с начала года примерно на 4 про-
цента. Также кондитеры стали 
активнее прибегать к разным 
 хитростям: от уменьшения объе-
ма пачки (хотя этим они про-
мышляли и раньше) и сокраще-
ния ассортимента (например, 
за счет шоколада с перцем) до из-
менения рецептуры. Все конди-
теры руководствуются в своей 
работе ГОСТами, рассказывает 
представительница ЦИКР, нару-
шать которые позволяют себе, 
как правило, только небольшие 
региональные производители, 
контроль за которыми не такой 
строгий.

Россияне едят сладкое все еще 
с охотой: спрос на продукцию кон-
дитеров упал пока только на 5%.

Акцент

 Из-за падения производства 
новых автомобилей цены 
на продукцию вряд ли будут 
расти, считают эксперты

Акцент

 Трудности российским 
любителям сладкого создают 
курс доллара и неурожай 
какао-бобов в Африке

Новая суперсовре-
менная штаб-
квартира Центра 
антитеррора СНГ 
расположилась 
в центре Москвы

Ключевая пробле-
ма — образование 
врачей, медсестер, 
младшего 
медперсонала

«Российская газета» печатается в городах: Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Тверь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 61-15-10 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 blagrg@amur.ru; Брянск (4832) 74-08-41; Владивосток (4232) 22-34-89 rubtsovan@rgdv.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru; 
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 75-20-84 zs@rg.ru; 
Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; 
Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 rg@sakhpress.ru; Якутск (4112) 42-20-54

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
Владислав Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
Павел Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
ЗАО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10034, 10042
на полгода — 32184, 32183, 50202, 50201, 46512, 38286
Комплекты — 40942, 40913, 40924, 40945, 41591, 19361

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложении «Российская бизнес-газета»: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 499 257 5162, 
по розничным продажам 8 499 257 4023, 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный)
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано: 

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 18.06.2015 г.

ТИП. № 15-06-00212
Свободная цена

Тираж 156793
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

Производство автомобилей General 

Motors, в том числе марки «Кадил-

лак», будет полностью прекращено 

с 1 июля текущего года. Эту информа-

цию корреспонденту «Российской 

газеты» подтвердили в ООО «Джи Эм 

Авто».

«Никакого другого развития событий, 

к сожалению, не произошло, — рас-

сказала менеджер компании по свя-

зям с общественностью Виктория 

Чуйкина. — Мы не просто приостанав-

ливаем, а сворачиваем производство 

полностью». 

Решение о реструктуризации произ-

водства в России руководство ком-

пании объяснило необходимостью 

защитить собственный бизнес, мо-

тивируя это тем, что «ситуация на 

рынке не оправдывает серьезных 

инвестиций в повышение уровня ло-

кализации». 

Отметим, что в глобальном масштабе 

GM не намерен сдавать свои позиции. 

Практически одновременно с заявле-

нием о консервации петербургского 

завода автоконцерн обнародовал 

первую из восьми новых моделей сег-

мента премиальных представитель-

ских автомобилей, которые выйдут 

на рынок до конца текущего десяти-

летия — седан CT6. Всего в расшире-

ние продуктовой линейки Cadillac на-

мерен инвестировать более 12 мил-

лиардов долларов. 

Подготовила Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

КОНКРЕТНО

Какие авто в Москве 
угоняют чаще всего
www.rg.ru/art/1129705

Подробнее о реформе здравоохранения — на сайте
www.rg.ru/sujet/500

За ценами на продукты 
следите на сайте
www.rg.ru/sujet/3131
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Публикацию комментирует
Римма Мойсенко
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АРСЕНАЛ В Ижевске сделали плоский пистолет 
с емким магазином

Стреляет с обеих рук
Юрий Гаврилов

И
звестный всей России 
охотничьими ружьями, а 
всему миру — своими авто-

матами и пулеметами, концерн 
«Калашников» параллельно ос-
ваивает новую оружейную нишу. 
На форуме «Армия 2015» кон-
структоры из Ижевска впервые 
показали разработанный в объе-
динении прототип пистолета Ле-
бедева ПЛ-14.

Главным образом он ориенти-
рован на использование в армии 
и полиции. Причем уникальную 
конструкцию и эргономику но-
вого пистолета наверняка оценят 
в спецподразделениях силовых 
ведомств. Ведь ПЛ-14 представ-
ляет собой не только эффектив-
ное, но и весьма удобное оружие 
ближнего боя. 

По сравнению с аналогами он 
выглядит неправдоподобно тон-
ким. Достаточно сказать, что в 
самом «уплотненном» месте — на 
рукоятке — его толщина не пре-
вышает 28 мм, а ствол вообще за-
ужен до 21 мм. Для сравнения: 
это всего в два раза больше раз-
меров стандартного мобильного 
телефона. Зато размер пистолета 
по высоте (136 мм) выбран с та-
ким расчетом, чтобы оружие не 
тонуло в ладони стрелка, что не-
минуемо сказалось бы на точно-
сти стрельбы. Добавим к этому 
увеличенную почти вдвое по 
сравнению с пистолетом Мака-
рова емкость магазина — у ПМ 
она составляет 8 патронов, у «ле-

бедева» — 15. Кстати говоря, взве-
сти затвор на новом пистолете 
можно без особых физических 
усилий.  Эту процедуру облегча-
ют специальные насечки на за-
творной раме: у ПЛ-14 они нахо-
дятся не только над рукоятью, но 
и у дульного среза. Кнопка сбро-
са магазина и предохранитель 
конструкторы расположили на 
корпусе пистолета так, что мани-
пулировать ими стрелок может 
одним большим пальцем. Нако-
нец, на «лебедеве» имеется план-
ка Пикатинни. То есть при необ-
ходимости на это оружие можно 
устанавливать стандартизиро-
ванное навесное оборудование, 
например лазерный целеуказа-
тель или тактический фонарь.

В концерне «Калашников» 
особое внимание обращают на 
автоматику ПЛ-14. Она гаранти-
рует слабую отдачу при стрельбе 
из этого пистолета, большой ре-
сурс настрела, что в сочетании с 
уникальной эргономикой нового 
оружия дает возможность бы-
стро произвести повторный вы-

стрел по цели и так же быстро пе-
ренести огонь на другой объект. 

По словам гендиректора кон-
церна Алексея Криворучко, для 
спецподразделений в Ижевске 
готовы выпускать различные ва-
рианты ПЛ-14 с измененными 
характеристиками ударно-спу-
скового механизма. А его модер-
низированную версию — для 
спортивной стрельбы. 

Если дальнейшая судьба этой 
оружейной новинки пока не 
ясна, то с другой продукцией 
«Калашникова» ситуация совер-
шенно иная. Речь об универсаль-
ном комплекте модернизации, 
подходящем для любых автома-
тов. Он не просто заинтересовал 
минобороны, а законтрактован 
военным ведомством. В Ижевске 
разработали три состава ком-
плекта дополнительного обору-
дования. Они предназначены для 
модернизации 5,45-мм и 7,62-мм 
автоматов, которыми вооруже-
ны общевойсковые подразделе-
ния, войсковая разведка, а также 
Силы специальных операций.

ЗАКОН В Думу 
внесен проект
новой статьи 
УК РФ 

РЕЙД НА 20 ЛЕТ

Наталья Козлова 

В ГОСДУМУ внесен законопро-
ект, о котором в последнее вре-
мя много говорили и спорили — 
об уголовной ответственности 
за присвоение прав на владение 
и управление юридическим ли-
цом или его активами. Проще 
говоря — законопроект о рей-
дерстве. 

Его предлагается признать 
тяжким преступлением. Авто-
рами проекта стали депутаты 
Иван Сухарев, Антон Ищенко 
и Сергей Каргинов.

Судя по пояснительной запи-
ске к документу, авторы предла-
гают дополнить Уголовный ко-
декс новой статьей. «С целью 
повышения эффективности 
борьбы с данным видом престу-
плений его следует отнести к ка-
тегории тяжких со всеми выте-
кающими из этого последствия-
ми для виновных лиц», — пишут 
депутаты. 

Законодатели считают, что 
«санкции предлагаемых норм 
являются соразмерными соде-
янному, соответствуют его ха-
рактеру и степени обществен-
ной опасности». Так, присвое-
ние прав на владение и управле-
ние юрлицом или его активами, 
причиняющее вред законным 
интересам собственников и осу-
ществляемое против их воли пу-
тем обмана или злоупотребле-
ния доверием, предлагается на-
казывать лишением свободы 
на срок от 3 до 5 лет со штрафом 
в 1 млн рублей. Для случаев, 
когда преступление было совер-
шено с использованием служеб-
ного положения либо в крупном 
размере (то есть стоимость ак-
тивов юрлица превышает 1 млн 
рублей), предусмотрено лише-
ние свободы на срок от 5 до 8 лет 
со штрафом до 5 млн рублей или 
конфискацией имущества.

Если же недвижимость доро-
гая и ущерб государству счита-
ется в особо крупном размере 
(стоимость активов юрлица 
превышает 5 млн рублей), то 
рейдеры наказываются лишени-
ем свободы на срок от 
10 до 20 лет с конфискацией 
имущества.

Не все однозначно поддержа-
ли новый документ. Так, в пра-
вительстве считают, что законо-
проект не учитывает следующе-
го момента — Уголовный кодекс 
РФ уже дополнен статьями 
«Фальсификация ЕГРЮЛ или 
реестра владельцев ценных бу-
маг» и «Фальсификация реше-
ния общего собрания акционе-
ров хозяйственного общества 
или решения совета директоров 
хозяйственного общества». 

Есть и ответственность за 
внесение недостоверных дан-
ных в реестр владельцев ценных 
бумаг. «Указанные изменения 
направлены на повышение эф-
фективности противодействия 
рейдерским захватам. 

Правительство справедливо 
замечает, что рейдерство при 
определенных обстоятельствах 
может иметь признаки мошен-
ничества. А для него в Уголов-
ном кодексе есть полноценная 
статья — 159 УК РФ. То есть мо-
шенничество во всех видах.

Высказал определенные сом-
нения и Верховный суд, когда 
читал законопроект. Верховный 
суд спорит с аргументацией, 
основанной на якобы недоста-
точности действующих санкций 
за так называемое рейдерство. 

«В настоящее время рассма-
триваемые деяния квалифици-
руются по статье 159 УК РФ 
«Мошенничество». При этом, 
в отличие от проектной статьи, 
статья 159 УК РФ охватывает 
более широкий спектр противо-
правных деяний — не только не-
законное приобретение права 
на чужое имущество, но и про-
тивоправное изъятие и /или/ об-
ращение в свою пользу чужого 
имущества, совершенное с ко-
рыстной целью», — напомнили 
в ВС РФ. 

В Верховном суде вообще 
уверены, что в нашем действую-
щем законе достаточно мер для 
борьбы с рейдерами. По его мне-
нию эффективное противодей-
ствие незаконному присвоению 
прав на владение и управление 
хозяйствующими субъектами 
и их активами возможно и в 
рамках действующего уголов-
но-правового регулирования.

НАУКА Владимир Фортов
вернул Джеймсу Уотсону
проданную им награду

Двойная спираль 
Нобелевской 
медали

Юрий Медведев

ВЧЕРА знаменитый ученый, один из первооткрывате-
лей двойной спирали ДНК Джеймс Уотсон получил 
из рук президента РАН Владимира Фортова свою же 
Нобелевскую медаль. Напомним, что ученый продал ее 
за 2,27 миллиона долларов, попав в трудное финансо-
вое положение. Чтобы продолжать научные исследова-
ния, ему требовались значительные средства. И вот 
в прошлом году российский бизнесмен Алишер Усма-
нов на аукционе приобрел эту медаль за 4,75 миллиона 
долларов. По его словам, он всегда восхищался дости-
жениями этого ученого, которые связаны с изучением 
рака, ведь именно от болезни с этим диагнозом умер 
отец Усманова. 

— Я очень рад, что эта медаль, которую я продал 
для продолжения исследований, вернулась ко мне, — 
сказал Уотсон. — 
Я очень благодарен 
господину Усмано-
ву. Это очень трога-
тельный шаг. 

Джеймс Уотсон 
вместе с Фрэнси-
сом Криком и Мо-
рисом Уилкинсом 
в 1962 году награ-
ждены самой пре-
стижной научной 
премией за откры-
тие двойной спира-
ли ДНК. Это дости-
жение считается 
одним из самых 
значительных 
в XX веке.

Память Открыли мемориальную доску погибшим тележурналистам

Боль последнего 
репортажа 
Александр Нечаев

Н
а 5-й улице Ямского 
Поля Москвы состо-
ялась церемония от-
крытия мемориаль-
ной таблички на зда-

нии главного офиса ВГТРК. На 
траурной доске надпись: «В па-
мять о наших коллегах-журнали-
стах Игоре Корнелюке и Антоне 
Волошине, погибших 17 июня 
2014 года под Луганском». 

Ровно год назад журналисты 
телеканала «Россия 1» Антон 
Волошин и Игорь Корнелюк по-
пали под обстрел под Луган-
ском. Выбраться из него репор-
терам не удалось.  Через не-
сколько дней погибших теле-
журналистов похоронили на 
Троекуровском кладбище в Мо-
скве. Владимир Путин наградил 
Волошина и Корнелюка посмер-
тно орденами Мужества за геро-
изм, проявленный при исполне-
нии профессионального долга.

На открытии мемориальной 
доски многие их коллеги и род-
ственники не могли сдержать 
слез. «Время не лечит — боль по-
прежнему сильна», — признава-
лись те, кто работал с погибши-
ми много лет.

— Минувший год был самым 
тяжелым и для страны, и для 
журналистики, — сказал на от-
крытии гендиректор ВГТРК 
Олег Добродеев. — Игорь Корне-
люк и Антон Волошин отдали 
свои жизни, чтобы война пре-
кратилась и чтобы правда пере-
крыла ложь. Каждого входящего 
в наше здание теперь будут 
встречать имена наших погиб-
ших коллег. Есть в наше время 
репортерская работа, и есть 
честь и доблесть. 

Олег Добродеев также отме-
тил, что он чувствует грандиоз-

ную персональную ответствен-
ность за случившуюся траге-
дию. «Теперь это не только их 
дом, это и ваш дом, мы теперь 
одна семья», — заявил он, обра-
щаясь к родственникам Корне-
люка и Волошина.

К «открытому микрофону» 
подошел первый заместитель 
руководителя администрации 
президента РФ Алексей Громов. 

«Это была война, на которой 
надпись «пресса» на бронежи-
летах и на касках не помогала, 
не спасала, а наоборот, и тому 
есть масса свидетельств, по 
этим надписям велся прицель-
ный огонь», — сказал Алексей 
Громов. Друзья погибших жур-
налистов зажгли свечи и возло-
жили цветы к мемориальной до-
ске и табличке с надписью «Лу-

ганск», которую привезли из 
зоны боевых действий в июне 
прошлого года. 

За время боевых действий на 
юго-востоке Украины в зоне кон-
фликта погибли четверо сотруд-
ников российских средств массо-
вой информации. Дело об убий-
стве Корнелюка и Волошина пе-
редано в суд. Фигурантом этого 
дела является украинская летчи-

ца Надежда Савченко, которая, 
по версии следствия, корректи-
ровала минометный огонь укра-
инских силовиков по точке, где 
находились журналисты.

Генеральный директор ВГТРК Олег 
Добродеев на церемонии открытия 
мемориальной доски.

Акцент

 На рукоятке  толщина писто-
лета Лебедева ПЛ-14 не пре-
вышает 28 мм, а его ствол 
вообще заужен до 21 мм

Если стоимость 
активов юрлица 
больше 5 млн руб-
лей, то рейдеры 
получат до 20 лет 
с конфискацией

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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ПРАВО Минюст 
раскритиковал проект 
новаций в процедуре 
наследства

Что поделить

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции России раскритиковало 
проект поправок в Гражданский кодекс, упрощающий 
процесс принятия наследства. Документ предлагает мас-
су новаций: совместные завещания супругов, создание 
фондов для управления наследством, возможность со-
ставления наследственных договоров. Однако, по мне-
нию представителей ведомства и некоторых авторитет-
ных правоведов, многие положения проекта требуют су-
щественной доработки.

Сейчас законопроект рассматривается в Госдуме. 
А в Общественной палате прошли так называемые «ну-
левые чтения». Как заявила советник министра юстиции 
России Мария Мельникова, минюст не поддерживает 
этот законопроект, так как к нему имеется много замеча-
ний, и сначала необходимо обсудить его на уровне кон-
цепции. 

Основное концептуальное несогласие, по словам со-
ветника министра, заключается в предложении сломать 
существующую процедуру выдачи нотариусом свиде-
тельства о праве на наследство. Предполагается, что те-
перь нотариус, первоначально выдавая свидетельство 
о праве на наследство, будет перечислять только круг на-
следников. Главный же вопрос — а что предстоит делить — 
будет отложен. 

Безусловно, 
оформить подоб-
ную «справку» бу-
дет проще и бы-
стрее. Но, по мне-
нию именитых пра-
воведов, предлагае-
мые подходы весьма 
опасны. Ведь если 
сразу не расставить 
все точки над «i» 
(в данном случае 
под «i» надо пони-
мать имущество), 
то потом без драки не обойдешься. Наследственные 
споры — одни из самых жарких. Хуже всего, что они раз-
деляют семьи.

Как рассказала заведующая кафедрой гражданского 
права Санкт-Петербургского государственного универ-
ситета Наталия Рассказова, «в нашем беспорядке с не-
движимостью часто невозможно определить, кому что 
принадлежит, возникает много споров, и только доку-
мент, подготовленный квалифицированным специали-
стом и обладающий повышенной доказательственной 
силой, может помочь решит эти проблемы, его нельзя 
устранять». Один из важнейших моментов: нотариус 
выделяет «обязательную долю». Скажем, несовершен-
нолетние дети наследодателя независимо от содержа-
ния завещания наследуют не менее половины доли, ко-
торая причиталась бы каждому из них при наследова-
нии по закону (то есть без завещания). Новые же нормы 
предусматривают только выдачу условной справки, что 
такой-то человек является наследником. Получается, 
объясняют специалисты, малолетним детям, инвали-
дам, просто малообеспеченным людям придется самим 
устанавливать состав наследства, каким-то образом де-
лить его. Кто им в бесспорном порядке выделит обяза-
тельную долю?

В итоге, скажем, вдова, неработающая женщина с 
детьми на руках может оказаться бессильной против на-
глого дальнего родственника, обладающего возможно-
стью нанять хорошего адвоката.  Заместитель председа-
теля Совета при президенте РФ по кодификации и совер-
шенствованию гражданского законодательства, профес-
сор Евгений Суханов указал на то, что предлагаемая ре-
форма наследственного права стала неожиданностью 
для юристов. Концепции как таковой, по его мнению, 
нет. Отдельные моменты, как, например, совместное за-
вещание, были бы полезны, но и они не проработаны 
должным образом. Поэтому, полагает он, необходимо 
сейчас начинать не с обсуждения текста законопроекта, 
а с самой его концепции.

Законопроект на сайте
www.rg.ru/art/1131104

По предлагаемому 
порядку нотариус 
не сможет сразу 
выделить обяза-
тельную долю 
вдове и детям

ТЕАТР Объявлены планы 
Большого театра 
на следующий сезон 

Юбилеи
и триллер

Лейла Гучмазова 

НЕ СЕКРЕТ, что при всех разли-
чиях отечественных музыкаль-
ных театров сезонные планы 
Большого все еще определяют 
тенденции. А еще служат марке-
ром: если Большому можно, то 
и театрам помельче не возбра-
няется. Генеральный директор 
Владимир Урин и музыкальный 
руководитель — главный дири-
жер Туган Сохиев рассказали 
о планах на сезон-2015/16, не 
раз подчеркнув, что это не про-
сто планы, а часть общей карти-
ны, и театр приближается к ци-
вилизованным нормам перспек-
тивного планирования мини-
мум на пять лет вперед. По сло-
вам Сохиева, «2016/17 уже сде-
лан, 2017/18 практически сде-
лан, уточняются только кон-
тракты артистов, идет работа 
над сезоном-2018/19». 

Между тем знакомить с отда-
ленными перспективами театр 
не стал, ограничившись ближай-
шим сезоном. Он «круглый» 240-
й по счету, и хотя эту дату театр 
не отмечает, других юбилеев 
предостаточно. 

Будет фестиваль в   честь 
60-летия замечательного компо-
зитора и ангельского человека 
Леонида Десятникова, творче-
ские вечера балетмейстера и пе-
дагога Бориса Акимова и маэ-
стро Геннадия Рождественского. 

Отметят столетие со дня ро-
ждения Георгия Свиридова. При-
ма-балерина Светлана Захарова 
даст бенефис, будут особые вече-
ра в честь балерин советской 
эпохи Софьи Головкиной и Раи-
сы Стручковой, театр отдаст 
дань памяти Майи Плисецкой 
и Елены Образцовой. 

Среди премьер две оперы оте-
чественных авторов.  Новая 
«Иолан та» взамен обветшалой 
обещана уже в октябре на исто-
рической сцене силами опыт-
ных мэтров — дирижер Влади-
мир Федосеев, режиссер Сергей 
Женовач. 

В феврале там же Туган Сохи-
ев и режиссер Римас Туминас 
представят оперу Шостаковича 
«Катерина Измайлова». 

Под новый год вместе с Ан-
глийской Национальной оперой 
(дирижер Кристофер Мулдс, ре-
жиссер Ричард Джонс) Большой 
представит старинную оперу 
«Роделинда» Генделя, обещают 

смесь триллера в стиле нуар 
и сюрреалистичной черной ко-
медии. Режиссер Петер Штайн 
поможет Тугану Сохиеву спра-
виться с «Осуждением Фауста» 
под занавес сезона. Наконец, Ти-
мофей Кулябин, прославивший-
ся благодаря скандалу с оперой 
«Тангейзер», весной покажет 
оперу-буфф «Дон Паскуале». 

В балете все немного скром-
нее. 

После капитального возоб-
новления наконец-то вернут лю-
бимейший публикой спектакль 
Большого театра «Дон Кихот» — 
это случится 2 февраля 2016-го. 
Театр расщедрился на историче-
скую сцену для Вечера совре-
менной хореографии — весной 
появятся постановки Ханса Ван 

Манена, прекрасной нидерланд-
ской пары Пол Лайтфу-Соль 
Леон и   ставшая классикой 
«Симфония псалмов» Иржи Ки-
лиана. А таинственная «Ундина» 
доросшего до звания главной на-
дежды российской хореографии 
Вячеслава Самодурова в трех ак-
тах обживет Новую сцену ровно 
через год. 

По части заманивания рос-
сийских звезд в родные пенаты 
руководители театра подтверди-
ли полную готовность, но кон-
кретных договоренностей пока 
не представили. По слухам, Ната-
лья Осипова в грядущем сезоне 
все-таки станцует в «Онегине» 
и «Жизели», а Анна Нетребко 
споет что захочет еще через год. 

Что же касается самой ожида-
емой интриги планов на буду-
щий сезон, отставки шефа бале-
та, то генеральный директор 
Владимир Урин отсек слухи сра-
зу, сказав, что Сергей Филин 
в данный момент находится на 
лечении в Германии, а в его от-
сутствие никакие кадровые ре-
шения невозможны. В кулуарах 
же упорно говорят, что предпо-
лагаемая отставка художествен-
ного руководителя балетной 
труппы отложена на три года.

Слухи об отставке 
Сергея Филина 
Владимир Урин 
отсек сразу

Вот такую медаль вернули знаме-
нитому ученому.

A
P
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ОБРАЗОВАНИЕ

Во Франции
начались
выпускные
экзамены

БИТВА 
ЗА «БАК»

Вячеслав Прокофьев,
Российская газета, Париж

СРАЗУ 684 тысячи юных фран-
цузов и француженок вступили 
в борьбу за «бак», как здесь на-
зывают документ, аналогичный 
нашему аттестату зрелости. Но 
для его получения предстоит 
сдать уйму экзаменов. Причем 
большая часть из них, а именно 
история с географией (они здесь 
преподаются совместно), химия, 
иностранные языки, математика 
— общие для всех. Но есть и, ска-
жем так, индивидуальные, кото-
рые зависят от специализации 
в последние три года школьного 
обучения. Для кого-то это фило-
логия, для других — экономика, 
для третьих — естественные нау-
ки. Соответственно прибавляют-
ся узкопрофильные предметы.

Однако, по сложившейся тра-
диции, все выпускники начина-
ют экзаменационный марафон, 
и в этом французская особен-
ность, с письменной работы по 
философии. Дело в том, что стар-
шеклассники с ней знакомятся, 
конечно же, не в продвинутом 
университетском варианте, в по-
следний год обучения. Как впол-
не резонно полагают в местном 
министерстве образования, этот 
предмет способствует развитию 
логического мышления, а также 
помогает более или менее доход-
чиво излагать свои мысли как 
устно, так и письменно.

В этом году ребятам предло-
жили поделиться своими сообра-
жениями на несколько тем, сре-
ди которых, к примеру, фигури-
руют следующие: «Является ли 
моральным долгом уважение к 
живым существам?», «Отражает 
ли индивидуальное сознание со-

стояние общества, в котором мы 
живем?», «Всегда ли в произведе-
ние искусства вкладывается ка-
кой-то смысл?». При этом следу-
ет не только изложить точку зре-
ния, но и показать, что знаком 
с теми или иными работами, вы-
сказываниями как древних мы-
слителей, так и нынешних фило-
софов.

На все про все дается четыре 
часа, и, как уже стало известно, 
первый экзамен прошел без ка-
ких-либо ЧП, чего не скажешь 
о старте выпускных экзаменов 
у северных соседей французов. 
В Бельгии разразился громкий 
скандал: накануне выпускного 
экзамена по истории некоторым 
старшеклассникам удалось раз-
добыть билеты и выложить их 
в Интернете. Власти были выну-
ждены отменить экзамен и пере-
нести его на более позднее время. 
Надо сказать, что и во Франции 
не всегда тестирование выпуск-
ников проходит гладко. Несколь-
ко лет назад ловкачи смогли про-
никнуть в типографию, где печа-
тались экзаменационные бланки 
с задачами по математике, сфо-
тографировать их и засветить за-
дания в социальных сетях. Прав-
да, виновных после нашли по ip-
адресу, судили и оштрафовали.

С тех пор во Франции усилен 
контроль за подготовкой печат-
ной продукции, необходимой для 
сдачи «бака». Это уже не говоря 
об ужесточении мер по борьбе 
с любителями шпаргалок — будь-
то классических или современ-
ных с использованием сотовых 
телефонов и прочих электронных 
гаджетов. Что касается послед-
них, то выпускники обязаны вы-
ключить все приборы и не прика-
саться к ним вплоть до окончания 
экзамена. Причем во всех 30 
округах в ходе экзаменов исполь-
зуются детекторы мобильных те-
лефонов. Опыт двух предыдущих 
лет показал, что детекторы — эф-
фективное средство. По данным 
французского минобразования, 
свыше трети нарушений в ходе 
экзаменов были обнаружены с их 
помощью. Что ждет проштрафив-
шегося школяра? Его не допустят 
к сдаче остальных экзаменов и пе-
редадут дело в специальную дис-
циплинарную комиссию. 

ЦИФРА

87,9
ПРОЦЕНТА
от общего числа старшеклассни-
ков получают аттестат зрелости — 
«бак».

КНИЖНАЯ ПОЛКА В Италии будет опубликована первая биография Берлускони

Без скидок и поблажек

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Нелегалы становятся
главной угрозой 
для единства Европы 

Мигранты 
могут развалить 
Евросоюз

Евгений Шестаков

ЛИДЕРЫ Евросоюза способны договориться по поводу 
долгов Афин, но не в состоянии найти компромисс, ког-
да речь идет о приеме сотен тысяч мигрантов, добрав-
шихся до греческих и итальянских берегов.

Это еще раз подтвердила встреча министров вну-
тренних дел стран Евросоюза, где обсуждалось, что де-
лать с уже попавшими в Старый Свет нелегалами и как 
остановить появление новых, число которых летом 
традиционно увеличивается. Но дальше констатации 
того, что за первое полугодие с Ближнего Востока и Аф-
рики в Европу прибыло порядка 100 тысяч беженцев, 
обсуждение проблемы не сдвинулось. Так что теперь 
размышлять, как поступить с подложенной под единую 
Европу «миграционной бомбой»,  предстоит лидерам 
стран ЕС, которые соберутся в Брюсселе 25—26 июня. 
И дискуссии вокруг миграционной проблемы грозят 
перерасти в грандиозный скандал с непредсказуемыми 
для Старого Света последствиями.

Позиции участников саммита хорошо известны, но 
эта определенность лишает многие государства Ста-
рого Света возможности для маневра в поисках ком-
промисса. К тому же политики, которые соберутся в 
Брюсселе, вынуждены учитывать результаты прово-
димых в Европе социологических опросов. А они не 
утешительные. Большинство европейских респонден-
тов называли в качестве едва ли не главной причины 
резкого роста попу-
лярности  национа-
листических пар-
тий высокий уро-
вень иммиграции 
(47 процентов) и 
разочарование в ЕС 
(38 процентов). На 
фоне таких настро-
ений значительная 
часть собиравших-
ся принять участие 
в брюссельской 
встрече европей-
ских лидеров вновь 
не  согласится на 
план  еврочиновни-
ков, которые пред-
ложили распреде-
лить нелегалов по квотам среди всех стран единой Ев-
ропы. Наиболее радикально настроен Лондон. Еще 
в мае на встрече с председателем Еврокомиссии Жан-
Клодом Юнкером британский премьер Дэвид Кэме-
рон предупредил собеседника: Королевство ограни-
чит приток мигрантов. Причем не только нелегалов 
с Ближнего Востока и Африки, но также жителей 
стран, входящих в единую Европу. В противном слу-
чае, объяснил Кэмерон, референдум о выходе страны 
из Евросоюза будет неизбежным, а его результат 
предсказуемым.

Получив столь мощную моральную поддержку 
в миграционном вопросе со стороны Британии, против 
обязательного квотирования единым фронтом высту-
пили Испания, Чехия, Словакия, Польша и страны 
Прибалтики. А Венгрия даже запустила специальную 
пропагандистскую кампанию, настраивающую населе-
ние против нелегалов. Недвусмысленно высказался по 
поводу идей с миграционными квотами министр вну-
тренних дел Франции: «Если мигранты прибыли в Ита-
лию, то нормальным будет, если они там и останутся». 
И в подкрепление своих слов глава французского МВД 
распорядился восстановить контроль на границе с 
Италией. Аналогичные шаги предприняла и Швейца-
рия, опасаясь, что не сумевшие прорваться во Фран-
цию нелегалы попытаются из Италии пройти горными 
тропами в страну «часов и сыра».

Все призывы, увещевания, как, впрочем, и угрозы 
со стороны Рима, не желающего оставаться один на 
один с миграционной проблемой, в адрес руководства 
ЕС пока не возымели действия: ведь миграционное за-
конодательство Евросоюза гласит, что иммигранты 
должны получать статус беженца в стране прибытия. 

В итоге сложи-
лась странная ситу-
ация. С одной сто-
роны, в Риме не хо-
тят держать в стра-
не такое количество 
нелегалов. Власти 
сразу трех областей 
Италии уже отказа-
лись размещать у 
себя беженцев. Где-
то это объяснили 
невозможностью 

при таком «библейском исходе» управлять городом, 
где-то посетовали, что такие шаги отрицательно ска-
жутся на курортном сезоне. «Трудно заставить евро-
пейские страны принимать беженцев, если наши соб-
ственные регионы не хотят этого делать», — с горечью 
прокомментировал происходящее премьер Италии 
Маттео Ренци.

 С другой стороны, выяснилось, что прибывшие 
в Италию мигранты оставаться в стране не намерены. 
И всеми силами стремятся покинуть негостеприимные 
и не слишком богатые Апеннины, чтобы добраться до 
Северной Европы, где беженцам представляют луч-
шие, чем в Италии, социальные гарантии. Нельзя 
исключать, что на предстоящем саммите часть госу-
дарств Евросоюза пригрозит официально отказаться 
от выполнения основополагающего принципа ЕС о сво-
бодном перемещении между странами, чтобы не допу-
стить новых мигрантов на свою территорию. Причем 
участники встречи в Брюсселе окажутся столь же глу-
хими к звучащим из Рима и Афин просьбам о помощи, 
какими они были в ходе всех предыдущих дискуссий 
по этому поводу.

Но вот парадокс: одной из ключевых причин мас-
штабной иммиграции из Ливии стала военная опера-
ция возглавляемой США коалиции, которая привела 
к падению режима  Каддафи. Основные удары по объек-
там Триполи наносила французская и британская ави-
ация, тогда как Италия, напротив, избегала участия в 
конфликте, отказываясь бомбить Ливию. Тогда в Пари-
же и Лондоне в один голос призывали итальянцев 
вспомнить о европейской солидарности и действовать 
активнее. Теперь же, когда Рим  расхлебывает «мигра-
ционные» последствия свержения Каддафи, в Лондоне 
и Париже о солидарности больше не вспоминают, за-
блокировав любые попытки Еврокомиссии помочь 
итальянцам справиться с проблемой, которую те не со-
здавали.

Скандал Подготовлен доклад о коррумпированности украинских СМИ

«Матрешка» 
для массмедиа

Андрей Васильев, 
Петр Лихоманов

У
краинская служба Ра-
дио Свобода при со-
действии экспертов 
Центра исследования 
коррупции и органи-

зованной преступности (OCCRP) 
подготовили доклад о  «не-
прозрачности» средств массовой 
информации Украины. Это «кор-
рупционное досье» планируется 
обновлять по меньшей мере раз в 
год.

Данные, которые собирались 
на протяжении трех месяцев в ре-
зультате получения 150 офици-
альных выписок из государст-
венных реестров о регистрации 
массмедиа на Украине, а также 
еще 100 подобных документов в 
Белизе, Великобритании, Дании, 
на Виргинских островах, Кипре, 
Нидерландах и ряде других 
стран, неутешительны. Они сви-
детельствуют о том, что подавля-
ющее большинство украинских 
СМИ юридически «существуют» 
в закрытых офшорах. И подобное 
коррупционное явление имеет 
масштабный характер.

Были получены материалы о 
29 общенациональных украин-
ских телеканалах, 21 печатном 
массмедиа — газетах и журналах, 
а также о 10 популярных радио-
станциях. Выяснилось, что у 43 
из 60 СМИ не указан реальный 
владелец. В качестве собственни-
ков не указаны конечные бене-
фициары, а хозяева таких мас-
смедиа «скрыты» в трастовых 
компаниях и длинной цепочке 
юридических лиц.

Как уверяют эксперты, можно 
говорить о так называемой «ма-
трешке». Владельцем подобных 
СМИ является компания, кото-
рая учреждена еще одной или не-
сколькими другими фирмами. 
Причем речь идет даже о круп-

ных медиахолдингах, за которы-
ми на Украине стоят известные 
политики и олигархи. Достаточ-
но сказать, что учредителями 
указанных 60 средств массовой 
информации являются 250 юри-
дических лиц. Таким образом, в 
результате подобных коррумпи-
рованных схем становится неиз-
вестным, в чьих интересах дан-
ные СМИ распространяют ту или 
иную информацию.

Сейчас у украинских властей 
даже нет реальных юридических 
рычагов для того, чтобы повли-
ять на подобную ситуацию, что, 
разумеется, делает невыполни-
мым требование Брюсселя о гар-
монизации местного законода-
тельства в рамках широко анон-
сированной борьбы с корруп-
цией, о которой так любит твер-
дить официальный Киев.

Дело доходит до абсурда. Не-
сколько недель назад на Украине 
был принят закон, согласно ко-
торому компании, которые не 
желают раскрывать своих бене-
фициаров, могут сделать в соот-
ветствующие юридические 
службы «простое» заявление о 
том, что, дескать, они таких по-
просту не имеют. А Националь-
ный совет по телерадиовещанию 
в настоящий момент не имеет 
полномочий, квалификации и 
возможностей в вопросах контр-

оля за конечными бенефициара-
ми в соответствии с теми доку-
ментами, которые подаются 
теле- или радиокомпанией. Хотя 
еще в начале 2014 года у него та-
кой инструментарий был, и вла-
дельцы вещательной СМИ-
«матрешки» могли лишаться ли-
цензии. В результате сейчас для 
процветания коррупции в веща-
тельных массмедиа на Украине 
создана благодатная почва. Из-
вестно о случаях, когда крупные 
корпорации заказывают рекла-
му на десятки миллионов долла-
ров на популярном спортивном 
телеканале во время топовых 
футбольных матчей, но она в 
эфире не появляется, а деньги 
уходят в офшоры.

Впрочем, дело не только в на-
званиях фирм, считающихся соб-
ственниками и бенефициарами 
тех или иных СМИ. Имена глав-
ных медиаолигархов Украины, по 
крайней мере — владельцев боль-
шинства телеканалов, давно из-
вестны. Так, крупнейший телека-
нал «Интер» и несколько «нише-
вых» телеканалов поменьше при-
надлежат Дмитрию Фирташу и 
его давнему партнеру, экс-главе 
президентской администрации 
Януковича Сергею Левочкину. 
Главный конкурент «Интера» в 
украинском эфире —  канал 
«1+1» — собственность Игоря Ко-

ломойского. Ему также принадле-
жит бывшее государственное ин-
формационное агентство УНИАН 
и ряд популярных новостных сай-
тов. Еще три телеканала из пер-
вой десятки рейтингов — СТБ, 
ICTV и Новый канал — входят в 
медиахолдинг StarLightMedia 
миллиардера Виктора Пинчука, 
зятя экс-президента Кучмы. Есть 
свой крупный информационный 
рупор и у Рината Ахметова — теле-
канал «Украина» (холдинг Media 
Group Ukraine, включающий в 
себя газету «Сегодня», радио-
станции и спортивные телекана-
лы). Наконец, информационный 
телеканал «Пятый» — собствен-
ность президента Петра Поро-
шенко, и единственный актив, ко-
торый тот отказался продавать.

В нынешней политической си-
туации на Украине быть собст-
венником СМИ, а тем более теле-
канала — это не только деньги, но 
и политическое влияние, кото-
рым указанные собственники ак-
тивно пользуются. Так, «1+1» по-
мимо разжигания антироссий-
ских настроений используется 
Коломойским и как «дубина» в 
борьбе с тем же Порошенко. В 
свою очередь, «Интер» играет ту 
же роль в борьбе Фирташа с Ко-
ломойским. Прекрасно известны 
если не юридические адреса вла-
дельцев, то имена фактических 
хозяев и руководителей печат-
ных и электронных изданий Ук-
раины. Так, едва ли не единствен-
ным украинским олигархом, не 
имеющим собственного телека-
нала, но зато владеющим круп-
нейшим издательством и наибо-
лее рейтинговыми интернет-из-
даниями, является Сергей Кур-
ченко. Эти активы он незадолго 
до «евромайдана» купил у ны-
нешнего главы президентской 
администрации Бориса Ложкина 
за несколько сот миллионов дол-
ларов.

Соответственно, ни о какой 
независимости журналистов, 
там работающих, речи не идет — 
интересы хозяев они отстаивают 
либо за дополнительные гонора-
ры, либо под угрозами. Как это 
происходит, можно понять по из-
вестной «прослушке», когда еще 
не президент Порошенко, не 
сдерживая себя в лексических 
оборотах, дает указания редакто-
ру «Пятого», как именно телека-
нал должен освещать его деятель-
ность.

Жесткая субординация на те-
леканалах, в газетах и новостных 
сайтах не исключает, впрочем, 
«низовой» коррупции, когда из-
дания публикуют откровенную 
«джинсу» или, наоборот, получа-
ют плату за отсутствие критики 
в адрес тех или иных персонажей 
украинской современности.

Например, весной в Сеть про-
сочились внутренние документы 
пиар-агентства, отстаивавшего 
интересы одного из украинских 
богачей, тоже имеющего медиа-
активы. Речь в переписке шла о 
ежемесячной оплате отсутствия 
критики в его адрес со стороны 
конкурирующих изданий, кон-
кретных журналистов, а также 
топ-блогеров. «Абонентская пла-
та» колебалась от 2—3 тысяч дол-
ларов в месяц для журналистов и 
блогеров, до 30 тысяч и более для 
изданий. Причем в списке оказа-
лись СМИ, являющиеся рупора-
ми «демократической украин-
ской журналистики», не устаю-
щие декларировать свою непод-
купность. 

На Украине быть собственником 
СМИ — это не только деньги, 
но и политическое влияние.

Акцент

 В результате сейчас 
для процветания коррупции 
в вещательных массмедиа 
на Украине создана 
благодатная почва

Ситуация на Украине: 
оперативная информация, 
фото и видео с места 
событий
www.rg.ru/sujet/5202

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Б
ывший премьер Италии и 
медиамагнат Сильвио Бер-
лускони дал согласие на 

первую официальную публика-
цию своей биографии. Книга под 
названием «БЕРЛУСКОНИ», из-
дание которой запланировано на 
итальянском и английском язы-
ках, должна появиться в продаже 
осенью 2015 года.

Из всех многочисленных ино-
странных «акул пера», аккреди-
тованных в Италии, честь расска-
зать всему миру об одном из са-
мых ярких политиков в мире вы-
пала американскому журнали-
сту и колумнисту миланской 
«Коррьере делла сера» Алану 
Фридману. Очевидно, чтобы сра-
зу положить конец любым домы-
слам, свой выбор в пользу Фрид-
мана объяснил сам Сильвио Бер-
лускони. «На протяжении долгих 
лет многие журналисты просили 
меня рассказать им историю 
моей жизни. Я всегда отказывал-
ся. Я согласился сотрудничать с 
Аланом Фридманом, потому что 
я ему доверяю», — отметил Бер-

лускони, сравнив себя со Стивом 
Джобсом, который сказал своему 
биографу: «Я расскажу тебе мою 

историю, а ты напишешь то, что 
ты захочешь».

Уже сейчас можно предполо-

жить, что эта книга станет бес-
тселлером.  Как признается сам 
автор, книга покроет огромный 

временной пласт длиной в 40 
лет, во время которого богатая и 
порой скандальная история Бер-
л у с к о н и  п е р е п л е т а л а с ь  с 
жизнью его любимой Италии. В 
ней будет все, чего так жаждет 
читательская аудитория по все-
му миру узнать о 78-летнем по-
литике, четырежды премьере, 
миллиардере и медиамагнате: от 
его выступлений в качестве кон-
ферансье на  пассажирских кру-
изных суднах до создания бес-
прецедентной для Италии по 
масштабам медиаимперии, от 
удач его футбольного клуба 
«Милан» до непростых момен-
тов в управлении страной. И, ко-
нечно же, о многочисленных су-
дебных процессах Берлускони и 
его замысловатых взаимоотно-
шениях со слабым полом.

«Когда год назад мы только на-
чинали работать над этим проек-
том, я сказал Сильвио Берлуско-
ни, что не собираюсь делать ему 
скидок и поблажек и рассказы-
вать историю святого. Я напишу 
книгу о необычайной жизни без 
прикрас», — анонсировал свою 
предстоящую работу Алан Фрид-
ман.В книге «Берлускони» будет подробно рассказано о жизни итальянского политика и, конечно, о его женщинах.

На предстоящем 
саммите часть госу-
дарств Евросоюза 
пригрозит офици-
ально отказаться 
от выполнения 
основополагаю-
щего принципа ЕС

В МВД Франции 
уже распорядились 
восстановить 
контроль на грани-
це с Италией
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10 выдающихся портретов, 
мимо которых нельзя 
пройти
www.rg.ru/art/1067395
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МУЗЫКА На конкурсе 
Чайковского состязаются 
пианисты

Битва 
при фортепиано. 
Первый тур

Ирина Муравьева

ФЕНОМЕНАЛЬНЫЙ случай, но уже в первый же день 
фортепианных прослушиваний  стали определяться ли-
деры и фавориты нынешнего конкурса, стремительно 
завоевывающие Большой зал консерватории.  Некото-
рых  аплодисментами провожали не только в зале, но 
и за столом жюри. И факт, что почти у всех участников, 
выступавших в этот день,  «русская школа» — Москов-
ская,  Петербургская консерватории, ЦМШ.  

Сольные программы первого тура в этом году по-
строены  «академически»: Прелюдия и фуга из «Хоро-
шо темперированного клавира» Баха, традиционная 
классическая соната (все участники, кстати, выбрали 
Бетховена — кроме итальянца Эмануэля Римольди, сыг-
равшего Моцарта №8, ля минор), пьесы Чайковского и 
три этюда (Шопен, Лист, Рахманинов). Это традицион-
ный  для российской школы набор, надежно сканирую-
щий исполнительские качества — мышление, технику, 
чувство формы, владение стилями,  колористикой и т.п.

Надо заметить,  программы первого тура — феноме-
нальные по сложности: прикрыть дефекты удобными 
пьесами здесь не удастся. Еще сложнее представить без-
упречно и индивидуально весь набор, многократно по-
вторяющийся в конкурсном формате.

Между тем именно с парада  очень разных индивиду-
альностей нынешний фортепианный тур и начался.

Если Никита Абросимов (ученик Александра Торад-
зе, кстати, члена жюри) показал  технически крепкие, 
четко артикулированные трактовки  Прелюдии и фуги 
Баха ля минор  (ХТК, том 2), бетховенской сонаты № 15 
или рахманиновского Этюда-картины  (соч. 39, №1), то 
Сергей Редькин, наоборот, в тех же фактурах творил со-
вершенно невесомую звуковую среду: словно из возду-
ха ткал фугу, зависал на пианиссимо запедаленными 
гармониями в бетховенской Тридцатой, обволакивал 
вспыхивающими на крещендо мягкими пассажами  
в этюде Листа «Метель». 

Андрей Гугнин (ученик Веры Горностаевой)  Прелю-
дию и фугу соль мажор (ХТК, 1-й том) сыграл графиче-
ски, в режиме бесконечного движения  линий, внезапно 
замыкающихся на точке тоники. Его бетховенская «Ап-
пассионата» была музыкальна и даже нежна,  развора-
чиваясь  в абсолютно не «героическом» формате:  длин-
ные, через всю клавиатуру мягкие пробежки звука, 
сдержанная динамика, тихий хорал второй части, при-
лив сдержанного воодушевления в финале.

Маленькими шедеврами прозвучали пьесы Чайков-
ского в исполнении Юрия Фаворина (ученик Михаила 
Воскресенского) — «Ноктюрн»  (в щемяще ностальгиче-
ском шопеновском ключе) и «Юмореска» — с чарую-
щим юмором внезапных срывов в радостный «трепак», 
напоминавший о «Петрушке» Стравинского. Каждое из 
этих сочинений в исполнении Юрия Фаворина звучало  
филигранно, продуманно по звуку, форме, динамике, 
очаровывая стройностью и пропорцией выразитель-
ных средств.

У публики же определился еще один явный фаворит 
— итальянец Эмануэль Римольди (ученик Элисо Вирса-
ладзе), хотя и попадавший в разливе своей артистиче-
ской энергии мимо нот, но покоривший зал «наважде-
нием» своей музыкальности, способностью сиять, иг-
рать, волновать, тревожить звуком и необычными 
трактовками.   

Прослушивания пианистов в первом туре продолжа-
ются. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Екатерина Мечетина, 
пианистка:

— У меня уже есть три безусловных фаворита: это Юра Фаворин, 

Сергей Редькин и Андрей Гугнин.

Если Фаворина и Гугнина я хорошо знала и раньше —  Гугнина вооб-

ще  с детства,  когда он в школе был учеником  моей мамы, а Фаво-

рина — по консерватории, то Сергей Редькин  стал для меня  откры-

тием. Причем не в масштабах  конкурса,  а гораздо шире:  он дейст-

вительно  изумительный музыкант. Знаю, что он учился в Петер-

бургской консерватории у профессора  Александра Михайловича 

Сандлера. 

Выступление Редькина в первом туре — это настоящий сольный 

концерт зрелого музыканта. У него была фантастически кружев-

ная, небесная соната Бетховена и  такой удивительный Чайков-

ский — пьеса  «Танцевальная сцена»! Это большой крупный музы-

кант.

Все, о ком я говорю, играли, как «под запись», практически 

без срывов, совершенно в техническом плане.

Что касается европейских участников, то они  часто подкупают пу-

блику своей непосредственностью, и  так было и на этот раз,  

но с профессиональной точки зрения я видела в игре слишком 

много недостатков. У итальянца Эмануэля Римольди откровенно 

недозвучивало: я сидела в десятом ряду партера  и практически 

ничего не могла разобрать.

В целом же в отношении репертуара могу сказать, что у большин-

ства конкурсантов по программам чувствуется внутреннее жела-

ние составить их так,   чтобы потом можно было максимально пе-

ренести их на другой конкурс. Поэтому активных шагов «в сторо-

ну» ни у кого нет. 

ВЫСТАВКА Киноплакаты братьев Стенбергов — в галерее «Наши художники»

Двое на мотоциклах с киноглазом
Жанна Васильева

В 
галерее «Наши художники» 
«2Стенберг2» , конечно, не 
первая выставка кинопла-

катов братьев Стенбергов — пер-
вая была в 1925 г., когда Объеди-
нение молодых художников 
(кратко — ОБМОХУ), в которое 
входили Владимир и Георгий, 
представило киноплакаты в …Ка-
мерном театре Александра Таи-
рова. Но за последние 25 лет, по-
жалуй, самая крупная в России. И 
солидно подготовленная. Ны-
нешняя экспозиция — первая 
часть проекта, продолжение ко-
торого обещано в 2016 году. Тем 
не менее основательный каталог 
со 156 киноплакатами, со статья-
ми, в том числе и внучки Влади-
мира Стенберга, и редкими архи-
вными фотографиями, уже выпу-

щен. Если учесть, что выставки 
Стенбергов проходили в нью-
йоркском МоМА (1997), сток-
гольмском Культурном центре 
(1999), токийском музее Метро-
политен (2001), то проект гале-
реи «Наши художники» оказыва-
ется в отличном музейном ряду.

К тому же жизнь предлагает 
невероятные параллели. Ретро-
спективы Георгия Якулова в Тре-
тьяковской галерее и Александра 
Колдера в ГМИИ им. А.С. Пушки-
на и показ киноплакатов братьев 
Стенбергов в «Наших художни-
ках» сошлись в одно и то же вре-
мя в Москве (на расстоянии пе-
шей прогулки друг от друга) вро-
де бы случайно. Но если бы этих 
сближений не было, их стоило 
придумать. 

. . .Отдельная история, как 
«русские шведы» (так Стенбер-

гов звали их друзья по Строга-
новскому училищу) стали не 
только создателями «большого 
стиля» революционной эпохи, но 
и главными художниками-офор-
мителями Красной площади 
(Владимир с сыном Стеном офор-
млял и парад победы в 1945-м), 
Днепрогэса (1928—1933) и пер-
вого планетария… Обошлось без 
чудес — просто на конкурсе про-
ектов праздничного оформления 
Красной площади в 1928 году их 
работа получила первую пре-
мию. Как бы то ни было, образа-
ми парадов на Красной площади 
или встречи «челюскинцев» в 
Москве, которые мы видим в ста-
рой хронике, мы обязаны во мно-
гом именно Стенбергам. 

Киноплакаты — это концен-
трация их стиля. Здесь авангард 
выходит к массовой аудитории, а 

кинодраматургия переводится 
на доходчивый язык плаката. 
Здесь арсенал конструктивизма 
встречается с эстетикой револю-
ционного «киноглаза» и экспрес-
сивной мимикой немых мело-
драм и комедий. Здесь ножки 
штатива киноаппарата рифму-
ются с женскими ножками, а ме-
ханический киноглаз смотрит на 

сияющую улыбку и блестящие 
глаза актрисы («Человек с кино-
аппаратом»).  Здесь шляпка 
княжны Мэри (на плакате к одно-
именному фильму 1927 года) по-
хожа на проекцию круглой кос-
мической станции… 

Еще в 1932-м они вместе дела-
ли афишу Третьяковской гале-
реи для выставки «Плакат — на 

службе пятилетки». А в 1933-м 
Георгий и погиб в автокатастро-
фе: мотоциклист получил удар в 
голову затвором кузова грузови-
ка. Для Владимира, который был 
старше брата всего на год, это 
стало огромной трагедией. В по-
следнем интервью в начале 
1980-х он скажет: «Смерть брата 
была для меня, наверное, самым 
страшным ударом в жизни. Но и 
впоследствии я работал как бы за 
двоих. «2Стенберг2» до конца 
моих дней останется для меня ре-
альным существующим фак-
том». 

Надо  ли  упоминать,  что 
«2Стенберг2» навсегда остались 
«реальным фактом» в истории 
искусства ХХ века? 

Кино В Москве прошла премьера шведского фильма «Голубь сидел на ветке, 
размышляя о жизни»

Сказки Андерссона
Александр Нечаев 

В 
Москве премьерой кар-
тины «Голубь сидел на 
ветке, размышляя о 
жизни» завершилась 
ретроспектива филь-

мов шведского режиссера Роя 
Андерссона. Бесспорно, Андер-
ссон — уникальная фигура в ми-
ровом кино. Один из главных ре-
жиссеров последних десятиле-
тий, однако на его счету всего 
пять полнометражных картин. 
Фильм «Песни со второго этажа»  
он сделал после 25-летнего пере-
рыва в карьере, связанного с ухо-
дом в рекламную индустрию. У 
Андерссона уникальный автор-
ский почерк, который, кажется, 
невозможно скопировать. При 
этом он не может похвастать оби-
лием призов на фестивалях. Са-
мую престижную награду — «Зо-
лотого льва» Венецианского ки-
нофестиваля как раз за «Голубя» 
— режиссер получил лишь в 
прошлом году... Перед москов-
ской премьерой Рой Андерссон 
обсудил с корреспондентом «РГ» 
свою нелюбовь к Ингмару Бергма-
ну, равнодушие к «Девушке с тату-
ировкой дракона» и влияние рус-
ской культуры на его биографию.

Пропав на четверть века из ки-
ноиндустрии, вы триумфально 
вернулись с «Песнями со второ-
го этажа». Что вам дали эти 25 
лет без большого кино?
РОЙ АНДЕРССОН: Прежде всего, я стал 
более независимым. Свой первый 
фильм «Шведская история люб-
ви» я сделал в 1970 году, когда мне 
было 27 лет. Картина имела неве-
роятный успех — как у критиков, 
так и у публики. Но спустя 5 лет я 
снял картину «Гилиап», которая 
стала самым громким провалом 
шведского кино в том году — нико-
му не понравилась и потерпела  
фиаско в прокате. В моем случае 
это означало фактический запрет 
на профессию — ни в Швеции, ни за 
ее пределами не было человека, 
который после «Гилиапа» был го-
тов вложить хотя бы одну крону в 
мои полнометражные работы. Я 
оказался вне киноиндустрии, мне 
нужно было кормить двоих детей. 
Поэтому когда страховая компа-
ния предложила снять рекламный 
ролик, я не стал отказываться. 
Сделал несколько роликов, они 
получили массу призов на фести-
вале рекламы «Каннские львы». 
Больше двух десятков лет я сни-
мал рекламу — и не избегаю разго-
воров об этой части своей биогра-
фии: без нее не произошло бы мое-
го возвращения в кино. Я основал 

собственную продюсерскую ком-
панию, которая участвовала в 
производстве всех моих картин в 
2000-е — от «Песен со второго эта-
жа» до фильма «Голубь сидел на 
ветке, размышляя о жизни».

Кажется, что именно из реклам-
ных роликов в ваши поздние кар-
тины перекочевал характерный 
для них абсурдизм.

РОЙ АНДЕРССОН: Конечно, на рекла-
ме я оттачивал стиль. Мои пер-
вые картины были реалистиче-
скими, но уже тогда я очень лю-
бил Сэмюэла Беккета — его стиль, 
его пьесу «В ожидании Годо». И 
реклама позволила не только ис-
пользовать абсурдистские прие-
мы, но и выработать свой визу-
альный стиль. Так что четверть 
века не прошла впустую.

После смерти Ингмара Бергмана 
вас назвали шведским режиссе-
ром №1. Как вам такой статус?
РОЙ АНДЕРССОН: (После паузы) Меня  
по-разному называли. Анти-
Бергман, например — из-за того, 
что он придерживался очень 
правых взглядов, а я всегда был 
леваком.

Еще «Бергман для бедных».
РОЙ АНДЕРССОН: Ну разве что для 
бедных в самом прямом смысле 
этого слова — я всегда был против 
так называемого «элитарного 
кино», доступного лишь для из-
бранных. Не могу сказать, что ка-
кое-то из сравнений с Бергманом 
было справедливым или как-то 
меня трогало.

Известно, что отношения с ним у 
вас как-то не сложились. Что 
между вами произошло?

РОЙ АНДЕРССОН: В 1967 году я посту-
пил в Шведскую киношколу. Бер-
гман был ее ректором. В кинош-
коле студенты должны были сни-
мать этюды, и периодически Бер-
гман обсуждал их с нами. Мои ра-
боты неизменно вызывали у него 
раздражение. Как-то он сказал: 
«Если будете и дальше снимать 
настолько левацкие картины, я 
не позволю вам работать в кино». 
Любить друг друга у нас особых 
причин не было. Нет-нет, без-
условно, я считаю Бергмана ве-
ликим режиссером, хотя мне и 
нравятся всего три или четыре 
его картины. Но в то же время он 
был злобным, завистливым чело-
веком и отвратительным учите-
лем — в чем я имел шанс убедить-
ся. Он любил унижать, а я терпеть 
не могу, когда людей унижают.

Вы сами не думали о преподава-
тельской деятельности?
РОЙ АНДЕРССОН: Я не против. Мне ка-
жется, я смогу быть хорошим на-
ставником. По крайней мере, 
опыта делать малобюджетное 
кино мне не занимать. А в совре-
менной Швеции это едва ли не 
главное умение. (Улыбается) 

Скандинавская массовая куль-
тура сейчас популярна в мире — 
про феномен современного 
шведского детектива пишут дис-
сертации. А экранизации этих 
детективов становятся хитами.
РОЙ АНДЕРССОН: Да, я знаю — «Де-
вушка с татуировкой дракона», 
«Мост»... Для режиссеров и акте-
ров хорошо — когда их работы 
идут на ура во всем мире. Но у 
меня популярность шведского 
криминального жанра не вызы-
вает особых эмоций. Я все-таки 
работаю в другой стилистике.

Ваши фильмы российские сине-
филы любят за сочетание иро-
нии и абсурда, свойственного 
русской культуре. На вас как-тто 
влияли наша культура?
РОЙ АНДЕРССОН: Мне приятно это 
слышать, потому что русская 
культура, конечно, очень сильно 
повлияла на меня — причем в 
ключевые моменты жизни. Под-
ростком я не мечтал быть режис-
сером. Хотел стать писателем под 
впечатлением от Чехова и Досто-
евского. Определенно — грезил 
тем, что стану новым Чеховым. 
(Улыбается). Но в конце 50-х я 
выбрал профессию режиссера. 
На это меня сподвигли «новые 
волны» в кино, которые начали 
возникать в Европе в конце 50-х 
годов. Эти фильмы не похожи на 
то, что было до того, они сложнее 
и интереснее голливудской про-
дукции. И среди этих картин, 
произведших на меня сильней-
шее впечатление, три были сде-
ланы в вашей стране — это «Летят 
журавли», «Судьба человека» и 
«Баллада о солдате».

Но вы ведь и более ранний совет-
ский киноавангард жалуете, 
судя по финальным кадрам ва-
шего предыдущего фильма «Ты, 
живущий»?
РОЙ АНДЕРССОН: О да, та моя картина 
заканчивается пролетом бомбар-
дировщиков над городом, в этой 
сцене я цитирую «Новую Мо-
скву» Медведкина. Потрясающе, 
что вы помните этот фильм...

«Я всегда прежде всего смотрю на 
людей», — заметил Рой Андерссон.

Здесь кинодраматургия переводится на доходчивый язык плаката. Киноплакаты к фильмам «Предатель» (1926), «Который из двух» (1927), «Человек с киноаппаратом» (1929), «Закон жизни» (1940). 

Екатерина Мечетина: В отношении репертуара у большинства 
конкурсантов по программам чувствуется внутреннее жела-
ние составить их так, чтобы потом можно было максимально 
перенести их на другой конкурс. Акцент

 Киноплакаты — это концен-
трация их стиля. Здесь ножки 
штатива киноаппарата риф-
муются с женскими ножками

Акцент

 Я грезил тем, что стану новым 
Чеховым... Но в конце 50-х 
я изменил свое мнение отно-
сительно своего будущего

Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/5330

Фотогалерея на сайте
www.rg.ru/sujet/4396
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Я видел Город, который я люблю

Владик

Игорь Коц, Юрий Лепский (фото)

К
ак его только ни называли! Городом нашенским — Ленин. 
Вторым Сан-Франциско — Хрущев. Самым дальним закут-
ком — Высоцкий. 

А те, кто здесь живет, во все времена звали его Владиком. 
Не самым и не вторым. Единственным. Неповторимым.

Ты из Владика, если:
— считаешь, что хороший руль левым не назовут
— отличаешь анадару от спизулы и знаешь, что гребешков лучше 

есть свежевыловленными, с лимонным соком
— хотя бы раз в год слетаешь 9000 км туда и обратно
— «что» произносишь как «чо», а, соглашаясь, говоришь «ага»
— чайки других городов для тебя неправильные
— и ты по привычке ищешь глазами море, куда бы ни взглянул.
Эту коллекцию афоризмов, не первый год гуляющую по Интерне-

ту, можно расширять бесконечно. Но лучше выключить компьютер и 
слетать во Владик — хотя б на денек-другой. Этого хватит, чтобы вы 
стали говорить «сопки» вместо «горы»; не удивлялись, когда автомо-
бильная пробка ползет прямиком в небо; не путали головокружитель-
ный мост через Золотой Рог с умопомрачительным — через Босфор 
Восточный.   

Этого хватит, чтобы вы влюбились во Владик.
И этого с лихвой хватит мне, чтобы вернуться в мой Владик, сту-

денческий, шебутной, много лет назад растворившийся, как буруны 
за кормой.

Вы из Владика, если эта газетная страница пахнет не типографской 
краской, а морем.

Лучший край земли.

Два места жизни: дом и корабль.

Вот тут и начинается Родина.

Мост на остров Русский.

На маяк здесь идут и корабли, и люди.

Новый университет.

«Правые» во Владике «Тойоты» и «Ниссаны».

Город по вертикали.
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СТРОИТЕЛЬСТВО  Дефицит 
мощностей не грозит 
московской энергетике 
как минимум до 2020 года 

Тепло и чисто 

Сергей Жуков 

НА ТЭЦ-12 — одной из старейших станций города — по-
строен парогазовый энергоблок. Он практически готов, 
осталось только провести последние пусконаладочные 
работы — и в конце июня «экологичная» установка ново-
го поколения будет запущена. К такому выводу пришел 
вчера мэр Москвы Сергей Собянин, осмотрев новый 
энергоблок на Бережковской набережной. 

ТЭЦ-12 начала свою работу за несколько дней до на-
чала Великой Отечественной войны. А строительство 
современного парогазового энергоблока стартовало в 
конце 2010 года. Именно тогда, по словам главы департа-
мента топливно-энергетического хозяйства Москвы 
Павла Ливинского, город особенно почувствовал дефи-
цит электроэнергии. И в первую очередь — в Централь-
ном и Западном административных округах, районах 
Арбат, Пресня, Хамовники, Раменки... С запуском инно-
вационной установки, заверил чиновник, эта проблема 
будет полностью решена: «Более 2 миллионов горожан 
смогут получать тепло и электричество без перебоев как 
минимум до 2020 года».

Поможет энергоблок улучшить и экологическую об-
становку в центре столицы. В основе работы современ-
ной энергосистемы, объяснил «РГ» генеральный дирек-
тор «Газпром энергохолдинга» Денис Фёдоров, лежит 
технология «сухой вентиляции», которая охлаждает 
воду во время производства электроэнергии. В отличие 
от традиционных башенных градирен новые позволяют 
избежать испарения воды и уменьшить ее забор из Мо-
сквы-реки. 

Новый энергоблок также увеличит мощность ТЭЦ — 
с прежних 400 до 612 мегаватт. При этом инновацион-
ные технологии позволят экономить до 30% природного 
газа — основного топлива установки. В основном благо-
даря уникальному оборудованию, кстати, 80% которого 
— отечественного производства. Блок как мозаику соби-
рали из компонентов, произведенных на разных пред-
приятиях России, в том числе на московских и петер-
бургских заводах. Поэтому «новинку» Сергей Собянин 
назвал «большим событием в электроэнергетике». Ведь 
в проект, по его словам, были вложены немалые инвести-
ции и использованы самые современные технологии.

— Благодаря модернизации ТЭЦ столичная энергети-
ка становится более эффективной, меньше потребляет 
газа, соответственно, происходит меньше выбросов в ат-
мосферу, — сказал глава города. — Кроме этого, новые тех-
нологии делают станции более надежными, что открыва-
ет больше возможностей для подключения большего ко-
личества потребителей.

Как отметил Павел Ливинский, реконструкция 
ТЭЦ-12 — не первая и не последняя. По его словам, на не-
скольких станциях Москвы уже введены энергоэффек-
тивные блоки. Речь идет о ТЭЦ № 26, 21 и 16. В конце ны-
нешнего года новая установка «пропишется» на терри-
тории еще одной станции — № 20.

О проведении общественных обсуждений
Ознакомиться с материалами ОВОС, заказчик МУП «Эколозащи-

та», по проекту «Капитальный ремонт карты хранения отходов» 
для выявления общественного мнения можно будет по адресам:  г. Ря-
зань, ул. Полетаева, д. 29 а, ул. Введенская, д. 107, каб. 405, в период 
с 14.06.2015 г. по 14.07.2015 г. в рабочее время с 9.00 до 18.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
об общественных слушаниях

Инициатор общественных обсуждений ИП Шагдаро-
ва И.В. информирует о проведении общественных обсужде-
ний в форме общественных слушаний по объекту строитель-
ства «Магазин товаров повседневного спроса «Абсолют» по 
ул. Смолина в Советском районе города Улан-Удэ. Отдел 
оптовой торговли и логистики». Дата, время и место прове-
дения общественных обсуждений: 21.07.2015 г. в 16.00 по 
адресу: г. Улан-Удэ, ул. Бабушкина, 25. Проектная докумен-
тация доступна для ознакомления по адресу: г. Улан-Удэ, 
ул. Шумяцкого, 3А. Замечания и предложения от обществен-
ности будут приниматься в письменном виде в месте озна-
комления с проектной документацией.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. 

№ 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая квалифика-
ционная коллегия судей Российской Федерации объявляет об открытии 
вакантных должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Республики Баш-
кортостан;

—  заместителя Председателя Верховного Суда Чеченской Ре-
спублики;

—  заместителя председателя Московского городского суда;
—  заместителя председателя Шестого арбитражного апелляци-

онного суда;
—  заместителя председателя Двадцатого арбитражного апелля-

ционного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Волгоград-

ской области;
—  судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Владикавказского гарнизонного военного суда;
—  судьи Грозненского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вышеназван-

ного Закона, принимаются от претендентов на указанные вакантные долж-
ности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121. 

Последний день приема документов — 20 июля 2015 года. Заявления 
и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотрению не 
принимаются.

ООО «Гостиничный комплекс» объявляет торги в форме открытого аук-
циона по продаже единым лотом:

—  доли в уставном капитале ООО «Автоцентр» (юридический адрес: 
г. Сыктывкар, ул. Интернациональная, д. 133, ОГРН 10898447024960, 
ИНН 7810503140, КПП 110101001), которая составляет 50% (Пять-
десят) процентов от размера уставного капитала, номинальной стои-
мостью 55 000 000 (Пятьдесят пять миллионов) рублей, 

—  дебиторской задолженности ООО «Гостиничный комплекс» в сумме 
19 178 904 руб. 11 коп. (должник — ООО «Автоцентр») по договорам 
займа, в том числе основной долг 18 000 000 руб., проценты — 
1 178 904 руб. 11 коп. 

Аукцион состоится 24 июля 2015 г. в 14 часов по адресу: Республика Коми, 
г. Сыктывкар, ул. Коммунистическая, д. 67, 2 этаж, комната переговоров.

Аукцион проводит ООО «Гостиничный комплекс» (Продавец).
Начальная цена лота составляет 169 578 904 руб. 11 коп.
Лица, желающие принять участие в аукционе, подают заявку в письмен-

ной форме на имя ООО «Гостиничный комплекс» и вносят задаток в разме-
ре 10 % от начальной цены лота на расчетный счет, указанный ниже.

Заявки и документы на участие в аукционе принимаются по рабочим 
дням (пн—пт) с 9 до 17 часов с даты опубликования настоящего объявления 
по адресу: г. Сыктывкар, ул. Коммунистическая, д. 67, 1 этаж, приемная 
ООО «Гостиничный комплекс».

Окончательный срок приема заявок — 13 час. 00 мин. 23 июля 2015 г.
К заявке должны быть приложены:
—  для юридических лиц — нотариально заверенные копии учредитель-

ных документов, для физических лиц — нотариально заверенная ко-
пия паспорта;

—  платежное поручение (с отметкой банка об исполнении), подтверж-
дающее перечисление суммы задатка на расчетный счет ООО «Гости-
ничный комплекс» ИНН 1101064764 КПП 110101001 р/с 
40702810928000105775 в Отделении № 8617 Сбербанка России 
г. Сыктывкар, БИК 048702640 к/с 30101810400000000640.

Шаг аукциона устанавливается в размере 1 000 000 рублей. Аукцион про-
водится на повышение цены лота.

Выигравшим торги на аукционе признается лицо, предложившее наибо-
лее высокую цену.

Покупатель обязан оплатить приобретаемый лот в течение десяти ка-
лендарных дней со дня подписания протокола торгов. Форма оплаты — пе-
речисление денежных средств на расчетный счет продавца.

Контактный телефон: в г. Сыктывкаре — (8212) 31-24-45.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о намечаемой деятельности  
ООО «Лисянскморнефтегаз»

ООО «Лисянскморнефтегаз» уведомляет о намечаемой 
деятельности, начале работ по проведению оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) и разработке «Проектной 
документации на строительство поисково-оценочной скважины 
в пределах Лисянского участка недр федерального значения, 
расположенного в северо-западной части континентального 
шельфа Охотского моря» с целью геологического изучения 
недр.

Район проведения работ: северо-западная часть 
континентального шельфа Охотского моря на расстоянии около 
90 км от берега.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация МО «Охотский муниципальный 
район» Хабаровского края.

Примерные сроки проведения ОВОС: май–октябрь 2015 
года.

Предполагаемые формы общественных обсуждений, 
представления замечаний и предложений: информирование в 
СМИ, опрос заинтересованной общественности в библиотеках и 
через Интернет, проведение встречи в форме «дня открытых 
дверей» с заполнением опросных листов. 

С 24.06.2015 для общественности будет доступна информация 
о проекте и предварительное техническое задание на ОВОС: на 
интернет-сайте http:// lisyanskiy.ecoalliance.ru, в читальных 
залах КГБНУК «Дальневосточная государственная научная 
библиотека», г. Хабаровск, ул. Муравьёва-Амурского, 1, ЦБС 
Охотского муниципального района, рп. Охотск, ул. Ленина, 18 и 
в администрации МО «Охотский муниципальный район», 
рп. Охотск, ул. Ленина, 16.

Адрес ООО «Лисянскморнефтегаз»: 115035, г. Москва, 
ул. Садовническая, д. 82, стр. 2.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации от 
23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госу-
дарственного комитета Российской Федерации по охране окружающей 
среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации»:

Управление поисково-разведочных работ ОАО «Сургутнефтегаз» 
извещает о проведении общественных обсуждений намечаемой де-
ятельности по проектной документации: «Поисково-оценочная сква-
жина № 651-1П и разведочная скважина № 649-01Р в пределах Ви-
люйско-Джербинского лицензионного участка», шифр 10396, «Поис-
ково-оценочная скважина № 667-1П в пределах Средневилючанского 
лицензионного участка», шифр 10397, «Поисково-оценочная скважи-
на № 235-2П в пределах Юряхского лицензионного участка», шифр 
10398, содержащей материалы оценки воздействия на окружающую 
среду в части размещения отходов бурения в шламовых амбарах. 

Цели намечаемой деятельности: экологически безопасное обраще-
ние с отходами бурения, образующимися при строительстве (бурении) 
поисково-оценочных и разведочных скважин на лицензионных участ-
ках ОАО «Сургутнефтегаз». Местоположение намечаемой деятельности: 
Ленский, Мирнинский и Сунтарский районы, Республика Саха (Якутия).

Наименование и адрес заявителя: ОАО «Сургутнефтегаз» Управ-
ление поисково-разведочных работ, ул.Энтузиастов, д. 35, г. Сургут, 
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Тюменская область, 
Российская Федерация, 628415, тел.: 8 (3462) 40-32-32, факс: 8 (3462) 
40-31-11.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
с 17 июня 2015 года по 23 июля 2015 года. Форма общественных обсуж-
дений: слушания, предоставление замечаний и предложений в устной и 
письменной форме. Ознакомиться с материалами оценки воздействия 
на окружающую среду можно по адресам:

1. Администрация МО «Ленский район», 678144, Республика 
Саха (Якутия), Ленский район, г.Ленск, ул.Ленина, д.65, каб.№205, 
тел.: 8 (41137) 4-15-78 (с 09.00 до 17.00);

2. «Коммунально-строительное управление» МО «Мирнинский 
район», производственный отдел, Республика Саха (Якутия), Мирнин-
ский район, г. Мирный, ул. Ленина, д. 1/1, здание МКУ, тел.: 8 (41136) 
3-28-93, 8 (41136) 4-69-65 (с 09.00 до 17.00);

3. Администрация МР «Сунтарский улус (район)», Республика Саха 
(Якутия), Сунтарский район, с. Сунтар, ул. Ленина, д. 26, каб. № 221, 
тел.: 8 (41135) 22 2 88, 8(41135) 233 59 (с 09.00 до 17.00, обеденный 
перерыв с 12.30 до 14.00);

4. ОАО «Сургутнефтегаз», Управление поисково-разведочных 
работ, Тюменская область, Ханты-Мансийский автономный округ 
— Югра, г. Сургут, ул. Энтузиастов, д. 35, каб. № 413, тел.: (3462) 40-
32-32, факс: 8 (3462) 40-31-11 (с 09.00 до 17.00, обеденный перерыв с 
12.00 до 13.00).

Ознакомиться с техническим заданием по оценке воздействия на 
окружающую среду и предварительными материалами по оценке воз-
действия на окружающую среду можно на сайте www.surgutneftegas.ru. 
Форма и место предоставления замечаний и предложений: принимают-
ся в письменном виде в местах ознакомления с указанными материала-
ми. Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения.

Дата и место проведения общественных обсуждений: 
21 июля 2015 года в 10 час. 00 минут, Республика Саха (Якутия), 

Ленский район, г.Ленск, ул.Ленина, д.65, Администрация МО «Ленский 
район», каб. № 307;

22 июля 2015 года в 14 час. 15 минут, Республика Саха (Яку-
тия), Мирнинский район, г. Мирный, ул. Ленина, д. 19, здание район-
ной администрации, тел.: 8 (41136) 3-61-84;

24 июля 2015 года в 16 час. 00 минут, Республика Саха (Яку-
тия), Сунтарский район, с. Сунтар, ул. Ленина, д. 26, Администрация 
МР «Сунтарский улус (район)», актовый зал.

Ответственные организаторы:
от ОАО «Сургутнефтегаз» — начальник отдела проектирования 

строительства скважин Управления поисково-разведочных работ 
ОАО «Сургутнефтегаз» Чужеков Юрий Васильевич, тел.: 8 (3462) 40-
32-32, факс: 8 (3462) 40-31-11; 

от МО «Ленский район» — главный специалист по охране окружаю-
щей среды (эколог) МО «Ленский район» Алянкина Людмила Дмитри-
евна, тел.: 8 (41137) 4-15-78;

от администрации Мирнинского района — Мельников Евгений Вла-
димирович— ведущий специалист по ООС МКУ «КСУ» МО «Мирнинс-
кий район; главный специалист по ООС МКУ «КСУ» МО «Мирнинский 
район» Елизова Екатерина Егоровна, тел.: 8 (41136) 4-69-65;

от МР «Сунтарский улус (район)» — начальник отдела промышлен-
ности, развития инфраструктуры, ГО и ЧС Семенов Илья Валериевич, 
тел.: 8 (41135)22282.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОЕКТ Столичные депутаты хотят запретить 
бесконтрольные полеты беспилотников 

Штрафовать или сбивать?
Иван Петров

В
след за депутатами Госду-
мы проблемой бескон-
трольных полетов беспи-

лотников заинтересовались их 
столичные коллеги. В среду в 
Мосгордуме по данной теме 
прошло заседание комиссии по 
безопасности с участием пред-
ставителей ФСБ, МЧС, прокура-
туры и МВД.                      

В итоге столичные депутаты 
пришли к выводу, что бескон-
трольное использование дронов в 
небе над Москвой следует запре-

тить. По словам главы про-
фильной комиссии Инны 
Святенко, уже начата подго-
товка необходимой для это-
го законодательной базы. 

«Мы видим, сколько ле-
тательных аппаратов есть у 
частных лиц — это квадро-
коптеры, дирижабли — все, 
что угодно. Очевидно, долж-
ны возникать новые правила 
использования воздушного 
пространства», — подчеркнула 
она.

«Все беспилотные летатель-
ные аппараты — едины, куплены 

они в «Детском мире», или это 
серьезная разработка, кото-
рая имеет определенную 
грузоподъемность и 
возможность ис-

пользования на больших высо-
тах», — продолжила депутат. 
В п р о ч е м ,  д е т с к и х  р а д и о -
управляемых вертолетов запре-
ты не коснутся. Законом плани-
руется ограничить использова-
ние беспилотников, имеющих 
тактико-технические характе-
ристики. То есть более сложных 
технических устройств, нежели 
взлетающие на 5 метров игру-
шечные вертолетики. Угрозу в 
воздухе, вплоть до террористи-
ческой, по словам депутатов, 
представляют беспилотники, 
способные взлетать на высоту 
более 10 метров и эффективно 
работающие на значительном 
удалении от оператора.

Ответить же на вопрос о том, 
как контролировать воздушное 
пространство на малых высотах, 
депутатам на вчерашнем заседа-
нии помогли ученые. Проректор 
по научной работе МАИ Вячеслав 
Шевцов рассказал, что институт 
ведет работы по созданию радио-
локационных объектов, способ-
ных улавливать сигналы на высо-
те до 1000 метров.  

В настоящий момент отсле-
живаются только полеты выше 
этого уровня. Чтобы охватить 
радиолокационным полем сто-
лицу, по его словам, будет доста-
точно десятка станций с локато-
рами — по одной на каждый округ. 
Все данные с них будут стекаться 
в единый диспетчерский центр. 
Там будут фиксироваться все по-
леты. А решать, что делать с на-
рушителями, — штрафовать или, 
может, даже сбивать их дроны, 
будут силовики. С
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Акцент

 Контролировать полеты 
беспилотников предлагается 
с помощью сети радиолокаци-
онных станций с локаторами

На данный 
момент 
в России отсут-
ствует законо-
дательная база, 
регламентиру-
ющая полеты 
беспилотников.

Светлана Батова 

Д
ве недели назад в Мо-
скве произошло страш-
ное ДТП: автобус про-
таранил трамвайную 
остановку, погибли два 

человека… О первых результатах 
расследования, о том, как в 
«Мосгортрансе» следят за состо-
янием здоровья водителей, рас-
сказал на «Горячей линии» в «РГ» 
гендиректор ГУП «Мосгортранс» 
Евгений Михайлов. 

Евгений Федорович! Что же все-
таки случилось с водителем, ви-
новником той аварии? 
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: Следствие еще 
идет. Но мы знаем, что автобус 

был технически исправен, води-
тель соблюдал режим труда и от-
дыха. По информации департа-
мента здравоохранения города, у 
него произошел микроинсульт. 
Сейчас он находится по-прежне-
му в больнице. К сожалению, от 
этого никто не застрахован. Чело-
веку 53 года. Он гражданин Рос-
сии, в парке работает с 2003 года. 
Имеет опыт работы в Москве, на 
московском автобусе, на москов-
ских маршрутках.

Может быть, такие случаи про-
исходят потому, что люди рабо-
тают по 20 часов в сутки?
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: Это единичные 
случаи, после каждого из них 
проходят проверки, в ходе кото-
рых устанавливаются причины 
произошедшего: соблюдался ли 
что режим труда и отдыха, как во-
дитель проходил медицинские 
обследования. Водитель, попав-
ший в ДТП на Новощукинской, в 
день аварии вышел на работу по-
сле двух дней отдыха. Перерабо-
ток у него вообще не было. 

У наших водителей разные ре-
жимы работы, но при этом уста-

новлено общее предельное время 
переработки, которое невозмож-
но превысить. 

Что делается для того, чтобы во-
дитель с проблемным здоровьем 
не сел за руль и не поставил под 
угрозу как свою безопасность, 
так и пассажиров? 
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: Примерно год 
назад мы начали внедрять новую 
систему предрейсового контр-
оля. Теперь у водителя не просто 
проверяют давление и наличие 
алкоголя в крови, но и составля-
ется полная картина его здоровья 
по многим параметрам. К приме-
ру, норма артериального давле-
ния у каждого человека своя. До-
пуская водителя в рейс, медра-

ботник должен это учитывать. 
В рамках такого скрининга фик-
сируются разные параметры са-
мочувствия водителя, а затем ве-
дется наблюдение за их динами-
кой. Показатели ухудшаются? 
Для водителя это повод, чтобы 
поменять образ жизни, а для нас 
сигнал – не перегружать его, воз-
можно, снять с рейса, направить 
на диспансеризацию, перевести 
его на другую работу. 

К концу года такой контроль 
будет во всех парках. Кроме того, 
мы хотим воссоздать собствен-
ную медслужбу. Возможно, это 
будут медцентры на аутсорсинге. 
Для нас главное — чтобы пассажи-
ры, заходя в автобус, троллейбус 
или трамвай, чувствовали себя в 
безопасности. 

Полный текст «Горячей 
линии» в «РГ» читайте в одном 
из ближайших выпусков газеты. 

Акцент

 После любого ЧП проходят про-
верки, соблюдается ли режим 
труда и отдыха водителя 

Горячая линия  Евгений Михайлов: «Мосгортранс» 
внедряет новую систему контроля за здоровьем водителей 

Руки на пульсе 

Та самая авария на Новощукинской 
улице на северо-западе Москвы: 
протаранивший остановку автобус 
пятерых человек уло�ил 
в больницу, еще двоих отправил 
на кладбище.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Пока Евгений Михайлов отвечал на вопросы наших читателей, в аэро-
порту Шереметьево загорелся рейсовый автобус, принадлежащий 
«Мосгортрансу». 60 пассажиров были оперативно эвакуированы, 
никто не пострадал. Чтобы разобраться в причинах возгорания, «Мос-
гортранс» намерен провести экспертизу, на которую будут приглаше-
ны представители завода-изготовителя автобуса.

Глава «Мосгортранса» планирует 
создать на предприятии полноцен-
ную медслужбу.
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Мэр столицы Сергей Собянин и гендиректор «Газпром энерго-
холдинга» Денис Фёдоров на осмотре нового объекта. 
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя В.Д. 
Зорькина, судей К.В. Арановского, А.И. 
Бойцова, Н.С. Бондаря, Г.А. Гаджиева, Ю.М. 
Данилова, Л.М. Жарковой, Г.А. Жилина, 
С.М. Казанцева, М.И. Клеандрова, С.Д. Кня-
зева, А.Н. Кокотова, Л.О. Красавчиковой, 
С.П. Маврина, Н.В. Мельникова, Ю.Д. Руд-
кина, О.С. Хохряковой, В.Г. Ярославцева,

с участием представителей ООО «Запо-
лярнефть» — адвоката С.Г. Пепеляева и 
кандидата юридических наук Р.С. Бевзен-
ко, полномочного представителя Государ-
ственной Думы в Конституционном Суде 
Российской Федерации Д.Ф. Вяткина, 
представителя Совета Федерации — 
доктора юридических наук А.С. Саломатки-
на, полномочного представителя Прези-
дента Российской Федерации в Конститу-
ционном Суде Российской Федерации М.В. 
Кротова,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и чет-
вертой статьи 3, частью первой статьи 21, 
статьями 36, 74, 86, 96, 97 и 99 Федераль-
ного конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в открытом заседании 
дело о проверке конституционности части 
2 статьи 99, части 2 статьи 100 Лесного 
кодекса Российской Федерации и положе-
ний постановления Правительства Россий-
ской Федерации «Об исчислении размера 
вреда, причиненного лесам вследствие 
нарушения лесного законодательства».

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба ООО «Заполярнефть». Основанием 
к рассмотрению дела явилась обнаружив-
шаяся неопределенность в вопросе о том, 
соответствуют ли Конституции Российской 
Федерации оспариваемые заявителем нор-
мативные положения.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка Г.А. Гаджиева, объяснения представите-
лей сторон, выступления приглашенных в 
заседание представителей: от Верховного 
Суда Российской Федерации — судьи Вер-
ховного Суда Российской Федерации 
Е.Е.Борисовой, от Генерального прокурора 
Российской Федерации — Т.А.Васильевой, 
от Министерства юстиции Российской 
Федерации — М.А.Мельниковой, от Мини-
стерства природных ресурсов и экологии 
Российской Федерации — В.В. Ращевской, 
исследовав представленные документы и 
иные материалы, Конституционный Суд 
Российской Федерации

установил:
1. В соответствии с частью 2 статьи 99 

Лесного кодекса Российской Федерации 
привлечение к ответственности за наруше-
ние лесного законодательства не освобо-
ждает виновных лиц от обязанности устра-
нить выявленное нарушение и возместить 
причиненный этими лицами вред. Исчи-
сление размера такого вреда осуществля-
ется, как следует из части 2 статьи 100 того 
же Кодекса, согласно таксам и методикам, 
утверждение которых возложено на Пра-
вительство Российской Федерации. В соот-
ветствии с пунктом 5 приложения № 4 к 
принятому во исполнение данного поруче-
ния постановлению Правительства Рос-
сийской Федерации от 8 мая 2007 года 
№ 273 «Об исчислении размера вреда, при-
чиненного лесам вследствие нарушения 
лесного законодательства» за порчу почв 
устанавливается ответственность в виде 
возмещения ущерба в размере четырех-
кратной наибольшей ставки платы за еди-
ницу объема древесины преобладающей 
основной лесообразующей породы в субъ-
екте Российской Федерации (за каждый 
квадратный метр снятой, уничтоженной 
или испорченной почвы).

1.1. В пользовании ООО «Заполяр-
нефть» на основании договора аренды 
находится лесной участок, по которому 
проходит нефтесборный трубопровод. При 
обследовании данного лесного участка, 
проведенном в 2012 году по требованию 
Ханты-Мансийской природоохранной про-
куратуры, было выявлено его загрязнение 
нефтью, а на отдельных площадях — зна-
чительное превышение фоновых показа-
телей по нефтепродуктам. В адрес ООО 
«Заполярнефть», привлеченного к адми-
нистративной ответственности за совер-
шение указанного административного пра-
вонарушения, была направлена претензия 
с предложением уплатить исчисленные по 
результатам оценки причиненного ущерба 
денежные суммы возмещения вреда 
лесам. Поскольку это исполнено не было, 
Служба по контролю и надзору в сфере 
охраны окружающей среды, объектов 
животного мира и лесных отношений Хан-
ты-Мансийского автономного округа — 
Югры обратилась в Арбитражный суд Яма-
ло-Ненецкого автономного округа с иском 
о взыскании с ООО «Заполярнефть» соот-
ветствующих денежных сумм в порядке 
возмещения вреда, причиненного лесам 
вследствие нарушения лесного законода-
тельства.

Не соглашаясь с заявленными требова-
ниями, ООО «Заполярнефть» в обоснова-
ние своей позиции указывало, что нефте-
загрязнение было им ликвидировано соб-
ственными силами — путем вывоза 
загрязненного грунта и завоза чистого, а 
также проведены работы по рекультивации 
почв с помощью биопрепаратов, в резуль-
тате чего концентрация нефтепродуктов на 
участке перестала превышать норматив-
ные значения, и тем самым причиненный 
вред возмещен в натуре; истцом не пред-
ставлены доказательства нахождения на 
данном участке лесов, лесных насаждений 
или не отнесенных к лесным насаждениям 
деревьев, кустарников и лиан, а потому 
определение размера вреда по утвержден-
ным Правительством Российской Федера-
ции таксам и методикам в данном случае 
необоснованно.

Решениями Арбитражного суда Яма-
ло-Ненецкого автономного округа от 8 мая 
2013 года и от 13 мая 2013 года, оставлен-
ными без изменения постановлениями 
арбитражных судов вышестоящих инстан-
ций, исковые требования контролирующе-
го органа были удовлетворены. Суды, ссы-
лаясь на вытекающую из статей 15, 1064, 
1079 и 1082 ГК Российской Федерации и 
статьи 77 Федерального закона от 10 янва-
ря 2002 года № 7-ФЗ «Об охране окружаю-
щей среды» обязанность причинителя 
вреда возместить его в полном объеме и 
исходя, в частности, из того, что в силу ста-
тьи 2 Федерального закона от 21 июля 
1997 года № 116-ФЗ «О промышленной 
безопасности опасных производственных 
объектов» деятельность ООО «Заполяр-
нефть» по эксплуатации нефтепровода 
связана с повышенной опасностью для 
природной среды, пришли к следующим 
выводам: методика исчисления размера 
причиненного нарушением лесного зако-
нодательства вреда, согласно приложе-
нию № 3 к постановлению Правительства 
Российской Федерации «Об исчислении 
размера вреда, причиненного лесам 
вследствие нарушения лесного законода-
тельства», касается всех земель лесного 
фонда — вне зависимости от того, что 
представляет собой территория загряз-
ненного участка; частью 2 статьи 99 Лесно-
го кодекса Российской Федерации на 
лицо, виновное в нарушении лесного зако-

нодательства, возлагается двойная обя-
занность — устранить допущенное нару-
шение и компенсировать причиненный 
ущерб, поэтому привлечение виновного к 
имущественной (гражданско-правовой) 
ответственности не отменяет его обязан-
ности устранить нарушение, равно как 
устранение нарушения не отменяет необ-
ходимости возмещения причиненного 
окружающей среде вреда; соответственно, 
выполненные ответчиком работы по вос-
становлению почв и понесенные в связи с 
этим расходы не могут служить основани-
ем для освобождения его от предусмо-
тренной гражданским законодательством 
повышенной имущественной ответствен-
ности в виде возмещения вреда, исчислен-
ного по утвержденным Правительством 
Российской Федерации таксам и методи-
кам, которая устанавливается с учетом не 
только материального, но и экологическо-
го вреда, причиненного окружающей 
среде; поскольку в данном случае выявлен 
факт повреждения почв в результате раз-
лива нефти, при расчете причиненного 
вреда следует учитывать наибольшую 
ставку платы за единицу объема древеси-
ны, как это прямо предусмотрено пунктом 
5 приложения № 4 к постановлению Пра-
вительства Российской Федерации «Об 
исчислении размера вреда, причиненного 
лесам вследствие нарушения лесного 
законодательства».

1.2. Согласно статьям 74, 96 и 97 Феде-
рального конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Федера-
ции» Конституционный Суд Российской 
Федерации по жалобам объединений гра-
ждан на нарушение конституционных прав 
и свобод проверяет конституционность 
нормативных положений, примененных в 
деле заявителя, рассмотрение которого 
завершено в суде, и принимает постанов-
ление только по предмету, указанному в 
жалобе, оценивая как буквальный смысл 
рассматриваемых положений, так и смысл, 
придаваемый им официальным толкова-
нием или сложившейся правопримени-
тельной практикой, а также исходя из их 
места в системе правовых норм.

Как утверждает ООО «Заполярнефть», 
примененные арбитражными судами в его 
деле положения Лесного кодекса Россий-
ской Федерации и постановления Прави-
тельства Российской Федерации «Об исчи-
слении размера вреда, причиненного 
лесам вследствие нарушения лесного зако-
нодательства» противоречат статьям 10, 17 
(часть 3), 19 (часть 1), 34 (часть 1), 35 (часть 
1), 42, 46 (часть 1), 54, 55 (часть 3) и 115 
(часть 1) Конституции Российской Федера-
ции, поскольку по смыслу, придаваемому 
им правоприменительной практикой, 
вопреки конституционному принципу 
справедливости, соразмерности и индиви-
дуализации ответственности они допуска-
ют взыскание с нарушителя лесного зако-
нодательства возмещения вреда в денеж-
ной форме без оценки степени осуществ-
ленного им восстановления состояния 
окружающей среды и без учета понесен-
ных при этом затрат, формы и степени 
вины причинителя вреда, его последующе-
го поведения и последствий правонаруше-
ния, в размере, завышенном по сравнению 
с его объективной величиной, а также — в 
нарушение конституционного требования 
разделения законодательной и исполни-
тельной власти — допускают возложение 
обязанности осуществлять платеж, превы-
шающий оценку причиненного вреда и 
являющийся, по сути, в части такого пре-
вышения денежным наказанием (штра-
фом), не законом, а постановлением Пра-
вительства Российской Федерации.

Кроме того, заявитель обращает вни-
мание на отсутствие в оспариваемых нор-
мативных положениях указания на целе-
вой характер расходования средств, взы-
скиваемых в бюджет Российской Федера-
ции в качестве возмещения вреда окружа-
ющей среде. Между тем порядок расходо-
вания средств, взимаемых в бюджет Рос-
сийской Федерации в качестве возмеще-
ния ущерба, причиненного лесам, регули-
руется нормами бюджетного законода-
тельства, в частности статьей 46 Бюджет-
ного кодекса Российской Федерации, кон-
ституционность которых заявителем не 
оспаривается, а потому не может быть оце-
нена в рамках настоящего дела, рассматри-
ваемого Конституционным Судом Россий-
ской Федерации в порядке конкретного 
нормоконтроля.

Таким образом, положения части 2 ста-
тьи 99, части 2 статьи 100 Лесного кодекса 
Российской Федерации и постановления 
Правительства Российской Федерации «Об 
исчислении размера вреда, причиненного 
лесам вследствие нарушения лесного зако-
нодательства», в том числе касающиеся 
применения пункта 5 приложения № 4 к 
нему, являются предметом рассмотрения 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации по настоящему делу в той мере, в 
какой на их основании устанавливается 
размер возмещения вреда, причиненного 
лесам вследствие нарушения лесного зако-
нодательства, в частности разрешается 
вопрос о возможности учета фактических 
затрат, понесенных причинителем вреда в 
процессе устранения им загрязнения 
лесов, образовавшегося в результате раз-
лива нефти и нефтепродуктов.

2. Согласно Конституции Российской 
Федерации земля и другие природные 
ресурсы используются и охраняются в Рос-
сийской Федерации как основа жизни и 
деятельности народов, проживающих на 
соответствующей территории (статья 9, 
часть 1); владение, пользование и распоря-
жение землей и другими природными 
ресурсами осуществляются их собственни-
ками свободно, если это не наносит ущерба 
окружающей среде и не нарушает прав и 
законных интересов иных лиц (статья 36, 
часть 2).

Названные конституционные положе-
ния в единстве с провозглашенными в пре-
амбуле Конституции Российской Федера-
ции целью обеспечения благополучия 
нынешнего и будущих поколений и ответ-
ственностью перед ними определяют взаи-
мообусловленность закрепленных Консти-
туцией Российской Федерации права каж-
дого на благоприятную окружающую 
среду, достоверную информацию о ее 
состоянии и на возмещение ущерба, при-
чиненного его здоровью или имуществу 
экологическим правонарушением (статья 
42), и обязанности сохранять природу и 
окружающую среду, бережно относиться к 
природным богатствам (статья 58). Указан-
ная конституционная обязанность имеет 
всеобщий характер и, будучи частью обес-
печительного механизма реализации кон-
ституционного права каждого на благопри-
ятную окружающую среду и других эколо-
гических прав, распространяется как на 
граждан, так и на юридические лица, что с 
необходимостью предполагает их ответст-
венность за состояние экологии.

Поскольку эксплуатация природных 
ресурсов, их вовлечение в хозяйственный 
оборот наносят ущерб окружающей среде, 
издержки на осуществление государством 
мероприятий по ее восстановлению в усло-
виях рыночной экономики должны покры-
ваться прежде всего за счет субъектов 
хозяйственной и иной деятельности, ока-

зывающей негативное воздействие на 
окружающую природную среду. Публичная 
власть, также несущая конституционную 
ответственность за сохранение природы и 
окружающей среды, обязана, в свою оче-
редь, принимать меры, направленные на 
сдерживание загрязнения окружающей 
среды, предупреждение и минимизацию 
экологических рисков.

Положениям Конституции Российской 
Федерации, на которых основаны приве-
денные правовые позиции Конституцион-
ного Суда Российской Федерации (поста-
новления от 14 мая 2009 года № 8-П и от 5 
марта 2013 года № 5-П), корреспондируют 
нормы ряда международно-правовых 
актов. Так, согласно Декларации по окру-
жающей среде и развитию, принятой Кон-
ференцией ООН по окружающей среде и 
развитию (Рио-де-Жанейро, 3—14 июня 
1992 года), право на развитие должно 
соблюдаться таким образом, чтобы было 
обеспечено справедливое удовлетворение 
потребностей нынешнего и будущих поко-
лений в области развития и окружающей 
среды (принцип 3); для достижения устой-
чивого развития защита окружающей 
среды должна составлять неотъемлемую 
часть процесса развития и не может рас-
сматриваться в отрыве от него (принцип 4). 
Основывающаяся на фундаментальном 
принципе финансовой ответственности 
владельца предприятия, чья деятельность 
стала причиной экологического ущерба 
или возможной угрозы такого ущерба, 
Директива 2004/35/СЕ Европейского Пар-
ламента и Совета Европейского Союза от 
21 апреля 2004 года «Об экологической 
ответственности, направленной на предо-
твращение экологического ущерба и устра-
нение его последствий» указывает, что 
установление такой ответственности необ-
ходимо для побуждения владельцев пред-
приятий к принятию мер по развитию тех-
нологий, позволяющих минимизировать 
риск экологического ущерба.

Соответственно, основная задача Рос-
сии как гаранта экологического благополу-
чия и как социального государства, поли-
тика которого направлена на создание 
условий, обеспечивающих достойную 
жизнь и свободное развитие человека (ста-
тья 7, часть 1, Конституции Российской 
Федерации), — достижение баланса част-
ных и публичных интересов в экономиче-
ской сфере и в сфере обеспечения эколо-
гической безопасности путем установле-
ния правового регулирования, ориентиро-
ванного на профилактику экологических 
правонарушений и на стимулирование 
щадящих по отношению к окружающей 
среде методов хозяйствования в целях так 
называемого экосовместимого экономи-
ческого развития, что предполагает 
использование как частноправовых, так и 
публично-правовых методов регулирова-
ния, включающих широкий набор право-
вых средств (административных, фискаль-
ных и др.).

Одним из принципов охраны окружаю-
щей среды является принцип «загрязни-
тель платит», который, как следует из ста-
тьи 3 Федерального закона «Об охране 
окружающей среды», выражается в обяза-
тельном финансировании юридическими 
лицами и индивидуальными предпринима-
телями, осуществляющими хозяйственную 
и (или) иную деятельность, которая приво-
дит или может привести к загрязнению 
окружающей среды, мер по предотвраще-
нию и (или) уменьшению негативного воз-
действия на окружающую среду, устране-
нию последствий этого воздействия.

3. Особенности экологического ущер-
ба, прежде всего неочевидность причинно-
следственных связей между негативным 
воздействием на природную среду и при-
чиненным вредом, предопределяют труд-
ность или невозможность возмещения 
вреда в натуре и исчисления причиненного 
вреда, и в силу этого — условность оценки 
его размера. Кроме того, ущерб, причинен-
ный экологическим правонарушением, 
отличает сложность его проявлений: он 
включает, как следует в том числе из статьи 
42 Конституции Российской Федерации, 
экологический вред окружающей среде, 
вред, причиняемый здоровью человека 
(социальный вред), и вред имуществу, 
находящемуся в частной или публичной 
собственности (экономический вред).

В соответствии со статьей 1 Федераль-
ного закона «Об охране окружающей 
среды» вред окружающей среде — это 
негативное изменение окружающей среды 
в результате ее загрязнения, повлекшее за 
собой деградацию естественных экологи-
ческих систем и истощение природных 
ресурсов. Специфической чертой имуще-
ственной ответственности за нарушение 
законодательства в области охраны окру-
жающей среды является то, что вред как 
необходимое условие состава правонару-
шения причиняется не имуществу конкрет-
ного лица, а окружающей среде, определя-
емой данной статьей как совокупность 
компонентов природной среды, природ-
ных и природно-антропогенных объектов, 
которые используются или могут быть 
использованы при осуществлении хозяй-
ственной и иной деятельности в качестве 
источников энергии, продуктов производ-
ства и предметов потребления и имеют 
потребительскую ценность, а также антро-
погенных объектов. Возмещение вреда в 
подобных случаях направлено в первую 
очередь на преодоление указанных 
последствий и восстановление нарушенно-
го состояния окружающей среды в макси-
мально возможной степени.

Названным Федеральным законом 
регламентирован институт компенсации 
ущерба окружающей среде, причиненного 
нарушением законодательства в области 
ее охраны: такая компенсация осуществля-
ется добровольно либо по решению суда 
или арбитражного суда; размер вреда 
окружающей среде, причиненного наруше-
нием законодательства в области охраны 
окружающей среды, определяется исходя 
из фактических затрат на восстановление 
нарушенного состояния окружающей 
среды, с учетом понесенных убытков, в том 
числе упущенной выгоды, а также в соот-
ветствии с проектами рекультивационных 
и иных восстановительных работ, при их 
отсутствии — в соответствии с таксами и 
методиками исчисления размера вреда 
окружающей среде, утвержденными орга-
нами исполнительной власти, осуществля-
ющими государственное управление в 
области охраны окружающей среды; на 
основании решения суда или арбитражно-
го суда вред окружающей среде, причинен-
ный нарушением законодательства в обла-
сти охраны окружающей среды, может 
быть возмещен посредством возложения 
на ответчика обязанности по восстановле-
нию нарушенного состояния окружающей 
среды за счет его средств в соответствии с 
проектом восстановительных работ (ста-
тья 78); вред окружающей среде, причи-
ненный юридическим лицом или индиви-
дуальным предпринимателем, возмещает-
ся в соответствии с утвержденными в уста-
новленном порядке таксами и методиками 
исчисления размера вреда окружающей 
среде, а при их отсутствии — исходя из 
фактических затрат на восстановление 
нарушенного состояния окружающей 

среды, с учетом понесенных убытков, в том 
числе упущенной выгоды (пункт 3 статьи 
77).

3.1. Как указал Конституционный Суд 
Российской Федерации в Постановлении 
от 9 января 1998 года № 1-П, лесной фонд 
— ввиду его жизненно важной многофун-
кциональной роли и значимости для обще-
ства в целом, необходимости обеспечения 
устойчивого развития (сбалансированного 
развития экономики и улучшения состоя-
ния окружающей природной среды в усло-
виях возрастания глобального экологиче-
ского значения лесов России и выполнения 
ею соответствующих международных обя-
зательств), а также рационального исполь-
зования этого природного ресурса в инте-
ресах Российской Федерации и ее субъек-
тов — представляет собой публичное 
достояние многонационального народа 
России и как таковой является федераль-
ной собственностью особого рода и имеет 
специальный правовой режим.

Лес в качестве одной из разновидно-
стей природных объектов, понятие кото-
рых раскрыто в содержащем общие для 
экологического законодательства нормы 
Федеральном законе «Об охране окружаю-
щей среды» (статья 1), определяется как 
естественная экологическая система, при-
родный ландшафт и составляющие их эле-
менты, сохранившие свои природные 
свойства. Лесное законодательство, в свою 
очередь, регулирует отношения в области 
использования, охраны, защиты и воспро-
изводства лесов исходя из понятия о лесе 
как об экологической системе или как о 
природном ресурсе (статья 5 Лесного 
кодекса Российской Федерации).

В силу двойственности понятия «лес» 
при регулировании отношений по возме-
щению вреда в тех случаях, когда лес рас-
сматривается как экосистема, превалирует 
экологический фактор и проявляются осо-
бенности особой экологической ответст-
венности, предполагающей расходы на 
восстановление всех компонентов экоси-
стемы на поврежденном участке; если же 
речь идет о лесе как природном ресурсе, то 
лес рассматривается в качестве экономи-
ческой категории, а потому в причиненный 
ущерб включается стоимость утраченных 
компонентов, что характерно для компен-
саторной функции, выполняемой граждан-
ским законодательством.

Соответственно, при регулировании 
отношений по возмещению вреда, причи-
ненного лесам, в том числе при определе-
нии его объемов (структуры), необходим 
учет свойств леса и как природного ресур-
са, и как экологической системы, а при 
оценке причиненного вреда — учет всех 
негативных последствий, возникших в 
результате правонарушения. Поэтому для 
исчисления размера возмещения причи-
ненного лесам вреда должны приниматься 
во внимание имущественная ценность 
леса, которая устанавливается на основе 
таких показателей, как рыночная или када-
стровая стоимость, и его экологическая 
ценность, определяемая исходя из прису-
щих лесам свойств — уникальности, спо-
собности к возобновлению, заменимости, 
местоположения и др.

Кроме того, лес как природный ресурс 
является комплексной экологической 
системой, состоящей из почв, подземных и 
наземных источников, объектов раститель-
ного и животного мира, находящихся в 
тесной взаимосвязи, а потому негативное 
воздействие на отдельные компоненты 
экологической системы лесов влечет нару-
шение внутрисистемных связей, нанося 
тем самым вред экосистеме в целом. Соот-
ветственно, исчисление размера вреда, 
причиненного лесам, должно произво-
диться с учетом характера действий (без-
действия) правонарушителя, их ближай-
ших и отдаленных последствий, ущерба, 
нанесенного как экосистеме в целом, так и 
отдельным ее компонентам (элементам 
природной среды), например лесной 
растительности, животному миру, подзем-
ным водам.

Зачастую вред, причиненный окружа-
ющей среде, трудновосполним или нево-
сполним вовсе, а прежнее ее состояние, 
существовавшее до правонарушения, 
невосстановимо. Поэтому денежные сред-
ства в возмещение вреда, причиненного 
лесам, государство как публичный собст-
венник, на котором лежит обязанность по 
сохранению, защите и воспроизводству 
лесов, вправе направлять не на восстанов-
ление конкретного участка леса, а в бюд-
жет в качестве компенсации за причинение 
вреда его имуществу.

3.2. Предусмотренная частью 2 статьи 
99 Лесного кодекса Российской Федера-
ции обязанность виновных в нарушении 
лесного законодательства лиц возместить 
причиненный ими вред носит имуществен-
ный характер, ее основная цель — компен-
сация ущерба, причиненного правонару-
шением. С учетом того, что правовое регу-
лирование отношений, возникающих из 
причинения вреда, осуществляется на 
основе гражданско-правового института 
деликтных обязательств, данная обязан-
ность имеет сходство с мерами граждан-
ско-правовой ответственности.

Это соотносится с положением части 2 
статьи 3 Лесного кодекса Российской 
Федерации, согласно которому имущест-
венные отношения, связанные с оборотом 
лесных участков, лесных насаждений, 
древесины и иных добытых лесных ресур-
сов, регулируются, в частности, граждан-
ским законодательством, и вместе с тем 
учитывает отраслевую специфику данной 
обязанности, поскольку в результате 
нарушения лесного законодательства 
вред причиняется не только конкретным 
лицам, их имуществу, но и окружающей 
среде, являющейся общим достоянием, 
т.е. затрагивает и частные, и публичные 
интересы.

При установлении ответственности за 
экологические правонарушения следует 
учитывать правовую позицию Конституци-
онного Суда Российской Федерации, выра-
женную им применительно к таможенному 
регулированию (постановления от 27 апре-
ля 2001 года № 7-П и от 14 июля 2003 года 
№ 12-П), согласно которой федеральный 
законодатель, по смыслу статей 8 (часть 1), 
19 (часть 1), 34 (часть 1) и 35 (часть 1) Кон-
ституции Российской Федерации, при регу-
лировании вопросов, касающихся гра-
жданско-правовой и публично-правовой (в 
том числе административной и уголовной) 
ответственности, обязан исходить не толь-
ко из публичных интересов государства, 
связанных с его экономической безопасно-
стью, но и из частных интересов физиче-
ских и юридических лиц как субъектов гра-
жданских правоотношений.

Во всяком случае правовое регулиро-
вание возмещения вреда, причиненного 
лесам, не должно противоречить вытекаю-
щему из Конституции Российской Федера-
ции принципу справедливости, соразмер-
ности и индивидуализации ответственно-
сти, а обязанность возместить причинен-
ный вред должна возникать безотноси-
тельно к тому, являются ли противоправ-
ные действия (бездействие) уголовно 
наказуемым деянием, административным 
правонарушением либо нарушением непо-
средственно лесного законодательства.

3.3. Особые характеристики вреда, 
причиненного окружающей среде, кото-
рый не поддается в полной мере объектив-
ной оценке (в частности, по причине отда-
ленности во времени последствий право-
нарушения), влекут за собой и применение 
особого, условного метода определения 
его размера.

Лесной кодекс Российской Федерации 
(статья 100) и Федеральный закон «Об 
охране окружающей среды» (статьи 77 и 
78) предусматривают, что вред окружаю-
щей среде возмещается в соответствии с 
утвержденными в установленном порядке 
таксами и методиками исчисления его раз-
мера. Специальные методики применяют-
ся в отношении таких объектов, как земля, 
водные объекты, атмосферный воздух и 
недра, а таксы (твердые единицы исчисле-
ния убытков) — в отношении лесов и 
животного мира. Таксы и методики исчи-
сления размера вреда, причиненного 
лесам вследствие нарушения лесного зако-
нодательства, утверждаются Правительст-
вом Российской Федерации (часть 2 статьи 
100 Лесного кодекса Российской Федера-
ции). Хотя исчисление размера вреда 
посредством такс и методик позволяет 
получить лишь приблизительную оценку 
причиненного лесу ущерба, такой подход 
снижает издержки, связанные с определе-
нием ущерба, причиненного лесу как эко-
системе.

Реализуя делегированное ему частью 2 
статьи 100 Лесного кодекса Российской 
Федерации полномочие, Правительство 
Российской Федерации постановлением 
«Об исчислении размера вреда, причинен-
ного лесам вследствие нарушения лесного 
законодательства» утвердило таксы для 
исчисления размера ущерба, причиненно-
го лесам вследствие нарушения лесного 
законодательства (за исключением ущер-
ба, причиненного лесным насаждениям 
или не отнесенным к лесным насаждениям 
деревьям, кустарникам и лианам): так, в 
соответствии с пунктом 5 приложения № 4 
к данному постановлению при самоволь-
ном снятии, уничтожении или порче почв 
размер причиненного ущерба определяет-
ся как четырехкратная наибольшая ставка 
платы за единицу объема древесины прео-
бладающей основной лесообразующей 
породы в субъекте Российской Федерации 
(за каждый квадратный метр снятой, унич-
тоженной или испорченной почвы).

Несмотря на то что из Конституции Рос-
сийской Федерации непосредственно не 
вытекает требование обязательного учета 
расходов, понесенных правонарушителем 
в добровольном порядке на восстановле-
ние природной среды, при определении 
объема выплат возмещения причиненного 
лесам вреда вследствие нарушения лесно-
го законодательства, исчисленных по соот-
ветствующим таксам и методикам, законо-
датель, а по его поручению — органы 
исполнительной власти, осуществляющие 
государственное управление в области 
охраны окружающей среды, вправе в пре-
делах предоставленных им полномочий 
для таких случаев, когда причинитель 
вреда за свой счет произвел восстановле-
ние загрязненного участка, особенно если 
он вложил при этом средства большие, чем 
это необходимо для устранения наруше-
ния, предусмотреть учет денежных 
средств, потраченных правонарушителем 
при исполнении им обязанности по устра-
нению вреда в натуре.

Подобное правовое регулирование 
было осуществлено при решении вопроса 
об исчислении размера вреда, причинен-
ного водным объектам вследствие наруше-
ния водного законодательства, в том числе 
вследствие загрязнения нефтью и нефте-
продуктами (методика, утвержденная при-
казом Министерства природных ресурсов 
и экологии Российской Федерации от 13 
апреля 2009 года № 87).

Модель правового регулирования, 
основанная на применении стандартных 
формул для исчисления размера вреда 
окружающей среде, которое вместе с тем 
освобождает государство как собственни-
ка специфического имущественного объ-
екта от доказывания размера причиненно-
го ему ущерба, отвечает природе соответ-
ствующих правоотношений.

Таким образом, сама по себе часть 2 
статьи 100 Лесного кодекса Российской 
Федерации, содержащая лишь отсылку к 
таксам и методикам как форме исчисления 
размера вреда, причиненного лесам вслед-
ствие нарушения лесного законодательст-
ва, притом что такой размер, будучи вели-
чиной условной, поддается лишь прибли-
зительному исчислению, не противоречит 
Конституции Российской Федерации.

Законодатель в силу имеющейся у него 
дискреции вправе установить и такую 
модель правового регулирования, при 
которой произведенные правонарушите-
лем расходы на возмещение вреда лесам 
будут учитываться при определении разме-
ра выплат в соответствии с таксами и мето-
диками (т.е. вычитаться из них), равно как 
и предусмотреть размер выплат в соответ-
ствии с таксами и методиками, учитываю-
щий исполнение правонарушителем обя-
занности по устранению вреда в натуре, 
при условии что неисполнение данной обя-
занности с неизбежностью повлечет для 
причинителя вреда негативные правовые 
последствия.

В то же время законодатель вправе 
установить, что в каждом конкретном слу-
чае помимо выплаты, исчисленной в соот-
ветствии с таксами и методиками, объем 
возмещения вреда, причиненного лесам, с 
учетом специфического характера такого 
возмещения будет включать и иные эле-
менты, и, руководствуясь конституцион-
ным принципом четкости, ясности и нед-
вусмысленности правовых норм, опреде-
лить, в чем состоят эти элементы, и как они 
соотносятся с размером вреда, подлежа-
щего возмещению в соответствии с такса-
ми и методиками.

Что касается вопроса о возможности 
применения такс и методик исчисления 
размера вреда, причиненного разным при-
родным объектам (средам), то согласно 
утвержденной приказом Министерства 
природных ресурсов и экологии Россий-
ской Федерации от 8 июля 2010 года № 238 
Методике исчисления размера вреда, при-
чиненного почвам как объекту окружаю-
щей среды, в настоящее время (после вне-
сения в данную Методику изменений при-
казом Министерства природных ресурсов 
и экологии Российской Федерации от 25 
апреля 2014 года № 194) исчисление раз-
мера вреда при самовольном снятии, унич-
тожении или порче почв в лесах произво-
дится в соответствии с Методикой исчи-
сления размера вреда, причиненного 
лесам, в том числе лесным насаждениям, 
или не отнесенным к лесным насаждениям 
деревьям, кустарникам и лианам вследст-
вие нарушения лесного законодательства 
(утверждена постановлением Правитель-
ства Российской Федерации «Об исчисле-
нии размера вреда, причиненного лесам 
вследствие нарушения лесного законода-
тельства», приложение № 3).

4. В силу специфики природных объек-
тов, которым причиняется вред, и необхо-
димости прекращения негативного воздей-
ствия на окружающую среду особое значе-

ние имеют оперативное устранение причин 
такого нарушения и ограничение его 
последствий.

Так, физико-химические свойства 
нефти и нефтепродуктов, обладающих 
высокой токсичностью и вызывающих ско-
ротечные негативные последствия, при 
загрязнении ими почв в лесах обусловли-
вают необходимость принятия безотлага-
тельных мер для недопущения дальнейше-
го загрязнения. Причем речь идет не толь-
ко о прекращении поступления нефти и 
нефтепродуктов в окружающую среду — 
нефтяное пятно должно быть в кратчай-
шие сроки нейтрализовано, с тем чтобы 
было предотвращено распространение 
загрязнения вширь и вглубь и проникнове-
ние вредных веществ в сопредельные 
среды (например, в воду) и на сопредель-
ные территории. Поскольку добыча углево-
дородов осуществляется, как правило, в 
труднодоступных местах и при этом 
используется сложная современная техни-
ка, государство в случаях загрязнения почв 
нефтью и нефтепродуктами вправе возло-
жить принятие оперативных мер непосред-
ственно на организацию, производящую 
разведку месторождений, добычу нефти, 
переработку, транспортировку и хранение 
нефти и нефтепродуктов.

Вместе с тем законодатель, устанавли-
вая соответствующее правовое регулиро-
вание исходя из конституционных принци-
пов пропорциональности и соразмерности 
(статья 55, часть 3, Конституции Россий-
ской Федерации) и недопустимости при 
осуществлении прав и свобод человека и 
гражданина нарушений прав и свобод дру-
гих лиц (статья 17, часть 3, Конституции 
Российской Федерации), обязан обеспечи-
вать баланс публичного интереса, заклю-
чающегося в максимально быстром и пол-
ном восстановлении природного ресурса, 
и частного интереса, который состоит в 
возможности свободной реализации 
хозяйствующими субъектами права собст-
венности и права на осуществление пред-
принимательской деятельности. Для 
достижения такого баланса принципиаль-
ное значение имеет определение соотно-
шения между обязанностью причинителя 
вреда принять меры по ликвидации 
последствий загрязнения (устранению 
выявленного нарушения) и его обязанно-
стью компенсировать вред, причиненный 
окружающей среде, в частности установле-
ние того, должны ли учитываться расходы, 
понесенные причинителем вреда на ликви-
дацию последствий загрязнения, при рас-
чете размера подлежащей взысканию ком-
пенсации.

4.1. Требование определенности пра-
вового регулирования, обусловленное кон-
ституционными принципами правового 
государства, верховенства закона и юриди-
ческого равенства, предполагает, что меха-
низм его действия должен быть понятен 
субъектам соответствующих правоотноше-
ний из содержания конкретного норматив-
ного положения или системы нормативных 
положений, находящихся в очевидной вза-
имосвязи. Между тем действующая систе-
ма правового регулирования отношений по 
возмещению государству как публичному 
собственнику вреда, причиненного лесам, 
не является достаточно определенной, что 
не способствует ни предотвращению нега-
тивных последствий загрязнения нефтью и 
нефтепродуктами и восстановлению 
поврежденного природного объекта, ни 
обеспечению баланса конституционно 
защищаемых интересов.

Согласно статье 75 Федерального зако-
на «Об охране окружающей среды» за 
нарушение законодательства в области 
охраны окружающей среды устанавлива-
ется имущественная, дисциплинарная, 
административная и уголовная ответствен-
ность. Статья 99 Лесного кодекса Россий-
ской Федерации предусматривает, что 
лица, виновные в нарушении лесного зако-
нодательства, несут административную, 
уголовную ответственность в порядке, 
установленном законодательством Рос-
сийской Федерации (часть 1), а привлече-
ние к ответственности за нарушение лесно-
го законодательства не освобождает 
виновных лиц от обязанности устранить 
выявленное нарушение и возместить при-
чиненный этими лицами вред (часть 2).

Факт совершения экологического пра-
вонарушения может получить уголовно-
правовую квалификацию, когда необходи-
мо использовать закрепленные в уголов-
ном законе методы защиты конституцион-
но значимых ценностей. Так, глава 26 УК 
Российской Федерации (статьи 246 — 262) 
предусматривает ответственность за 
совершение экологических преступлений, 
в частности загрязнение вод (статья 250), 
порчу земли (статья 254), уничтожение или 
повреждение лесных насаждений (статья 
261). Ответственность за административ-
ные правонарушения в области охраны 
окружающей среды и природопользова-
ния установлена в главе 8 КоАП Российской 
Федерации (статьи 8.1 — 8.46).

Из положений статьи 99 Лесного 
кодекса Российской Федерации, рассма-
триваемых во взаимосвязи с иными поло-
жениями данного Кодекса, а также норма-
ми Федерального закона «Об охране окру-
жающей среды», не следует определенный 
ответ на вопрос, возникает ли обязанность 
по устранению выявленного нарушения 
лишь в тех случаях, когда оно подпадает 
под признаки правонарушения, за которое 
предусмотрена уголовная либо админи-
стративная ответственность, или же в дан-
ной статье речь идет о нарушении лесного 
законодательства как таковом (а значит, 
если оно сопряжено с причинением вреда 
лесам, фактически о гражданско-право-
вом деликте).

Утвержденная постановлением Прави-
тельства Российской Федерации «Об исчи-
слении размера вреда, причиненного 
лесам вследствие нарушения лесного зако-
нодательства» Методика исчисления раз-
мера вреда, причиненного лесам, в том 
числе лесным насаждениям, или не отне-
сенным к лесным насаждениям деревьям, 
кустарникам и лианам вследствие наруше-
ния лесного законодательства, предусма-
тривает, в частности, что размер ущерба 
определяется: в соответствии с таксами 
для исчисления размера ущерба, причи-
ненного лесным насаждениям или не отне-
сенным к лесным насаждениям деревьям, 
кустарникам и лианам вследствие наруше-
ния лесного законодательства, заготовка 
древесины которых допускается; таксами 
для исчисления размера ущерба, причи-
ненного деревьям и кустарникам, заготов-
ка древесины которых не допускается; так-
сами для исчисления размера ущерба, 
причиненного лесам вследствие наруше-
ния лесного законодательства, за исключе-
нием ущерба, причиненного лесным наса-
ждениям или не отнесенным к лесным 
насаждениям деревьям, кустарникам и 
лианам (пункт 2).

Согласно же пункту 3 Методики при 
причинении вреда лесам, в том числе 
лесным насаждениям, или не отнесенным 
к лесным насаждениям деревьям, кустар-
никам и лианам вследствие воздействия 
сточных вод, химических, радиоактивных и 
других вредных веществ, отходов произ-
водства и потребления, ввода в эксплуата-

цию производственных объектов без 
устройств, предотвращающих вредное 
воздействие, лесных пожаров, возникших 
в результате поджога или небрежного 
обращения с огнем, в состав ущерба вклю-
чаются расходы, связанные с приведением 
соответствующей территории в состояние, 
пригодное для дальнейшего использова-
ния, а также расходы, связанные с тушени-
ем лесных пожаров. Данное положение 
содержит неопределенность относительно 
того, подразумевается ли включение таких 
расходов в состав компенсации сверх 
суммы, исчисленной по Методике на осно-
ве таксового метода, либо, напротив, пред-
полагается вычет из суммы, исчисленной 
по ней на основе таксового метода, либо же 
просто декларируются принципы ее 
построения (учитывая, что в некоторых 
случаях таксы определяются именно исхо-
дя из таких расходов).

Более того, положение Методики, 
касающееся приведения соответствующей 
территории в состояние, пригодное для 
дальнейшего использования, также не 
может считаться в полной мере определен-
ным. По его буквальному смыслу, эта дея-
тельность не тождественна приведению 
окружающей среды в состояние, сущест-
вовавшее до совершения правонарушения. 
Неясно и соотношение термина «приведе-
ние в состояние, пригодное для дальней-
шего использования» применительно к 
объему и составу мероприятий с понятия-
ми «устранить выявленное нарушение» и 
«возместить причиненный вред», содер-
жащимися в части 2 статьи 99 Лесного 
кодекса Российской Федерации, притом 
что именно соотношение этих понятий 
фактически предопределяет момент, когда 
должна начаться реализация обязанности 
возместить причиненный вред, а соответ-
ственно, и объем (структуру) такого вреда.

4.2. О неопределенности рассматрива-
емого правового регулирования свиде-
тельствует и противоречивая правоприме-
нительная практика. Некоторые арбитраж-
ные суды норму части 2 статьи 99 Лесного 
кодекса Российской Федерации об обязан-
ности устранить выявленное нарушение и 
возместить причиненный ущерб интерпре-
тируют как устанавливающую не два, а 
одно требование и, исходя из такого толко-
вания, делают вывод: поскольку причини-
тель вреда произвел восстановительные 
работы, а ущерб, причиненный окружаю-
щей среде, возмещен в добровольном 
порядке, правовые основания для удовлет-
ворения требования природоохранного 
органа о взыскании компенсации ущерба 
отсутствуют (постановления Федерально-
го арбитражного суда Волго-Вятского 
округа от 30 ноября 2009 года по делу 
№ А29-307/2009 и от 12 марта 2010 года по 
делу № А29-8492/2008).

Другие арбитражные суды отказывают 
хозяйствующим субъектам в зачете 
средств, потраченных на устранение 
последствий загрязнения окружающей 
среды, полагая, что ликвидация ответчи-
ком загрязнения своими силами и возме-
щение вреда окружающей среде по утвер-
жденным таксам являются самостоятель-
ными формами компенсации ущерба, 
которые прямо предписаны законом 
(постановления Федерального арбитраж-
ного суда Западно-Сибирского округа от 17 
декабря 2013 года по делу №  А75-
2278/2013 и от 24 сентября 2014 года по 
делу № А75-4505/2012).

Ряд арбитражных судов толкуют норму 
пункта 3 статьи 77 Федерального закона 
«Об охране окружающей среды» как ука-
зывающую на повышенную имуществен-
ную ответственность, которая устанавли-
вается с учетом не только материального, 
но и экологического вреда, нанесенного 
окружающей среде (что имело место в 
деле ООО «Заполярнефть»). Между тем в 
данной статье не содержится положений о 
повышенной гражданско-правовой ответ-
ственности, — такая ответственность 
предусмотрена пунктом 1 статьи 1064 ГК 
Российской Федерации, в котором гово-
рится об обязанности причинителя вреда 
выплатить потерпевшим компенсацию 
сверх возмещенного вреда в случаях, уста-
новленных законом. Что касается Феде-
рального закона «Об охране окружающей 
среды», то он к таким законам не относит-
ся: в силу пункта 2 статьи 3 ГК Российской 
Федерации под гражданским законода-
тельством, помимо самого Гражданского 
кодекса Российской Федерации, понима-
ются принятые в соответствии с ним феде-
ральные законы, которые регулируют 
отношения, указанные в пунктах 1 и 2 его 
статьи 2.

Подобная неопределенность не может 
быть устранена и посредством обращения 
к Правилам организации мероприятий по 
предупреждению и ликвидации разливов 
нефти и нефтепродуктов на территории 
Российской Федерации (утверждены 
постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 15 апреля 2002 года 
№ 240), предусматривающим для случаев 
разлива нефти и нефтепродуктов действия 
в два этапа (пункт 8).

Первый этап включает мероприятия по 
предупреждению и ликвидации разливов 
нефти и нефтепродуктов, которые счита-
ются завершенными после выполнения 
следующих действий: прекращение сброса 
нефти и нефтепродуктов; сбор разливших-
ся нефти и нефтепродуктов до максималь-
но достижимого уровня, обусловленного 
техническими характеристиками исполь-
зуемых специальных технических средств; 
размещение собранных нефти и нефте-
продуктов для последующей их утилиза-
ции, исключающее вторичное загрязнение 
производственных объектов и объектов 
окружающей природной среды.

Второй этап предполагает работы по 
ликвидации последствий разливов нефти 
и нефтепродуктов, реабилитации загряз-
ненных территорий и водных объектов, 
которые осуществляются в соответствии с 
проектами (программами) рекультивации 
земель и восстановления водных объектов, 
имеющими положительное заключение 
государственной экологической эксперти-
зы. Данные работы могут считаться завер-
шенными при достижении допустимого 
уровня остаточного содержания нефти и 
нефтепродуктов (или продуктов их тран-
сформации) в почвах и грунтах, донных 
отложениях водных объектов, при кото-
ром, в частности, исключается возмож-
ность поступления нефти и нефтепродук-
тов (или продуктов их трансформации) в 
сопредельные среды и на сопредельные 
территории; допускается использование 
земельных участков по их основному целе-
вому назначению (с возможными ограни-
чениями) или вводится режим консерва-
ции, обеспечивающий достижение сани-
тарно-гигиенических нормативов содер-
жания в почве нефти и нефтепродуктов 
(или продуктов их трансформации) или 
иных установленных в соответствии с зако-
нодательством Российской Федерации 
нормативов в процессе самовосстановле-
ния почвы (без проведения дополнитель-
ных специальных ресурсоемких мероприя-
тий).

По смыслу приведенных нормативных 
положений, второй из названных этапов 
представляет собой, по сути, приведение 

загрязненной территории в состояние, 
пригодное для дальнейшего использова-
ния, на что указывается и в постановлении 
Правительства Российской Федерации «Об 
исчислении размера вреда, причиненного 
лесам вследствие нарушения лесного зако-
нодательства». Однако возможность при-
менения названных Правил в случаях, фор-
мально не относящихся к чрезвычайным 
ситуациям локального, местного, террито-
риального, регионального и федерального 
значения, а также организации взаимодей-
ствия сил и средств, привлекаемых для их 
ликвидации (Основные требования к раз-
работке планов по предупреждению и лик-
видации аварийных разливов нефти и 
нефтепродуктов, утвержденные постанов-
лением Правительства Российской Феде-
рации от 21 августа 2000 года № 613), не 
подкрепляется прямым нормативным ука-
занием.

Таким образом, административно-пра-
вовые нормы, регулирующие устранение 
последствий загрязнения в результате раз-
ливов нефти и нефтепродуктов, оказались 
несогласованными с гражданско-правовы-
ми нормами о возмещении вреда, причиня-
емого в таких случаях. Между тем по смы-
слу правовой позиции, содержащейся в 
Постановлении Конституционного Суда 
Российской Федерации от 14 июля 2003 
года № 12-П, публично-правовые нормы 
должны быть гармонизированы с диспози-
тивными нормами гражданского законода-
тельства.

5. Как неоднократно указывал Консти-
туционный Суд Российской Федерации, 
неопределенность содержания правовой 
нормы препятствует ее единообразному 
пониманию, ослабляет гарантии защиты 
конституционных прав и свобод, может 
привести к нарушению принципов равенст-
ва и верховенства закона; поэтому самого 
по себе нарушения требования определен-
ности правовой нормы, влекущего ее про-
извольное толкование правопримените-
лем, достаточно для признания такой 
нормы не соответствующей Конституции 
Российской Федерации (постановления от 
6 апреля 2004 года № 7-П, от 20 декабря 
2011 года № 29-П и др.).

Отсутствие в системе действующего 
правового регулирования четкого и непро-
тиворечивого правового механизма возме-
щения вреда, причиненного лесам вслед-
ствие нарушения лесного законодательст-
ва, порождает неопределенность в вопросе 
о соотношении размера подлежащего воз-
мещению вреда, исчисленного в соответст-
вии с таксами и методиками, и понесенны-
ми причинителем вреда расходами на 
устранение своими силами допущенного 
правонарушения. Возмещение вреда в 
подобных случаях может превращаться из 
компенсационной меры, стимулирующей 
скорейшую минимизацию правонарушите-
лем негативных последствий, в инструмент 
подавления экономической самостоятель-
ности и инициативы, чрезмерного ограни-
чения свободы предпринимательства и 
права собственности, а в конечном итоге 
— приводить к умалению права граждан на 
благоприятную окружающую среду, что 
недопустимо в силу статей 19 (части 1 и 2), 
34 (часть 1), 35 (части 1—3), 42 и 55 (часть 
3) Конституции Российской Федерации.

Таким образом, положения части 2 ста-
тьи 99 Лесного кодекса Российской Феде-
рации и постановления Правительства Рос-
сийской Федерации «Об исчислении раз-
мера вреда, причиненного лесам вследст-
вие нарушения лесного законодательства» 
не соответствуют Конституции Российской 
Федерации, ее статье 9 (часть 1) во взаи-
мосвязи со статьями 19 (части 1 и 2), 34 
(часть 1), 35 (часть 1—3), 42 и 55 (часть 3), 
в той мере, в какой — в силу неопределен-
ности нормативного содержания, поро-
ждающей их неоднозначное истолкование 
и, следовательно, произвольное примене-
ние, — при установлении на их основании 
размера возмещения вреда, причиненного 
лесам вследствие нарушения лесного зако-
нодательства, в частности при разрешении 
вопроса о возможности учета фактических 
затрат, понесенных причинителем вреда в 
процессе устранения им загрязнения 
лесов, образовавшегося в результате раз-
лива нефти, данные положения не обеспе-
чивают надлежащий баланс между закон-
ными интересами лица, добросовестно 
реализующего соответствующие меры, и 
публичным интересом, состоящим в мак-
симальной компенсации вреда, причинен-
ного лесам.

Федеральным органам государствен-
ной власти в пределах их компетенции над-
лежит незамедлительно принять меры к 
устранению указанной неопределенности в 
соответствии с правовыми позициями Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции, выраженными в настоящем Постанов-
лении, которыми, однако, не предопреде-
ляется какое-либо конкретное решение, 
касающееся возможности учета понесен-
ных причинителем вреда расходов на 
устранение последствий загрязнения окру-
жающей среды при определении размера 
возмещения причиненного лесам вреда, 
исчисленного в соответствии с установлен-
ными Правительством Российской Феде-
рации таксами и методиками, — конститу-
ционно значимым в данном случае являет-
ся установление объема (структуры) вреда, 
подлежащего возмещению, а также усло-
вий, критериев и порядка его возмещения.

Конституционный Суд Российской 
Федерации, руководствуясь пунктом 12 
части первой статьи 75 Федерального кон-
ституционного закона «О Конституцион-
ном Суде Российской Федерации», считает 
возможным установить особенности 
исполнения настоящего Постановления, 
состоящие в том, что впредь до внесения 
изменений в действующее правовое регу-
лирование положения части 2 статьи 99 и 
постановления Правительства Российской 
Федерации «Об исчислении размера 
вреда, причиненного лесам вследствие 
нарушения лесного законодательства» 
подлежат применению в части определе-
ния объема (структуры) и размеров возме-
щения вреда, причиненного лесам вслед-
ствие загрязнения нефтью и нефтепродук-
тами. Суды вправе в соответствии с право-
выми позициями, выраженными в настоя-
щем Постановлении, учитывать в размере 
вреда, исчисленного по установленным 
Правительством Российской Федерации 
таксам и методикам, необходимые и раз-
умные расходы, понесенные причините-
лем вреда при устранении последствий 
вызванного его деятельностью загрязне-
ния окружающей среды в результате раз-
лива нефти и нефтепродуктов, если при 
этом достигается допустимый уровень 
остаточного содержания нефти и нефте-
продуктов (или продуктов их трансформа-
ции) в почвах и грунтах, а также донных 
отложениях водных объектов, при кото-
ром, в частности, исключается возмож-
ность поступления нефти и нефтепродук-
тов (или продуктов их трансформации) в 
сопредельные среды и на сопредельные 
территории; допускается использование 
земельных участков по их основному целе-
вому назначению (с возможными ограни-
чениями) или вводится режим консерва-
ции, обеспечивающий достижение сани-
тарно-гигиенических нормативов содер-

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности части 2 статьи 99, части 2 статьи 100 Лесного кодекса Российской Федерации

и положений постановления Правительства Российской Федерации
 «Об исчислении размера вреда, причиненного лесам вследствие нарушения лесного законодательства» 

в связи с жалобой общества с ограниченной ответственностью «Заполярнефть»
город Санкт-Петербург  2 июня 2015 года
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жания в почве нефти и нефтепродуктов 
(или продуктов их трансформации) или 
иных установленных в соответствии с зако-
нодательством Российской Федерации 
нормативов в процессе самовосстановле-
ния почвы (без проведения дополнитель-
ных специальных ресурсоемких мероприя-
тий).

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 71, 72, 74, 75, 78, 79, 80 и 100 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации», Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

постановил:
1. Признать положения части 2 статьи 

99 Лесного кодекса Российской Федера-
ции и постановления Правительства Рос-
сийской Федерации «Об исчислении раз-
мера вреда, причиненного лесам вследст-
вие нарушения лесного законодательства» 
не соответствующими Конституции Рос-
сийской Федерации, ее статье 9 (часть 1) во 
взаимосвязи со статьями 19 (части 1 и 2), 
34 (часть 1), 35 (часть 1), 42 и 55 (часть 3), в 
той мере, в какой — в силу неопределенно-
сти нормативного содержания, порождаю-
щей их неоднозначное истолкование и, 
следовательно, произвольное примене-
ние, — при установлении на их основании 
размера возмещения вреда, причиненного 
лесам вследствие нарушения лесного зако-
нодательства, в частности при разрешении 
вопроса о возможности учета фактических 
затрат, понесенных причинителем вреда в 
процессе устранения им загрязнения 
лесов, образовавшегося в результате раз-
лива нефти и нефтепродуктов, данные 
положения не обеспечивают надлежащий 
баланс между законными интересами 
лица, добросовестно реализующего соот-
ветствующие меры, и публичным интере-
сом, состоящим в максимальной компен-
сации вреда, причиненного лесам.

2. Признать часть 2 статьи 100 Лесного 
кодекса Российской Федерации не проти-
воречащей Конституции Российской Феде-
рации.

3. Федеральным органам государст-
венной власти в пределах их компетенции 
надлежит незамедлительно принять меры 
к устранению неопределенности норма-
тивного содержания положений части 2 
статьи 99 Лесного кодекса Российской 
Федерации и постановления Правительст-
ва Российской Федерации «Об исчислении 
размера вреда, причиненного лесам вслед-
ствие нарушения лесного законодательст-
ва» в соответствии с правовыми позиция-
ми Конституционного Суда Российской 
Федерации, выраженными в настоящем 
Постановлении.

4. Положения части 2 статьи 99 Лесно-
го кодекса Российской Федерации и поста-
новления Правительства Российской 
Федерации «Об исчислении размера 
вреда, причиненного лесам вследствие 
нарушения лесного законодательства», 
признанные настоящим Постановлением 
не соответствующими Конституции Рос-
сийской Федерации, подлежат примене-
нию до внесения в действующее правовое 
регулирование изменений, вытекающих из 
настоящего Постановления.

Впредь до введения нового правово-
го регулирования положения части 2 ста-
тьи 99 Лесного кодекса Российской 
Федерации и постановления Правитель-
ства Российской Федерации «Об исчи-
слении размера вреда, причиненного 
лесам вследствие нарушения лесного 
законодательства» подлежат примене-
нию в части определения объема (струк-
туры) и размеров возмещения вреда, 
причиненного лесам вследствие загряз-
нения нефтью и нефтепродуктами. Суды 
вправе в соответствии с правовыми 
позициями, выраженными в настоящем 
Постановлении, учитывать в размере 
вреда, исчисленного по установленным 
Правительством Российской Федерации 
таксам и методикам, необходимые и раз-
умные расходы, понесенные причините-
лем вреда при устранении последствий 
вызванного его деятельностью загрязне-
ния окружающей среды в результате раз-
лива нефти и нефтепродуктов, если при 
этом достигается допустимый уровень 
остаточного содержания нефти и нефте-
продуктов (или продуктов их трансфор-
мации) в почвах и грунтах, а также дон-
ных отложениях водных объектов, при 
котором, в частности, исключается воз-
можность поступления нефти и нефте-
продуктов (или продуктов их трансфор-
мации) в сопредельные среды и на 
сопредельные территории; допускается 
использование земельных участков по их 
основному целевому назначению (с воз-
можными ограничениями) или вводится 
режим консервации, обеспечивающий 
достижение санитарно-гигиенических 
нормативов содержания в почве нефти и 
нефтепродуктов (или продуктов их тран-
сформации) или иных установленных в 
соответствии с законодательством Рос-
сийской Федерации нормативов в про-
цессе самовосстановления почвы (без 
проведения дополнительных специаль-
ных ресурсоемких мероприятий).

5. Дело с участием общества с огра-
ниченной ответственностью «Заполяр-
нефть» подлежит пересмотру, если в 
результате осуществления им мероприя-
тий по устранению последствий наруше-
ния лесного законодательства состояние 
загрязненного лесного участка отвечает 
условиям, указанным в пункте 4 резолю-
тивной части настоящего Постановле-
ния.

6. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу немедленно после провозглаше-
ния, действует непосредственно и не требу-
ет подтверждения другими органами и 
должностными лицами.

7. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законо-
дательства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликова-
но также в «Вестнике Конституционного 
Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 12-П

Приложение № 1
Перечень медицинских противопоказаний, в связи с наличием которых гражданину 

или  получателю социальных услуг может быть отказано, в том числе временно, 
в  предоставлении социальных услуг в стационарной форме

№
 п/п

Наименование или характеристика заболевания
 (состояния)

Код заболевания 
(состояния) по МКБ-10*

1. Туберкулез любых органов и систем с бактериовыделе-
нием, подтвержденным методом посева

А15;
А17—А19

2. Лепра А30
3. Острые инфекционные заболевания либо хронические

инфекционные заболевания** в стадии обострения,
тяжелого течения и (или) заразные для окружающих,
а также лихорадки, сыпи неясной этиологии

А00—А09;
А20—А29;
А31—В99;
R50

4. Злокачественные новообразования, сопровождающие-
ся обильными выделениями

С00—С97

5. Хронические и затяжные психические расстройства
с тяжелыми стойкими или часто обостряющимися
болезненными проявлениями, в том числе связанные
с употреблением психоактивных веществ

F01; F03 — F09;
F10—F16;
F18—F19;
F20—F33

6. Эпилепсия с частыми припадками G40—G41
7. Гангрена и некроз легкого, абсцесс легкого J85.0—J85.2
8. Трахеостома, каловые, мочевые свищи, пожизненная

нефростома, стома мочевого пузыря
(при невозможности выполнения реконструктивной
операции на мочевых путях и закрытия стомы),
не корригируемое хирургически недержание мочи,
противоестественный анус (при невозможности
восстановления непрерывности желудочно-кишечного 
тракта)

Z93.0;
Z93.2—Z93.6;
К63.2;
N28.8;
N32.1—N32.2;
N36.0;
N39.4; N82

9. Тяжелые хронические заболевания кожи с множест-
венными высыпаниями и обильным отделяемым

L10; L12.2; L12.3; L13.0; 
L88; L98.9

10. Пороки развития лица и черепа с нарушением функции 
дыхания, жевания, глотания

Q35 — Q37; 
Q67.0 — Q67.4

11. Заболевания, осложненные гангреной конечности А48.0; Е10.5; Е11.5; Е12.5; 
Е13.5; Е14.5; I70.2; I73.1; 
I74.3; R02

* Международная статистическая классификация болезней и проблем, связанных со 
здоровьем, 10 пересмотра. 

** За исключением заболеваний, указанных в пунктах 1 — 2 настоящего Перечня.

Приложение № 2
Форма

Заключение уполномоченной медицинской организации о наличии медицинских 
противопоказаний, в связи с наличием которых гражданину или получателю социальных 
услуг может быть отказано, в том числе временно, в предоставлении социальных услуг 

в  стационарной форме
от «___»_______________20___г.

1. Выдано _________________________________________________________________
(полное наименование и адрес уполномоченной медицинской организации)

2. Полное наименование организации социального обслуживания, предоставляющей соци-
альные услуги в стационарной форме, куда представляется заключение ______________
__________________________________________________________________________
3. Фамилия, имя, отчество ____________________________________________________

(Ф.И.О. гражданина или получателя социальных услуг)
4. Пол (мужской/женский) ____________________________________________________
5. Дата рождения ___________________________________________________________
6. Адрес места жительства (места пребывания) ___________________________________
7. Заключение:
Выявлено наличие заболеваний, в связи с наличием которых гражданину или получателю 
социальных услуг может быть отказано, в том числе временно, в предоставлении социаль-
ных услуг в стационарной форме*.
Председатель
врачебной комиссии: 

____________
(Ф.И.О.)

____________
(подпись)

____________
(дата)

М.П.

* Часть 3 статьи 18 Федерального закона от 28 декабря 2013 г. № 442-ФЗ «Об основах 
социального обслуживания граждан в Российской Федерации» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2013, № 52, ст. 7007; 2014, № 30, ст. 4257).

Приказ Министерства здравоохранения 
Российской Федерации (Минздрав России)

от 29 апреля 2015 г. № 216н г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 9 июня 2015 г.

 Регистрационный № 37608
Об утверждении перечня медицинских 

противопоказаний, в связи с наличием которых 
гражданину или получателю социальных услуг 

может быть отказано, в том числе временно, 
в предоставлении социальных услуг 

в стационарной форме, а также формы 
заключения уполномоченной медицинской 

организации о наличии таких противопоказаний
В соответствии с частью 3 статьи 18 

Федерального закона от 28 декабря 2013 г. 
№ 442-ФЗ «Об основах социального обслу-
живания граждан в Российской Федера-
ции» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2013, № 52, ст. 7007; 2014, 
№ 30, ст. 4257) и подпунктом 11 части 2 
статьи 14 Федерального закона от 21 ноя-
бря 2011 г. № 323-ФЗ «Об основах охраны 
здоровья граждан в Российской Федера-
ции» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2011, № 48, ст. 6724; 2012, 
№ 26, ст. 3442, 3446; 2013, № 27, ст. 3459, 
3477; № 30, ст. 4038; № 39, ст. 4883; № 48, 
ст.  6165; № 52, ст.  6951; 2014, № 23, 
ст. 2930; № 30, ст. 4106, 4244, 4247, 4257; 
№ 43, ст. 5798; № 49, ст. 6927, 6928; 2015, 
№ 1, ст. 72, 85; № 10, ст. 1403, 1425; № 14, 
ст. 2018) приказываю:

Утвердить:
перечень медицинских противопоказа-

ний, в связи с наличием которых граждани-
ну или получателю социальных услуг 
может быть отказано, в том числе времен-
но, в предоставлении социальных услуг в 
стационарной форме, согласно приложе-
нию № 1;

форму заключения уполномоченной 
медицинской организации о наличии 
медицинских противопоказаний, в связи 
с наличием которых гражданину или 
получателю социальных услуг может 
быть отказано, в том числе временно, в 
предоставлении социальных услуг в ста-
ционарной форме, согласно приложе-
нию № 2.

Министр В. Скворцова

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А . И . Б о й ц о в а ,  Н . С . Б о н д а р я , 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Ю . М . Д а н и л о в а , 
Л . М . Ж а р к о в о й ,  Г . А . Ж и л и н а , 
С .М.Казанцева ,  М .И .Клеандрова , 
С . Д . К н я з е в а ,  А . Н . К о к о т о в а , 
Л.О.Красавчиковой,  C .П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р уд к и н а , 
О.С.Хохряковой, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и чет-
вертой статьи 3, частью первой статьи 21, 
статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 Феде-
рального конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Федера-
ции»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности части первой статьи 256 ГПК Рос-
сийской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба гражданки Т.И.Романовой. Основа-
нием к рассмотрению дела явилась обна-
ружившаяся неопределенность в вопросе о 
том, соответствует ли Конституции Россий-
ской Федерации оспариваемое заявитель-
ницей законоположение.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка Г.А.Жилина, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, Консти-
туционный Суд Российской Федерации

установил:
1. Согласно части первой статьи 256 

ГПК Российской Федерации гражданин 
вправе обратиться в суд с заявлением в 
течение трех месяцев со дня, когда ему 
стало известно о нарушении его прав и сво-
бод.

1.1. Вступившим в законную силу 
решением Ленинского районного суда 
города Чебоксары Чувашской Республики 
от 5 июля 2012 года, принятым после отме-
ны прежнего решения по новым обстоя-
тельствам во исполнение Постановления 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации от 28 февраля 2012 года № 4-П, было 
удовлетворено требование гражданки 
Т.И.Романовой о признании незаконным 
постановления Государственного Совета 
Чувашской Республики от 22 марта 2011 
года № 793 «О досрочном прекращении 
полномочий депутата Государственного 
Совета Чувашской Республики Романовой 
Т.И.».

Впоследствии Т.И.Романова обрати-
лась в суд с требованием о компенсации 
морального вреда в размере 3 000 000 
рублей, причиненного незаконным реше-
нием Государственного Совета Чувашской 
Республики о досрочном лишении ее пол-
номочий депутата.

Решением Ленинского районного суда 
города Чебоксары Чувашской Республики 
от 20 сентября 2013 года исковые требова-
ния Т.И.Романовой были удовлетворены 
частично и с Государственного Совета 
Чувашской Республики в ее пользу взыска-
но в качестве компенсации морального 
вреда 100 000 рублей. Однако апелляцион-
ным определением судебной коллегии по 
гражданским делам Верховного Суда 
Чувашской Республики от 18 декабря 2013 
года данное решение было отменено и по 
делу вынесено новое решение об отказе в 
удовлетворении указанных исковых требо-
ваний со ссылкой на то, что на требования о 
компенсации морального вреда, причинен-
ного незаконными решениями, действия-
ми (бездействием) органа государствен-
ной власти, органа местного самоуправле-
ния, должностного лица, государственного 
или муниципального служащего, распро-
страняется трехмесячный срок для обра-
щения гражданина в суд, установленный 
частью первой статьи 256 ГПК Российской 
Федерации, который заявительницей не 
был соблюден.

Определением судьи Верховного Суда 
Чувашской Республики от 13 января 2014 
года и определением судьи Верховного 
Суда Российской Федерации от 21 февраля 
2014 года в передаче кассационных жалоб 
на апелляционное определение для рас-
смотрения в судебном заседании суда кас-
сационной инстанции Т.И.Романовой было 
отказано. Не найдено оснований для внесе-
ния представления о пересмотре апелля-
ционного определения в порядке надзора и 
заместителем Председателя Верховного 
Суда Российской Федерации (письмо от 2 
июня 2014 года).

По мнению Т.И.Романовой, примене-
ние судами части первой статьи 256 ГПК 
Российской Федерации в качестве основа-
ния для отказа в иске при рассмотрении ее 
дела о компенсации морального вреда, 
причиненного ей Государственным Сове-
том Чувашской Республики вследствие 
принятия постановления от 22 марта 2011 
года № 793, незаконность которого призна-
на вступившим в законную силу решением 
суда, противоречит статьям 52 и 53 Консти-
туции Российской Федерации и нарушает 
ее право на возмещение государством при-
чиненного ей вреда.

1.2. В соответствии со статьями 74, 96 и 
97 Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации» Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации проверяет по жалобам 
граждан конституционность закона или 
отдельных его положений, затрагивающих 
конституционные права и свободы, на 
нарушение которых ссылается заявитель, 
и примененных в конкретном деле, рассмо-
трение которого завершено в суде; Консти-
туционный Суд Российской Федерации 
принимает постановление только по пред-
мету, указанному в жалобе, и лишь в отно-
шении той части акта, конституционность 
которой подвергается сомнению, оценивая 
как буквальный смысл рассматриваемых 
законоположений, так и смысл, придавае-
мый им официальным и иным толковани-
ем или сложившейся правоприменитель-
ной практикой, а также исходя из их места в 
системе правовых норм; при принятии 
решения Конституционный Суд Россий-
ской Федерации не связан основаниями и 
доводами, изложенными в жалобе.

Таким образом, предметом рассмотре-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации по настоящему делу является 
часть первая статьи 256 ГПК Российской 
Федерации в той мере, в какой данная 
норма служит основанием для отказа в 
связи с пропуском трехмесячного срока 
обращения в суд в удовлетворении иска о 
компенсации морального вреда, причинен-
ного гражданину решениями, действиями 
(бездействием) органа государственной 
власти, органа местного самоуправления, 
должностного лица, государственного или 
муниципального служащего, незаконность 
которых установлена вступившим в закон-
ную силу решением суда.

2. Согласно Конституции Российской 
Федерации в Российской Федерации как 
демократическом правовом государстве 
человек, его права и свободы являются 
высшей ценностью, а их признание, соблю-
дение и защита на основе равенства всех 
перед законом и судом — обязанностью 
государства, на которое возложена охрана 
достоинства личности во всех сферах (ста-
тья 1, часть 1; статья 2; статья 19, часть 1; 
статья 21, часть 1); права и свободы чело-
века и гражданина являются непосредст-
венно действующими, они определяют 
смысл, содержание и применение законов, 
деятельность законодательной и исполни-
тельной власти, местного самоуправления 
и обеспечиваются правосудием (статья 18).

Признавая право каждого защищать 
свои права и свободы всеми способами, не 
запрещенными законом, Конституция Рос-
сийской Федерации гарантирует каждому 

государственную, в том числе судебную, 
защиту его прав и свобод, возможность 
обжалования в суд решений и действий 
(или бездействия) органов государствен-
ной власти, органов местного самоуправле-
ния и должностных лиц (статья 45; статья 
46, части 1 и 2); закрепляет право каждого 
на возмещение государством вреда, причи-
ненного незаконными действиями (или 
бездействием) органов государственной 
власти или их должностных лиц (статья 53), 
реализация которого гарантируется консти-
туционной обязанностью государства в 
случае нарушения органами публичной 
власти и их должностными лицами охраня-
емых законом прав обеспечивать потерпев-
шим доступ к правосудию и компенсацию 
причиненного ущерба (статья 52).

Названные конституционные положе-
ния корреспондируют пунктам 18, 19 и 21 
Декларации основных принципов правосу-
дия для жертв преступлений и злоупотре-
блений властью (принята 29 ноября 1985 
года Резолюцией 40/34 Генеральной 
Ассамблеи ООН), предусматривающим, 
что лица, которым был причинен вред, 
включая моральный ущерб, эмоциональ-
ные страдания в результате злоупотребле-
ния властью («жертвы»), имеют право на 
компенсацию за нанесенный им ущерб в 
соответствии с национальным законода-
тельством.

Из содержания данных конституцион-
ных положений и норм международного 
права следует, что решения, действия (или 
бездействие) органов публичной власти 
или их должностных лиц, причинившие 
вред любому лицу, влекут возникновение у 
государства обязанности этот вред возме-
стить, а каждый пострадавший от незакон-
ных действий (или бездействия) органов 
государственной власти или их должност-
ных лиц наделяется правом требовать от 
государства в том числе справедливой 
компенсации морального вреда, причинен-
ного такими действиями (или бездействи-
ем), на что неоднократно указывал Консти-
туционный Суд Российской Федерации в 
своих решениях (определения от 16 октя-
бря 2001 года № 252-О, от 3 июля 2008 года 
№ 734-О-П, от 4 июня 2009 года № 1005-О-
О, от 24 января 2013 года № 125-О и др.).

3. Согласно части первой статьи 151 ГК 
Российской Федерации, если гражданину 
причинен моральный вред (физические 
или нравственные страдания) действиями, 
нарушающими его личные неимуществен-
ные права либо посягающими на принад-
лежащие гражданину нематериальные 
блага, а также в других случаях, предусмо-
тренных законом, суд может возложить на 
нарушителя обязанность денежной ком-
пенсации указанного вреда. Моральный 
вред, в частности, может заключаться в 
нравственных переживаниях в связи с 
невозможностью продолжать активную 
общественную жизнь, потерей работы, 
временным ограничением или лишением 
каких-либо прав, физической болью, свя-
занной с причиненным увечьем, в связи с 
заболеванием, перенесенным в результате 
нравственных страданий и др. (абзац вто-
рой пункта 2 постановления Пленума Вер-
ховного Суда Российской Федерации от 20 
декабря 1994 года № 10 «Некоторые вопро-
сы применения законодательства о ком-
пенсации морального вреда»).

В соответствии с Законом Российской 
Федерации от 27 апреля 1993 года № 4866-
I «Об обжаловании в суд действий и реше-
ний, нарушающих права и свободы гра-
ждан» одной из форм защиты нарушенно-
го права является компенсация морально-
го вреда, нанесенного гражданину при-
знанными незаконными действиями 
(решениями), который возмещается в 
установленном Гражданским кодексом 
Российской Федерации порядке (часть 
шестая статьи 7).

Так, в случае признания судом акта 
государственного органа или органа мест-
ного самоуправления недействительным 
нарушенное право подлежит восстановле-
нию либо защите иными способами, к 
одному из которых относится компенсация 
морального вреда (статья 12, часть вторая 
статьи 13 ГК Российской Федерации). Раз-
мер такой компенсации, осуществляемой в 
денежной форме, определяется судом в 
зависимости от характера причиненных 
потерпевшему физических и нравствен-
ных страданий, а также степени вины при-
чинителя вреда, когда вина является осно-
ванием возмещения вреда; при определе-
нии размера компенсации вреда должны 
учитываться требования разумности и 
справедливости (статья 1101 ГК Россий-
ской Федерации).

Соответственно, компенсация мораль-
ного вреда как самостоятельный способ 
защиты гражданских прав есть мера гра-
жданско-правовой ответственности, пра-
вовая природа которой является единой 
независимо от того, в какой сфере отноше-
ний — публично-правовой или частнопра-
вовой — причиняется такой вред.

4. Конституционное право на судебную 
защиту, как следует из статьи 46 (части 1 и 
2) Конституции Российской Федерации, — 
это не только право на обращение в суд, но 
и возможность получения реальной судеб-
ной защиты путем восстановления нару-
шенных прав и свобод, которая должна 
быть обеспечена государством. Иное не 
согласуется с универсальным во всех 
видах судопроизводства требованием 
эффективного восстановления в правах 
посредством правосудия, отвечающего 
критериям справедливости, умаляет и 
ограничивает право на судебную защиту, в 
рамках осуществления которого возможно 
обжалование в суд решений и действий 
(бездействия) любых органов публичной 
власти (постановления Конституционного 
Суда Российской Федерации от 2 февраля 
1996 года № 4-П, от 3 февраля 1998 года 
№ 5-П, от 28 мая 1999 года № 9-П, от 11 мая 
2005 года № 5-П и др.).

Производство по делам, возникающим 
из публичных правоотношений, к каковым 
относятся и дела об оспаривании решений, 
действий (бездействия) органов государст-
венной власти, органов местного самоу-
правления, должностных лиц, государст-
венных или муниципальных служащих, 
является одним из видов судопроизводст-
ва, представляющих собой особый поря-
док осуществления правосудия. В настоя-
щее время (до введения с 15 сентября 2015 
года в действие Федеральным законом от 8 
марта 2015 года № 21-ФЗ Кодекса админи-
стративного судопроизводства Россий-
ской Федерации) оно осуществляется 
судами общей юрисдикции по общим пра-
вилам искового производства с особенно-
стями, установленными главами 23 и 25 
ГПК Российской Федерации.

Указанные правила предусматривают, 
в частности, что гражданин вправе обра-
титься в суд с заявлением об оспаривании 
решения, действия (бездействия) органа 
государственной власти, органа местного 
самоуправления, должностного лица, госу-
дарственного или муниципального служа-
щего в течение трех месяцев со дня, когда 
ему стало известно о нарушении его прав и 
свобод; пропуск трехмесячного срока не 
является для суда основанием для отказа в 
принятии заявления; причины пропуска 
срока выясняются в предварительном 
судебном заседании или судебном заседа-
нии и могут являться основанием для отка-
за в удовлетворении заявления (статья 256 
ГПК Российской Федерации).

Пропущенный по уважительным причи-
нам срок обращения может быть восстанов-
лен судом, и, как разъясняется в пункте 24 
постановления Пленума Верховного Суда 
Российской Федерации от 10 февраля 2009 
года № 2 «О практике рассмотрения судами 

дел об оспаривании решений, действий 
(бездействия) органов государственной 
власти, органов местного самоуправления, 
должностных лиц, государственных и муни-
ципальных служащих», поскольку вопросы 
соблюдения срока обращения в суд касают-
ся существа дела, выводы о его восстанов-
лении или об отказе в восстановлении 
должны содержаться в решении суда.

Соответственно, Конституционный Суд 
Российской Федерации в своих решениях 
неоднократно отмечал, что установление в 
законе сроков для обращения в суд с заяв-
лениями об оспаривании действий (без-
действия) должностных лиц обусловлено 
необходимостью обеспечить стабильность 
и определенность публичных правоотно-
шений и не может рассматриваться как 
нарушение конституционных прав гра-
ждан, поскольку несоблюдение установ-
ленного срока не является основанием для 
отказа в принятии таких заявлений, — 
вопрос о причинах пропуска срока решает-
ся судом после возбуждения дела, т.е. в 
предварительном судебном заседании или 
в судебном заседании; заинтересованные 
лица вправе ходатайствовать о восстанов-
лении пропущенного срока, и, если про-
пуск срока был обусловлен уважительны-
ми причинами, такого рода ходатайства 
подлежат удовлетворению судом (опреде-
ления от 22 января 2014 года № 103-О, от 
24 июня 2014 года № 1537-О, от 17 июля 
2014 года № 1593-О, от 25 сентября 2014 
года № 2189-О и др.).

Следовательно, сама по себе часть пер-
вая статьи 256 ГПК Российской Федерации 
не может расцениваться как противореча-
щая Конституции Российской Федерации 
при применении ее в делах, возникающих 
из публичных правоотношений.

5. Необходимость повышенного уров-
ня защиты прав и свобод граждан в право-
отношениях, связанных с публичной ответ-
ственностью, требует соответствия законо-
дательных механизмов, действующих в 
этой сфере, и правоприменительной пра-
ктики вытекающим из требований статей 
17, 19, 45, 46, 52, 53 и 55 Конституции Рос-
сийской Федерации и общих принципов 
права критериям справедливости, сораз-
мерности и правовой безопасности, с тем 
чтобы гарантировать эффективную защи-
ту прав и свобод человека и гражданина, в 
том числе посредством справедливого 
правосудия (постановления Конституцион-
ного Суда Российской Федерации от 12 мая 
1998 года № 14-П, от 27 мая 2008 года 
№ 8-П, от 16 июня 2009 года № 9-П и др.).

Применительно к гарантиям защиты 
прав потерпевших от преступлений и злоу-
потреблений властью (статьи 52 и 53 Кон-
ституции Российской Федерации) на госу-
дарство возлагается обязанность не только 
предотвращать и пресекать в установлен-
ном законом порядке какие бы то ни было 
посягательства, способные причинить 
вред и нравственные страдания личности, 
но и обеспечивать потерпевшему возмож-
ность отстаивать свои права и законные 
интересы любыми не запрещенными зако-
ном способами. Иное означало бы проти-
воречащее предписаниям статьи 21 (часть 
1) Конституции Российской Федерации 
умаление чести и достоинства личности не 
только лицом, совершившим противо-
правные действия, но и самим государст-
вом (постановления Конституционного 
Суда Российской Федерации от 24 апреля 
2003 года № 7-П, от 25 июня 2013 года 
№ 14-П и от 7 апреля 2015 года № 7-П).

В случаях, когда требование о компен-
сации морального вреда вытекает из нару-
шения имущественных или иных прав, 
именно заинтересованному лицу в силу 
присущего гражданскому судопроизводст-
ву принципа диспозитивности принадле-
жит право выбирать, обращаться ли ему в 
суд с соответствующим иском одновре-
менно с требованием о защите нарушен-
ных прав или по отдельности (статьи 3, 131 
и 151 ГПК Российской Федерации). При 
этом требование о компенсации морально-
го вреда, как правило, предъявляется в суд 
заинтересованным лицом одновременно с 
требованием, из которого оно вытекает, а 
потому возможность его удовлетворения 
не может не зависеть от установления 
судом в том же судебном процессе основа-
ний для удовлетворения основного требо-
вания.

К числу таких оснований Пленум Вер-
ховного Суда Российской Федерации отнес 
и соблюдение установленных законом сро-
ков обращения в суд по основному требо-
ванию. В пункте 7 постановления «Некото-
рые вопросы применения законодательст-
ва о компенсации морального вреда» он 
указал, что в случае, когда требование о 
компенсации морального вреда вытекает 
из нарушения имущественных или иных 
прав, для защиты которых законом уста-
новлена исковая давность или срок обра-
щения в суд (например, установленные 
статьей 392 Трудового кодекса Российской 
Федерации сроки обращения в суд за раз-
решением индивидуального трудового 
спора), на такое требование распространя-
ются сроки исковой давности или обраще-
ния в суд, установленные законом для 
защиты прав, нарушение которых повле-
кло причинение морального вреда.

С  у ч е т о м  п р е д м е т а  ж а л о б ы 
Т.И.Романовой Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации не оценивает в настоя-
щем деле конституционность статьи 256 
ГПК Российской Федерации в аспекте воз-
можности отказа в иске о компенсации 
морального вреда из-за пропуска предус-
мотренного в ней трехмесячного срока 
обращения в суд в случаях, когда соответ-
ствующее требование рассматривается 
одновременно с требованием об оспарива-
нии решений, действий (бездействия) 
органов государственной власти, органов 
местного самоуправления, должностных 
лиц, государственных или муниципальных 
служащих. Однако вышестоящие судебные 
инстанции в ее деле, признавая ошибоч-
ность решения суда первой инстанции и 
аргументируя отказ в иске о компенсации 
морального вреда, применили указанное 
разъяснение Пленума Верховного Суда 
Российской Федерации и к ситуации, когда 
факт нарушения прав Т.И.Романовой 
неправомерным решением органа государ-
ственной власти уже был установлен дру-
гим решением суда, вступившим в закон-
ную силу.

Между тем, гарантируя государствен-
ную, в том числе судебную, защиту прав и 
свобод человека и гражданина, Конститу-
ция Российской Федерации в статье 45 
предусматривает, что каждый вправе 
защищать свои права и свободы всеми 
способами, не запрещенными законом. 
При этом, реализуя право на судебную 
защиту, гарантированное статьей 46 (части 
1 и 2) Конституции Российской Федерации, 
заинтересованное лицо не вправе по свое-
му усмотрению выбирать лишь ту или иную 
процедуру судебной защиты, особенности 
которых применительно к отдельным 
видам судопроизводства и категориям дел 
определяются федеральным законом 
(Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации от 22 апреля 2013 
года № 8-П; определения Конституционно-
го Суда Российской Федерации от 17 ноя-
бря 2009 года № 1427-О-О, от 23 марта 
2010 года № 388-О-О, от 25 сентября 2014 
года № 2134-О и др.).

Установленный в настоящее время Гра-
жданским процессуальным кодексом Рос-
сийской Федерации порядок производства 
по делам, возникающим из публичных пра-
воотношений, представляет собой допол-
нительную гарантию, направленную на 
наиболее быстрое и наименее обремени-
тельное для гражданина обеспечение 

защиты его прав от незаконных решений и 
действий (бездействия) органов государст-
венной власти, органов местного самоу-
правления, должностных лиц, государст-
венных или муниципальных служащих. 
При этом он не обязывает заинтересован-
ное лицо предъявлять требование о ком-
пенсации морального вреда, причиненного 
такими решениями и действиями (бездей-
ствием), одновременно с требованием о 
признании указанных решений или дейст-
вий (бездействия) незаконными. Анало-
гичное регулирование содержится и в 
Кодексе административного судопроиз-
водства, вступающем в действие с 15 сен-
тября 2015 года.

Соответственно, данный порядок в 
системе действующего правового регули-
рования не запрещает заинтересованному 
лицу обращаться в суд с таким иском уже 
после разрешения судом требования о 
признании решений, действий (бездейст-
вия) органов публичной власти и их дол-
жностных лиц, повлекших причинение 
морального вреда, незаконными, в том 
числе и после вступления в законную силу 
решения суда, которым это требование 
было удовлетворено. При этом сам факт 
его удовлетворения означает, что у суда 
отсутствовали основания для отказа в 
удовлетворении соответствующего требо-
вания по причине нарушения срока обра-
щения в суд, предусмотренного частью 
первой статьи 256 ГПК Российской Феде-
рации.

Сам же по себе иск о компенсации 
морального вреда относится к требовани-
ям о защите личных неимущественных 
прав и других нематериальных благ, на 
которые в силу статьи 208 ГК Российской 
Федерации исковая давность не распро-
страняется, кроме случаев, предусмотрен-
ных законом. При этом закон не предусма-
тривает, что при обращении заинтересо-
ванного лица с иском о компенсации 
морального вреда, причиненного неправо-
мерными решениями, действиями (без-
действием) органов государственной влас-
ти, органов местного самоуправления, 
должностных лиц, государственных или 
муниципальных служащих, после вступле-
ния в законную силу решения суда, при-
знавшего эти решения или действия (без-
действие) незаконными, в исключение из 
общего правила, закрепленного статьей 
208 ГК Российской Федерации для требо-
ваний о компенсации морального вреда, 
устанавливаются специальные сроки для 
обращения в суд.

Распространение на подобные случаи 
срока для обращения в суд по делам, воз-
никающим из публичных правоотношений, 
означало бы игнорирование уже установ-
ленного вступившим в законную силу 
решением суда факта нарушения права 
заинтересованного лица неправомерными 
решениями, действиями (бездействием) 
органов государственной власти, органов 
местного самоуправления, должностных 
лиц, государственных или муниципальных 
служащих. Согласно же части 1 статьи 6 
Федерального конституционного закона от 
31 декабря 1996 года № 1-ФКЗ «О судебной 
системе Российской Федерации» вступив-
шие в законную силу постановления судов 
являются обязательными для всех без 
исключения органов государственной 
власти, органов местного самоуправления, 
общественных объединений, должностных 
лиц, других физических и юридических 
лиц и подлежат неукоснительному испол-
нению на всей территории Российской 
Федерации.

Как неоднократно отмечал Конститу-
ционный Суд Российской Федерации в 
своих решениях, факты, установленные 
судом при рассмотрении одного дела, при-
нимаются другим судом по другому делу в 
этом же или ином виде судопроизводства, 
если они имеют значение для разрешения 
данного дела, что вытекает из принципов 
общеобязательности и исполнимости 
вступивших в законную силу судебных 
решений в качестве актов судебной власти, 
обусловленных ее прерогативами (Поста-
новление от 21 декабря 2011 года № 30-П; 
определения от 6 ноября 2014 года № 2528-
О, от 17 февраля 2015 года № 271-О и др.).

6. Таким образом, часть первая статьи 
256 ГПК Российской Федерации не соот-
ветствует статьям 45, 46 (части 1 и 2), 52 и 
53 Конституции Российской Федерации в 
той мере, в какой данная норма в системе 
действующего правового регулирования 
выступает в судебном истолковании в каче-
стве основания для отказа в связи с пропу-
ском трехмесячного срока обращения в суд 
в иске о компенсации морального вреда, 
причиненного гражданину незаконными 
решениями, действиями (бездействием) 
органов государственной власти, органов 
местного самоуправления, должностных 
лиц, государственных или муниципальных 
служащих, в тех случаях, когда сам факт 
нарушения прав и свобод гражданина уста-
новлен другим решением суда, вступив-
шим в законную силу.

Этим не исключается правомочие 
федерального законодателя установить 
разумный срок для обращения в суд с тре-
бованием о компенсации морального 
вреда, причиненного гражданину незакон-
ными решениями, действиями (бездейст-
вием) органов государственной власти, 
органов местного самоуправления, дол-
жностных лиц, государственных или муни-
ципальных служащих, в том числе исчи-
сляемый с момента вступления в законную 
силу решения суда, установившего факт 
нарушения прав заинтересованного лица 
соответствующими неправомерными 
решениями, действиями (бездействием).

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 100 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации», Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

постановил:
1. Признать часть первую статьи 256 

ГПК Российской Федерации не соответст-
вующей статьям 45, 46 (части 1 и 2), 52 и 53 
Конституции Российской Федерации в той 
мере, в какой данная норма в системе дей-
ствующего правового регулирования 
выступает в судебном истолковании в каче-
стве основания для отказа в связи с пропу-
ском трехмесячного срока обращения в суд 
в иске о компенсации морального вреда, 
причиненного гражданину незаконными 
решениями, действиями (бездействием) 
органов государственной власти, органов 
местного самоуправления, должностных 
лиц, государственных или муниципальных 
служащих, в тех случаях, когда сам факт 
нарушения прав и свобод гражданина уста-
новлен другим решением суда, вступив-
шим в законную силу.

2. Правоприменительные решения по 
делу гражданки Романовой Тамары Ива-
новны подлежат пересмотру в установлен-
ном порядке.

3. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу со дня официального опублико-
вания, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органами 
и должностными лицами.

4. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законо-
дательства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» {www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликова-
но также в «Вестнике Конституционного 
Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 14-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности части первой статьи 256 
Гражданского процессуального кодекса Российской Федерации 

в связи с жалобой гражданки Т.И.Романовой
город Санкт-Петербург  8 июня 2015 года

Приложение

Метод долевого участия 
в отдельной финансовой отчетности

(Поправки к Международному стандарту
 финансовой отчетности (IAS) 27)

Поправки к МСФО (IAS) 27 «Отдельная финансовая отчетность»

Абзац третий пункта 4 изложить в следующей редакции:
Отдельная финансовая отчетность — составляемая предприятием финансо-
вая отчетность, в которой предприятие может по собственному выбору с 
соблюдением требований настоящего стандарта учитывать свои инвестиции 
в дочерние, совместные и ассоциированные предприятия либо по фактиче-
ской стоимости, либо в соответствии с МСФО (IFRS) 9 «Финансовые инстру-
менты», либо с использованием метода долевого участия, как описано в 
МСФО (IAS) 28 «Инвестиции в ассоциированные и совместные предприятия».

В пункт 5 внести следующие изменения:
в абзаце первом слова «Инвестиции в ассоциированные и совместные предприятия» 

исключить;
после абзаца второго включить абзац следующего содержания:

метод долевого участия.
Пункт 6 изложить в следующей редакции:

6 Отдельная финансовая отчетность — это отчетность, которая представля-
ется в дополнение к консолидированной финансовой отчетности или в 
дополнение к финансовой отчетности инвестора, не имеющего инвестиций 
в дочерние предприятия, но имеющего инвестиции в ассоциированные или 
совместные предприятия, в которой инвестиции в ассоциированные или 
совместные предприятия должны учитываться в соответствии с 
МСФ0(IAS)28 по методу долевого участия, в случаях, не изложенных в пун-
ктах 8 — 8А.

Пункт 7 изложить в следующей редакции:
7 Финансовая отчетность предприятия, не имеющего ни дочерних предприя-

тий, ни ассоциированных предприятий, ни долей участия в совместных 
предприятиях, не является отдельной финансовой отчетностью.

Пункт 10 изложить в следующей редакции:
10 При подготовке отдельной финансовой отчетности предприятие должно 

учитывать инвестиции в дочерние, совместные и ассоциированные пред-
приятия либо:
(a) по фактической стоимости;
(b) в соответствии с МСФО (IFRS)9; либо
(c) с использованием метода долевого участия, как описано в МСФО (IAS) 
28.
Предприятие должно применять единый порядок учета для каждой катего-
рии инвестиций. Инвестиции, учитываемые по фактической стоимости либо 
с использованием метода долевого участия, должны учитываться в соот-
ветствии с МСФО (IFRS) 5 «Долгосрочные активы, предназначенные для 
продажи, и прекращенная деятельность», когда они классифицируются как 
предназначенные для продажи или для распределения (или включены в 
выбывающую труппу, классифицированную как предназначенная для про-
дажи или для распределения). Оценка инвестиций, учитываемых в соответ-
ствии с МСФО (IFRS) 9, в данных обстоятельствах не изменяется.

В пункт 11B внести следующие изменения:
подпункт (а) изложить в следующей редакции:

(а) если организация перестает быть инвестиционной организацией, то дан-
ная организация должна учитывать инвестицию в дочернюю организацию в 
соответствии с пунктом 10. Дата изменения статуса должна рассматривать-
ся в качестве условной даты приобретения. Когда инвестиция в дочернюю 
организацию отражается в учете в соответствии с пунктом 10, справедливая 
стоимость дочерней организации на условную дату приобретения должна 
представлять собой переданное условное возмещение.
(i) [удален]
(ii) [удален]

в предложении третьем подпункта (b) слова «корректировок справедливой стоимо-
сти» заменить словами «прибылей или убытков».

Пункт 12 изложить в следующей редакции:
12 Дивиденды от дочернего, совместного или ассоциированного предприятия 

признаются в отдельной финансовой отчетности в момент установления 
права предприятия на получение дивидендов. Дивиденды признаются в 
составе прибыли или убытка, за исключением случаев, когда предприятие 
принимает решение об использовании метода долевого участия и в этом 
случае дивиденды признаются в качестве уменьшения балансовой стои-
мости инвестиции.

После пункта 18I включить пункт 18J следующего содержания:
18J  Документ «Метод долевого участия в отдельной финансовой отчетности 

(Поправки к Международному стандарту финансовой отчетности (IAS) 
27)», выпущенный в августе 2014 года, внес изменения в пункты 4—7, 10, 
11В и 12. Организация должна применять данные поправки в отношении 
годовых периодов, начинающихся 1 января 2016 года или после этой даты, 
ретроспективно в соответствии с МСФО (IAS) 8 «Учетная политика, измене-
ния в бухгалтерских оценках и ошибки». Допускается досрочное примене-
ние. Если организация применяет данные поправки в отношении более 
раннего периода, ей следует раскрыть данный факт.

Сопутствующие поправки к другим стандартам
МСФО (IFRS) 1 «Первое применение международных стандартов 

финансовой отчетности»
После пункта 39Х включить пункт 39Z следующего содержания:

39Z  Документ «Метод долевого участия в отдельной финансовой отчетности 
(Поправки к Международному стандарту финансовой отчетности (IAS)27)», 
выпущенный в августе 2014 года, внес изменения в пункт D14 и добавил пункт 
D15A. Предприятие должно применять данные поправки в отношении годо-
вых периодов, начинающихся 1 января 2016 года или после этой даты. Допу-
скается досрочное применение. Если предприятие применяет данные поправ-
ки в отношении более раннего периода, ему следует раскрыть данный факт.

В Приложении D:
Пункт D14 изложить в следующей редакции:

D14 Когда предприятие составляет отдельную финансовую отчетность, МСФО 
(IAS) 27 требует от предприятия учитывать инвестиции в дочерние предпри-
ятия, совместные предприятия и ассоциированные предприятия:
(a) по фактической стоимости;
(b) согласно МСФО (IFRS) 9; либо
(c) с использованием метода долевого участия, как 
описано в МСФО (IAS) 28.

После пункта D15 включить пункт D15A следующего содержания:
D15A Если предприятие, впервые применяющее МСФО, учитывает такие инве-

стиции с использованием метода долевого участия, как описано в МСФО 
(IAS) 28:
(a) предприятие, впервые применяющее МСФО, использует в отношении 
приобретения данной инвестиции освобождение, предусмотренное для 
прошлых сделок по объединению бизнеса (Приложение С).
(b) если предприятие становится предприятием, впервые применяющим 
МСФО для целей своей отдельной финансовой отчетности на более ран-
нюю дату, чем для целей своей консолидированной финансовой отчетно-
сти и
(i) на более позднюю дату, чем его материнское предприятие, предприятие 
должно применить пункт D16 в своей отдельной финансовой отчетности.
(ii) на более позднюю дату, чем его дочернее предприятие, предприятие 
должно применить пункт D17 в своей отдельной финансовой отчетности.

МСФО (IAS) 28 «Инвестиции в ассоциированные 
и совместные предприятия»

Пункт 25 изложить в следующей редакции:
25 Если непосредственная доля владения предприятия в ассоциированном 

или совместном предприятии уменьшается, но инвестиция продолжает 
классифицироваться либо как ассоциированное предприятие, либо как 
совместное предприятие соответственно, предприятие должно рекласси-
фицировать в состав прибыли или убытка определенную долю дохода или 
убытка, ранее признанную в составе прочего совокупного дохода, связан-
ного с данным уменьшением доли владения, если бы требовалось, чтобы 
этот доход или убыток реклассифицировался в составе прибыли или убыт-
ка при выбытии соответствующих активов или обязательств.

После пункта 45 включить пункт 45В следующего содержания:
45В Документ «Метод долевого участия в отдельной финансовой отчетности 

(Поправки к Международному стандарту финансовой отчетности (IAS)27)», 
выпущенный в августе 2014 года, внес изменения в пункт 25. Предприятие 
должно применять данную поправку в отношении годовых периодов, начи-
нающихся 1 января 2016 года или после этой даты, ретроспективно в соот-
ветствии с МСФО (IAS) 8 «Учетная политика, изменения в бухгалтерских 
оценках и ошибки». Допускается досрочное применение. Если предприятие 
применяет данные поправки в отношении более раннего периода, ему сле-
дует раскрыть данный факт.

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Центральная избирательная комиссия Российской Федерации рассмотрела результа-
ты учета эфирного времени, затраченного в мае текущего года на освещение деятельнос-
ти парламентских партий в общероссийских и региональных телепрограммах и радиопе-
редачах. 

Вынесено заключение о том, что государственными общедоступными телеканалами и 
радиоканалами, учрежденными «Всероссийской государственной телевизионной и ради-
овещательной компанией», требования Федерального закона «О гарантиях равенства 
парламентских партий при освещении их деятельности государственными общедоступны-
ми телеканалами и радиоканалами» соблюдены. 

В соответствии с Положением о призна-
нии Международных стандартов финансо-
вой отчетности и Разъяснений Междуна-
родных стандартов финансовой отчетности 
для применения на территории Российской 
Федерации, утвержденным постановлени-
ем Правительства Российской Федерации 
от 25 февраля 2011 г. № 107 (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2011, № 10, ст. 1385; 2012, № 6, ст. 680; 
2013, № 5, ст. 407; № 36, ст. 4578), по согла-
сованию с Центральным банком Россий-
ской Федерации приказываю:

1. Ввести в действие на территории Рос-
сийской Федерации документ Междуна-

родных стандартов финансовой отчетности 
«Метод долевого участия в отдельной 
финансовой отчетности (Поправки к Меж-
дународному стандарту финансовой отчет-
ности (IAS) 27)» (приложение).

2. Установить, что документ Междуна-
родных стандартов финансовой отчетно-
сти, указанный в пункте 1 настоящего при-
каза, вступает в силу на территории Россий-
ской Федерации: для добровольного при-
менения — со дня его официального опу-
бликования; для обязательного примене-
ния — в сроки, определенные в этом доку-
менте.

Министр А. Силуанов

Приказ Министерства финансов 
Российской Федерации (Минфин России)

от 19 мая 2015 г. № 79н г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 5 июня 2015 г. 

Регистрационный № 37554
О введении документа Международных 

стандартов финансовой отчетности в действие 
на  территории Российской Федерации
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С МЕСТА СОБЫТИЯ  Стрелки разыгрывают в Баку не только медали Европейских игр, 
но и лицензии на Олимпиаду-2016

Рио держат на прицеле
Павел Зарудный,
«Российская газета» Баку

С
оревнования стрелков на 
первых Европейских играх 
едва ли не самые массовые 

(в них участвуют 335 спортсме-
нов из 48 стран), а по звездным 
именам легко дадут фору другим 
видам. 

В Баку собрались лидеры ми-
рового и европейского рейтинга, 
обладатели 68 золотых, серебря-
ных и бронзовых медалей Олим-
пийских игр, 81 призер чемпио-
натов мира. Отмечу также, что по 
количеству олимпийских лицен-
зий, разыгрываемых в Баку, 
стрельба не имеет равных — будет 
выдано сразу 15 прямых путевок 
в Рио-де-Жанейро.

Для проведения соревнова-
ний по стрельбе в Баку был по-
строен уникальный стрелковый 
комплекс, который эксперты да и 
сами спортсмены называют од-
ним из лучших в мире. Неслучай-
но уже известно, что в столице 
Азербайджана будет проведен 
этап Кубка мира 2016 года, а так-
же первенство Европы.

Первыми на рубеж вышли де-
вушки, которые выясняли, кто из 
них самый меткий в стрельбе из 
пневматической винтовки с 10 
метров. Борьба получилась очень 
напряженная, и победительницу 
из Сербии Андреа Арсович от 
второго места швейцарки Сары 
Хорнунг отделили всего лишь 0,1 
балла! Бронзовая медаль у немки 
Барбары Энгледер, а вот росси-
янки остались за чертой призе-
ров: участница Олимпиады в 

Лондоне Дарья Вдовина закончи-
ла турнир пятой, а Анна Жукова 
на далекой 23-й позиции.

Не менее напряженная дуэль 
ожидала нас и в соревнованиях 
мужчин. Белорус Виталий Бубно-
вич не дрогнул и стал первым в 
стрельбе из пневматической 
винтовки с 10 метров, набрав 
206,6 балла. Следом за предста-
вителем Белоруссии — знамени-
тый итальянец Никколо Кампри-
ани, проигравший 0,2 балла. 
Бронзовую медаль завоевал из-
раильтянин Сергей Рихтер. А что 
наши? Увы, но Назар Лугинец 
стал только 23-м, а Сергей Круг-
лов — шестым. После завершения 
финала журналисты узнали у 
Бубновича рецепт его победы: 
«До последнего выстрела был 
очень напряжен, выиграть у Ник-
коло Камприани удается не каж-
дый день, но я смог собраться и 
не сорвал стрельбу в финале, что 
удалось далеко не всем моим со-

перникам. Так что в нашем деле 
главное не нервничать, и все по-
лучится».

Бронзовый «трап»
И все-таки без медалей в пер-

вый день стрелковых соревно-
ваний команда России не оста-
лась. За выход в финал в стендо-
в о й  ст р ел ь б е  ( д и с ц и п л и н а 
«трап») сражались две наши 
спортсменки — чемпионка мира 
и Европы, многократная побе-
дительница первенств России 
Елена Ткач, а также Татьяна Бар-
сук. Для тех, кто слабо знаком со 
стендовой стрельбой, стоит объ-
яснить, что девушки «работа-
ют» по специальным мишеням-
тарелочкам из гладкоствольных 
ружей. Всего спортсменки со-
вершают 15 подходов. Кто вы-
бил больше мишеней, тот выиг-
рал. В случае равенства попада-
ний устраивается перестрелка 
— до первого промаха. Увы, сра-

жаться за первое место наши не 
смогли — испанка Галвес и пред-
ставительница Сан-Марино Пе-
рилли были чуть точней в полу-
финале. Зато зрителей ждал рус-
ский мини-финал в поединке за 
третье место. Барсук нервнича-
ла больше и допустила четыре 
промаха, а вот Ткач смазала 
только один выстрел и стала 
призером Игр. Правда, особой 
радости на лице медалистки мы 
с коллегами не увидели.

Елена, довольны своим результа-
том?
ЕЛЕНА ТКАЧ: Медалью да, но могла 
выступить лучше. Не забывайте, 
что мы все здесь сражались за 
олимпийскую лицензию и прие-
хали все сильнейшие. В такой си-
туации, когда у нас был фактиче-
ски олимпийский финал, может 
быть только один победитель, и 
сегодня это испанка Фатима Гал-
вес — она справилась с нервами и 

со стрельбой лучше всех, могу ее 
только поздравить.

Что у вас не получилось, можете 
сказать?
ЕЛЕНА ТКАЧ: Несколько раз позво-
лила себе ненужные промахи, но 
время назад не повернешь, тот 
результат, который показала се-
годня, заслужила. Теперь надо го-
товиться, тренироваться и ехать 
на чемпионат Европы, где и ре-
шать все задачи, связанные с по-
лучением лицензии. Надеюсь, 
что у меня это получится.

Признайтесь, вам не надоело 
еще стрелять по «тарелочкам»?
ЕЛЕНА ТКАЧ: Ну вот еще! Очень за-
хватывает, надо разочек попро-
бовать, и больше со стрельбища 
не уйдете (смеется).

А вы когда пришли в стрельбу?
ЕЛЕНА ТКАЧ: В детстве стреляла не-
сколько раз, а сознательно реши-

ла заниматься лет в 14. С тех пор 
и не отпускает.

У вас богатая коллекция наград, 
но нет ни одной олимпийской. 
Как намерены решать этот во-
прос?
ЕЛЕНА ТКАЧ: В Лондоне в 2012 году 
меня подвело здоровье, не смогла 
справиться с простудой, и в ре-
зультате не хватило концентра-
ции. Но я упорная и непременно 
намерена доказать, что в России 
есть стрелки, которые могут выиг-
рать олимпийские медали в трапе. 
Приложу для этого все силы.

Хозяева мечтают о тройке
Сборная Азербайджана ста-

вит целью попасть в первую 
тройку неофициального коман-
дного зачета по итогам первых 
Европейских игр. Как сообщил 
журналистам вице-президент 
Национального Олимпийского 
комитета Азербайджана Хазар 
Исаев, для его страны это был бы 
выдающийся результат: «Мы все 
об этом мечтаем и болеем за сво-
их. Конечно, соперничать с таки-
ми сильными командами, как 
прежде всего Россия, а также Гер-
мания, Англия, Венгрия, Турция, 
непросто, особенно по количест-
ву золотых медалей, но я верю, 
что дальнейшее выступление 
азербайджанских спортсменов 
создаст интригу в общекоман-
дном первенстве на Евроиграх». 

РЕЗУЛЬТАТЫ БАКУ-2015
Борьба вольная
Весовая категория до 57 кг
1. Виктор Лебедев (Россия).

2. Марсель Эвальд (Германия).

3. Сезар Акгюль (Турция), Александру 

Чиртоака (Молдавия).

Весовая категория до 65 кг
1. Тогрул Асгаров (Азербайджан).

2. Франк Хамизо Маркес (Италия).

3. Ильяс Бекбулатов (Россия), Муста-

фа Кайя (Турция).

Весовая категория до 74 кг
1. Аниуар Гедуев (Россия).

2. Сонер Демиртас (Турция).

3. Джабраил Хасанов (Азербайджан), 

Джамбер Квелашвили (Грузия).

Весовая категория до 97 кг
1. Хетаг Газюмов (Азербайджан).

2. Элизбар Одикадзе (Грузия).

3. Валерий Андрейцев (Украина), Ад-

бусалам Гадисов (Россия).

Художественная 
гимнастика
Группы. Многоборье
1. Россия (Дарья Клещева, Анастасия 

Максимова, Софья Скоморох, Мария 

Толкачева, Анастасия Татарева, Диана 

Борисова) — 35,300 балла.

2. Израиль — 35,050.

3. Белоруссия — 34,850.

Стрельба из лука
Микст
1. Италия.

2. Грузия.

3. Украина.

... 5. Россия (Баир Цыбекдоржиев, 

Кристина Тимофеева).

Стрельба пулевая
Женщины. Пневматический 
пистолет, 10 м
1. Зорана Арунович (Сербия).

2. Соня Франкет (Испания).

3. Виктория Чайка (Белоруссия).

... 5. Екатерина Коршунова (Россия).

Женщины. Винтовка, 10 м
1. Андрея Арсович (Сербия).

2. Сара Хорнунг (Швейцария).

3. Барбара Энгледер (Германия)

... 5. Дарья Вдовина (Россия).

Мужчины. Пневматический 
пистолет, 10 м
1. Дамир Микеч (Сербия).

2. Жоао Коста (Португалия).

3. Юрай Тузински (Словакия).

… 12. Сергей Червяковский (Россия).

Мужчины. Винтовка, 10 м
1. Виталий Бубнович (Белоруссия).

2. Никколо Камприани (Италия).

3. Сергей Рихтер (Израиль).

… 6. Сергей Круглов (Россия).

Стрельба стендовая
Мужчины. Трап
1. Алексей Алипов (Россия).

2. Эрик Варга (Словакия).

3. Джованни Пеллиело (Италия).

Женщины. Трап
1. Фатима Галвеси (Испания).

2. Арианна Перилли (Сан-Марино).

3. Елена Ткач (Россия).

4. Татьяна Барсук ( Россия).

Тхэквондо
Женщины. До 57 кг
1. Джейд Джонс (Великобритания).

2. Ана Занинович (Хорватия).

3. Никита Гласнович (Швеция), 

Ева Кальво Гомес (Испания).

Мужчины. До 68 кг
1. Айхан Тагизаде (Азербайджан).

2. Карол Робак (Польша).

3. Алексей Денисенко (Россия), Хоэль 

Гонсалес Бонилья (Испания).

Водное поло
Мужчины
1/4 финала. Россия — Испания — 9:14. 

Лидеры медального зачета

З С Б В
1. Россия 16 5 8 29

2. Азербайджан 11 3 9 23

3. Венгрия 7 1 5 13

4. Сербия 5 3 0 8

5. Белоруссия 5 1 9 15

6. Германия 4 6 6 16

7. Турция 4 3 10 17

8. Испания 3 5 3 11

9. Швейцария 3 3 1 7

10. Великобритания 3 1 1 5

Всего с начала соревнований 
разыгран 71 комплект наград

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ
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15.25. Гимнастика спортивная. 

 Многоборье. Личное первенство. 

Прямая трансляция.

21.35 — 23.30, 02.50 — 04.55 (в ночь 

на 19 июня). Подборка самых интерес-

ных трансляций дня.

Спорт
06.55. Стрельба из лука. Женщины. 

Команды. Велошоссе. Женщины. 

 Индивидуальная гонка с раздельным 

стартом. Прямая трансляция.

10.25. Стрельба из лука. Мужчины. 

Команды. Велошоссе. Мужчины. 

 Индивидуальная гонка с раздельным 

стартом. Прямая трансляция.

15.25. Стрельба пулевая. Мужчины. 

Винтовка 50 м. Прямая трансляция.

16.55. Прыжки в воду. Мужчины. 

 Трамплин 1 м. Женщины. Вышка 10 м. 

Прямая трансляция.

19.30. Тхэквондо. Мужчины. Женщи-

ны. Финалы. Прямая трансляция.

22.05. Борьба вольная. Финалы. 

Трансляция в записи.

Подготовил Илья Трисвятский

БАСКЕТБОЛ

Чемпионом 
НБА стал
«Голден
Стейт» 

«ВОИНЫ» 
СИЛЬНЕЕ  ВСЕХ

Илья Зубко

В НАЦИОНАЛЬНОЙ баскет-
больной ассоциации заверши-
лась финальная серия. В битве до 
четырех побед «Голден Стейт 
Уорриорс» оказался сильнее 
«Кливленд Кавальерс» — 4:2. Ре-
шающий матч закончился побе-
дой «воинов» 105:97. 

Впервые в истории НБА за ти-
тул боролся российский игрок. 
Центровой Тимофей Мозгов не 
затерялся на фоне великого Леб-
рона Джеймса, и этот сезон стал 
для нашего гиганта лучшим в за-
океанской карьере. Тимофей 
провел его в статусе игрока стар-
товой пятерки, а в четвертом 
матче серии установил личный 
рекорд результативности в НБА, 
набрав 28 очков. Игра, которая 
стала в чемпионате последней, 
Мозгову также удалась. В его ак-
тиве 17 очков, 12 подборов 
и 4 блок-шота. Это был для рос-
сиянина уже третий в финаль-
ной серии дабл-дабл.

Увы, ни отличная игра Тимо-
фея, ни очередной представле-
ние Леброна Джеймса, у которо-
го 32 очка и 18 подборов, «кава-
лерам» не помогли. Напрочь 
проиграв первую и третью чет-
верти, «Кливленд» сложил ору-
жие — 97:105. Для «Голден Стейт 
Уорриорс» этот чемпионский 
титул стал первым за 40 лет 
и четвертым в истории клуба. 
Правда, один из триумфов «вои-
нов» пришелся еще на эпоху Ба-
скетбольной ассоциации Амери-
ки, предшественницы НБА. 
А в 1956-м команда стала луч-
шей, базируясь в Филадельфии, 
тогда как сейчас «Голден Стейт» 
представляют город Окленд, 
штат Калифорния.

Самым ценным игроком фи-
нальной серии, и это довольно 
неожиданно, был признан не ли-
дер «воинов» Стивен Карри, 
а Андре Игуодала, который 
по ходу плей-офф стал игроком 
стартового состава и отлично за-
щищался против Джеймса.

Любопытная деталь — в ны-
нешнем финале сошлись коман-
ды, ведомые тренерами-нович-
ками. Рулевой «Голден Стейт» 
Стив Керр повторил достижение 
Пэта Райли от 1982 года, выиг-
рав титул в первом же сезоне 
в НБА. Но нас куда больше инте-
ресует его визави Дэвид Блатт, 
ставший топ-тренером в качест-
ве наставника сборной России. 
Приняв нашу национальную ко-
манду в 2006-м, Дэвид уже на 
следующий год впервые в пост-
советской истории привел ее 
к победе на чемпионате Европы. 
А в 2012-м под его руководством 
наша сборная выиграла «брон-
зу» Олимпиады в Лондоне, и эта 
медаль стала для российских ба-
скетболистов опять-таки выс-
шим достижением со времен 
распада СССР. 

После этого была сенсацион-
ная победа с «Маккаби» в Евро-
лиге-2014. Она особенно ценна 
тем, что была добыта с коман-
дой, не обладающей большим 
бюджетом и звездным подбором 
игроков. Блатт был признан тре-
нером года в Евролиге и получил 
долгожданное приглашение 
из НБА. Причем сразу в «Клив-
ленд», куда перебрались такие 
статусные игроки, как Леброн 
Джеймс и Кевин Лав. Дойдя 
до финала в первый же сезон, Дэ-
вид наглядно показал, что поста-
вили на него не зря. На итоговой 
пресс-конференции Блатт был 
печален и практически не шу-
тил, хотя он это любит и умеет. 
Главный тренер «кавалеров» 
долго и трогательно благодарил 
свой штаб и игроков.

— Не у каждой истории есть 
хеппи-энд, но это не значит, что 
это плохая история. Это была хо-
рошая история. И я горжусь тем, 
что был ее частью, — сказал 
Блатт. 

Футбол Не показав искрометного футбола, сборная Аргентины победила Уругвай 
на Кубке Америки

Танго по расчету

Артур Нанян 

О
быграв Уругвай со 
счетом 1:0, Аргенти-
на возглавила тур-
н и р н у ю  т а б л и ц у 
группы B на Кубке 

Америки. Победу «альбиселесте» 
принес точный удар Серхио Агу-
эро в начале второго тайма, и те-
перь для выхода в четвертьфинал 
подопечным Херардо Мартино 
достаточно сыграть вничью в по-
следнем туре с Ямайкой.

Еще до матча с Уругваем ар-
гентинцам пришлось выслушать 
немало критики из-за результата 
поединка с Парагваем (2:2). Ве-
сти 2:0 и упустить победу против 
85-й сборной в рейтинге ФИФА — 
как-то несолидно для одного из 
фаворитов турнира. Разгневаны 
были не только болельщики, но и 
капитан аргентинцев Лионель 
Месси. Форвард «Барселоны» на-
звал случившееся позором и от-
казался получать приз лучшему 
игроку матча.

И даже победа во встрече с 
Уругваем не особо впечатлила: 
Месси и компания в очередной раз 
показали не самый эффектный 
футбол, к чему все уже привыкли. 

Перестройка у аргентинцев нача-
лась еще при прежнем тренере 
Алехандро Сабелье, который 
впервые за 24 года вывел сборную 
в финал чемпионата мира. Теперь 
это дело с успехом продолжает Хе-
рардо Мартино, назначение кото-
рого многие эксперты восприня-
ли без особого энтузиазма после 
провального сезона в «Барсело-
не» два года назад.

— Мы пытаемся играть краси-
во, но это не всегда получается. 
Меня беспокоит, что мы не смогли 
поддержать ритм все 90 минут ни 
в одном из матчей на Кубке Аме-
рики, так что нам есть над чем ра-
ботать, - подчеркнул Мартино.

В свою очередь, Месси посето-
вал на нежелание Уругвая дейст-

вовать большими силами в атаке. 
К слову, Лионель не может забить 
с игры за сборную на протяже-
нии восьми месяцев, с момента 
разгромной победы Аргентины 
над Гонконгом в товарищеском 
поединке (7:0).

— Уругвайцы предложили нам 
сложную игру, в которой было 
много грубости. Они не хотели 
атаковать, а думали только об 
обороне. Жаль, нам не удалось 
победить парагвайцев в первом 
туре, но сейчас у нас хорошие 
шансы занять первое место в 
группе, — отметил Месси.

Теперь Уругваю в последнем 
туре надо победить Парагвай, 
чтобы выйти в четвертьфинал. 
На данный момент команда Ос-

кара Табареса отстает от главно-
го конкурента на одно очко, в то 
время как ямайцы могут пако-
вать чемоданы после поражений 
от Уругвая (0:2) и Парагвая (0:1). 

Чили под вопросом
Сегодня ночью в группе C 

прошел матч, который по праву 
считался одним из самых интри-
гующих на ранней стадии турни-
ра. После вымученной победы 
над Перу (2:1) сборная Бразилии 
встречалась с Колумбией, одним 
из фаворитов Кубка Америки. 
Встреча в Сантьяго закончилась 
после подписания этого номера 
«РГ» в печать.

Что касается хозяев турнира 
чилийцев, то накануне решаю-
щего поединка против Боливии 
эту сборную сотрясают сканда-
лы. Лучший на данный момент 
бомбардир турнира Артуро Ви-
даль, в активе которого уже три 
мяча, минувшей ночью попал в 
автокатастрофу, находясь за ру-
лем в нетрезвом состоянии. Про-
изошел инцидент после того, как 
полузащитник «Ювентуса» посе-
тил местное казино с женой. На 
обратном пути автомобиль Вида-
ля столкнулся с двумя машина-

ми, в результате чего супруга 
футболиста была госпитализиро-
вана, а сам он был задержан по-
лицией и теперь предстанет пе-
ред судом. Не исключено, что 
провинившийся игрок будет от-
числен из сборной.

Еще один представитель чи-
лийцев — хавбек Фелипе Гутьер-
рес был наказан полицией солид-
ным штрафом за нарушение эко-

логических законов Сантьяго. 
Автомобиль Гутьерреса попал 
под действие ограничительного 
закона, который запрещает опре-
деленным категориям машин вы-
езжать на улицы столицы Чили, 
где активно борются с улучшени-
ем экологии. 

Гол Агуэро принес Аргентине 
первую победу над Уругваем 
за последние три года.

Многократная победительница чемпионатов России Елена Ткач выиграла «бронзу» Баку-2015 в дисциплине стендовой стрельбы «трап».

Акцент

 В последний раз Месси заби-
вал за сборную с игры восемь 
месяцев назад, в товарище-
ском матче против Гонконга

Баскетболистам «Кливленда» 
в финале не помогла даже блестя-
щая игра Леброна Джеймса.

Европейские игры в Баку: 
фото, видео, интервью 
со спортсменами
www.rg.ru/sujet/5486
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МЕЖДУ ТЕМ
Чемпион мира 2006 года сборная Италии уступила в товарищеской 
встрече Португалии (0:1) и упустила шанс обогнать Хорватию в об-
новленном рейтинге ФИФА. Таким образом, «Скуадра адзурра» попала 
во  вторую корзину перед жеребьевкой отборочного турнира ЧМ-2018.    
Полностью состав корзин выглядит следующим образом. 
Первая корзина: Германия, Бельгия, Голландия, Румыния, Англия, Уэльс, 
Португалия, Испания, Хорватия.
Вторая корзина: Италия, Словакия, Австрия, Швейцария, Чехия, 
Франция, Исландия, Дания, Босния и Герцеговина.
Третья корзина: Польша, Украина, Шотландия, Венгрия, Швеция, 
Албания, Северная Ирландия, Сербия, Греция.
Четвертая корзина: Турция, Словения, Израиль, Ирландия, Норвегия, 
Болгария, Фарерские острова, Черногория, Эстония.
Пятая корзина: Кипр, Латвия, Армения, Финляндия, Белоруссия, 
Македония, Азербайджан, Литва, Молдавия.
Шестая корзина: Казахстан, Люксембург, Лихтенштейн, Грузия, 
Мальта, Сан-Марино, Андорра.
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НОВОСТИ

РФС выступил
с заявлением
по поводу
Капелло 

ПОДОЖДЕМ 
ИСПОЛКОМА 

Владимир Ильин

РОССИЙСКИЙ футбольный 
союз (РФС) выступил с офици-
альным сообщением по поводу 
появившейся информации о воз-
можном уходе Фабио Капелло 
с поста главного тренера сбор-
ной страны. 

«Российский футбольный 
союз сообщает, что на текущий 
момент официального решения 
по этому поводу не принято. 
Данный вопрос будет обсу-
ждаться на ближайшем заседа-
нии коллегиального органа 
РФС (Исполком, Бюро Испол-
кома). В случае появления до-
полнительной информации она 
сразу же будет опубликована 
на официальном сайте РФС», — 
говорится в сообщении органи-
зации.

Итальянец был назначен 
на должность главного тренера 
сборной России в июле 2012 года 
и вывел команду в финальный 
турнир ЧМ-2014. Поводом для 
разговоров об отставке стало 
наше неудачное выступление 
в отборе на Евро-2016 и особен-
но последнее домашнее пораже-
ние от Австрии (0:1).

Правление
КХЛ одобрило
новый проект
чемпионата

БОЛЬШЕ ПАУЗ
В ПЛЕЙ-ОФФ

Сергей Сокольский

ВЧЕРА в Москве состоялось за-
седание правления Континен-
тальной хоккейной лиги, на ко-
тором были одобрены новая 
структура и состав чемпионата 
2015/2016.

В итоге в сезоне примут учас-
тие 28 команд. Турнир стартует 
24 августа матчем СКА и ЦСКА 
за Кубок Открытия, а завершит-
ся не позже 19 апреля следующе-
го года.

В рамках регулярного чемпи-
оната все команды проведут 
по 60 матчей: по две со всеми 
остальными командами и по 
шесть внутри своих конферен-
ций. В расписании предусмотре-
ны паузы для подготовки сбор-
ной и ее участия в Евротуре.

Что касается этапа плей-офф, 
здесь главное изменение связано 
с отказом от практики спарен-
ных матчей в сериях. Кроме того, 
матчи внутри конференций бу-
дут проходить в разные дни. На-
конец, в один игровой день мо-
жет состояться не более семи 
матчей.

Теперь проекту предстоит 
пройти утверждение совета ди-
ректоров лиги.

Женская
сборная
по волейболу
начала сезон

РАЗМЯЛИСЬ 
НА ИЗРАИЛЕ

Владимир Ильин

ПЕРВЫМ турниром сезона 
для действующего чемпиона 
Европы женской сборной Рос-
сии по волейболу стал открыв-
шийся вчера в Екатеринбурге 
традиционный Международ-
ный турнир Кубок Ельцина. 
Кроме хозяек площадки в со-
ревнованиях участвуют Ки-
тай, Чехия, Казахстан, Изра-
иль, которые сыграют в один 
круг. В своем стартовом матче 
наши девушки разгромили из-
раильтянок — 3:0 (25:11, 25:14, 
25:13). 

— Многие кандидаты в нацио-
нальную команду сейчас в соста-
ве второй сборной в Баку, но со-
став, который мы привезли 
в Екатеринбург, достаточно 
сильный, — сказал главный тре-
нер россиянок Юрий Маричев. — 
Из-за травм в команде пока от-
сутствуют Татьяна Кошелева, 
Евгения Старцева и Любовь Со-
колова. Они не успели восстано-
виться. Но, надеюсь, присоеди-
нятся к нам в скором времени. 

Кубок Ельцина проводится 
с 2003 года. Сборная России во-
семь раз становилась победи-
тельницей турнира.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Турсунов 
раздумывает о карьере 
и о жизни после тенниса

Дима нажал 
на паузу

Анна Козина

ИЗ-ЗА травмы ноги Дмитрий Турсунов уже девять меся-
цев не участвует в турнирах. Последним был Открытый 
чемпионат США-2014. Теннисист, который выиграл 
13 турниров ATP, Кубок Дэвиса и Кубок Хопмана, про-
должает думать о своем будущем в спорте или за преде-
лами корта.

В минувшие выходные Дмитрий появился на москов-
ских «Легендах тенниса», чтобы посмотреть, как он шут-
ливо заметил, что его ждет в «старости», а также побо-
леть за нашу молодежь, выступавшую в турнире катего-
рии «Челленджер». 17-летний Андрей Рублев дошел там 
до полуфинала.

Дмитрий, Андрея Рублева, Карена Хачанова называют 
перспективными игроками. Но перейдут ли их юниор-
ские успехи на взрослый уровень?
ДМИТРИЙ ТУРСУНОВ: Андрей Рублев сейчас показывает очень 
хорошие результаты. И это не разовый успех. Знаете, у 
него есть спортивная наглость. Она позволяет быть дер-
зким, не дрожать перед соперником. И Марат Сафин, и 
Женя Кафельников обладали этим качеством. А вот Ка-
рен немножечко помягче. Но и спортивную наглость 
можно натренировать, слепить себя, как из пластилина. 
Думаю, что они оба смогут играть на приличном уровне. 
Но все зависит от стольких факторов, поэтому кидаться 
фразами «Они будут в десятке», не рискну.

Андрей уже анонси-
ровал, что выступит 
в квалификации 
Уимблдона, своего 
первого взрослого 
турнира «Большого 
шлема».
ДМИТРИЙ ТУРСУНОВ: 
С одной стороны, 
для Андрея, кото-
рый играет агрес-
сивно, трава даже 
лучше. Хотя здесь 
очень важна интуи-
ция. В любом случае надо постоянно анализировать. 
Просто размахивать ракеткой можно до поры до вре-
мени. Ведь твои соперники присматриваются к тебе, 
понимают, как против тебя играть, передают эту ин-
формацию друг другу. Вот почему так много компли-
ментов говорят Федереру. Он уникальный спортсмен, 
который на протяжении долгого времени постоянно 
адаптировался, работал над собой, был на шаг впереди. 
То же самое удавалось Надалю. Сейчас это делает Джо-
кович. У наших ребят еще огромный путь впереди. Хо-
рошо, что их двое. Конкуренция всегда мотивирует. 
Российский теннис потихоньку ложится на их плечи. 
Но таких ребят нужно подтягивать больше. Это как 
фундамент у наших московских высоток: внизу здание 
широкое, а к верху становится все тоньше и тоньше. 
Так и в теннисе: чем больше скамейка запасных, тем 
больше шансов, что кто-то «выстрелит». 

Вы летали на Кубок Дэвиса в Новый Уренгой. Очередной 
матч с испанцами пройдет во Владивостоке? Как вам та-
кое расширение географии тенниса?

ДМИТРИЙ ТУРСУНОВ: Надо дать возможность Москве остыть 
от переизбытка тенниса. Сделать его каким-то эксклю-
зивом. Наверное, город пресыщен событиями. Москва — 
это черная дыра. Ты просыпаешься утром и пытаешься 
решить, куда пойти. Выбор такой большой, что ты, мах-
нув на все рукой, в итоге остаешься дома. Так что в дру-
гих городах тоже нужно развивать теннис. В Новом 
Уренгое, например, мне понравилось. По московским 
меркам зал был небольшой. Но все места были заняты и, 
главное, чувствовалось, что зрителям интересно. Они 
были вовлечены в процесс, а не просто пришли «перете-
реть» какие-то вопросы с партнером по бизнесу. 

Наши болельщики любят победителей. Может, интерес 
к теннису упал из-за отсутствия заметных успехов? 
ДМИТРИЙ ТУРСУНОВ: Прекрасно понимаю, о чем вы. Только 
менталитет сложно поменять. Хотя настоящие поклон-
ники приходят и болеют искренне. У меня есть целая 
группа поддержки. Однажды девочки прислали мне 
на соревнования посылку с вишней. Просто потому, что 
я ее люблю. Это очень трогает, когда человек делает та-
кой жест. Вроде сам подарок не имеет особой пользы 
или ценности, но внимание и эмоции бесценны. 

Дима, пока теннис на паузе, наверняка появилось боль-
ше свободного времени для себя? 
ДМИТРИЙ ТУРСУНОВ: На самом деле очень мало времени 
посвящаю себе. Как и любой человек, у которого непо-
нятная ситуация с работой, пытаюсь решить этот во-
прос. Конечно, я могу поехать на Мальдивы, выклады-
вать «селфи», гулять, пить… Но в какой-то момент все 
равно придется взять себя в руки. Предпочитаю обре-
сти стабильность и уверенность в завтрашнем дне 
прямо сейчас. 

А какие варианты рассматриваете? Вы попробовали 
себя в роли тренера на Кубке Дэвиса. Вели популяр-
ный блог. Говорите тоже очень складно. Не хотите пой-
ти на ТВ?
ДМИТРИЙ ТУРСУНОВ: Быть комментатором? За комплимент 
спасибо, но одно дело послушать меня один раз, а дру-
гое — быть как Губерниев: какой канал ни включишь, 
везде он. Все пытаются найти свою нишу. Мыскина — 
капитан женской сборной. Марат Сафин ушел в поли-
тику. Динара стала дипломированным юристом. Надо 
пробовать, искать. А людям свойственна неутолимая 
жажда или даже жадность — всегда хочется большего. 
Так что буду думать.

Эксклюзив Генменеджер «красно-белых» Алексей Жамнов рассказал, 
каким будет легендарный клуб после возвращения в КХЛ

Как возрождают 
«Спартак»
Илья Соболев 

П
ока большая часть 
клубов Континен-
тальной хоккейной 
лиги находится в от-
п ус к н о м  р е ж и м е, 

главный хоккейный ньюсмейкер 
страны — московский «Спартак». 
Напомним, две недели назад ле-
гендарный клуб, пропустивший 
последний сезон по финансовым 
причинам, официально объявил о 
возвращении в КХЛ.

Как происходит возрождение 
клуба и на что команда сможет 
рассчитывать в ближайшем чем-
пионате, «РГ» рассказал гене-
ральный менеджер «красно-бе-
лых» Алексей Жамнов.

Между Ходынкой 
и Лужниками
Алексей Юрьевич, на какой ста-
дии сейчас идет работа?
АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: Стадия самая тя-
желая. Много организационных 
моментов. Решаем вопрос с аре-
ной, где будет играть команда. Со-
здается штаб в клубе, идет подбор 
сотрудников. Нам нужны люди, 
которые будут относиться к делу 
с душой, а не просто приходить на 
работу. Очень много нюансов. В 
принципе, это нормально, по-
скольку клуб находится в процес-
се становления.

Чем занимаетесь конкретно вы?
АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: Я больше по спор-
тивной части. Есть люди, которые 
отвечают за другие вещи. Ком-
мерческая структура, юристы. 
Поэтому мне несколько проще. С 
другой стороны, я сейчас, кажет-
ся, задействован во всех сферах. 
Совещания проходят практиче-
ски через день.

Вы сказали, что выбираете до-
машнюю арену…
АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: Да, должны опре-
делиться на этой неделе. Сейчас у 
нас два приоритета: «Мегаспорт» 
на Ходынке и «Лужники». В бли-
жайшие дни, надеюсь, наступит 
ясность.

Кто вас пригласил на должность 
генменеджера «Спартака»?
АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: Новый спонсор, 
правильно будет так сказать.

Вы работали на аналогичном по-
сту в «Витязе» и «Атланте». Мож-
но сказать, что ваш нынешний 
проект принципиально другой?
АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: «Спартак» — клуб с 
большими традициями еще со 
времен СССР. Есть история, при-
чем довольно солидная. Задача 
новой команды эти традиции 
продолжать, а не просто занимать 
рабочие места для галочки. Все 
чувствуют ответственность, дав-
ление. Я готов, понимаю, что 
спрашивать будут строго. Опять 
же, раз люди дают деньги, значит, 
рассчитывают на результат.

СКА стоит поблагодарить
Что помните о «красно-белых» в 
бытность игроком «Динамо»?
АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: У нас было прин-
ципиальное соперничество. Со-
бирали полные трибуны. «Спар-
так» всегда был игровой коман-
дой, показывал красивый, комби-
национный хоккей. У них не было 
таких нагрузок, как у нас в «Дина-
мо» или там в ЦСКА. Играли они 
на легкости.

Нового тренера подбирали с уче-
том названных вами особенно-
стей?
АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: Это был один из 
факторов. Мы много совеща-
лись, советовались, остано-
вились на Германе Ти-
тове. Главное, что 
есть костяк из «Ат-
ланта», материал, 
с которым мож-
н о  р а б о т а т ь . 
Одно дело на-
брать на рынке иг-
роков, не подошедших ни одному 
клубу, и совсем другое, когда име-
ешь дело уже со сложившимся 
коллективом. Многие сейчас ру-
гают СКА, но их надо поблагода-
рить за то, что удалось сохранить 
игроков умершего «Атланта» для 
«Спартака».

Как хоккеисты отнеслись к тому, 
что права на них переходили то к 
СКА, то к «Спартаку»?
АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: Права к нам еще не 
перешли, поскольку клуб пока не 
зарегистрирован. Но ребята, ду-
маю, все понимают. Мы уже свя-
зывались с ними, договаривались 
о сборах.  По сути, мы сохранили 
для них рабочее место.

Кандидатура Титова ваша?
АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: Моя и Валеры Ка-
менского. Руководство согласи-
лось. Гера сейчас в Северной Аме-
рике, вернется в конце июня. Так-
то мы с ним на связи. Общаемся и 
со Славой Козловым, и с Игорем 
Улановым, помощниками Титова. 
Все приобретения утверждали 
сообща.

Легендарный экс-наставник 
«Спартака» Милош Ржига в прес-
се не скрывал желания вернуться 
в Москву…
АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: Мы изначально хо-
тели российского специалиста, 

поэтому вариант с Ржигой даже 
не обсуждался.

На то, чтобы сколотить боеспо-
собный коллектив, будет полто-
ра месяца. Этого хватит?
АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: Посмотрим, сезон 
покажет. Но, думаю, времени до-
статочно. Есть предсезонные сбо-
ры, на которые поедут 38 человек. 
В итоге останется 30. Проведем 
два турнира. Можно успеть опре-
делиться и с составом, и с сочета-

ниями. Большой плюс, что в штабе 
Слава Козлов. Он знает всех ребят 
еще по выступлению в «Атланте».

Если «Спартак» будет играть на 
Ходынке, придется думать о за-
полняемости трибун. Команда и в 
Сокольниках не могла похва-
статься суперпосещаемостью…
АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: Да, это задача. Все 
прекрасно понимают, что не все 
сразу. Но у нас пришла сильная 
маркетинговая команда, которая 
имеет представление, как и куда 
двигаться. Будем раскручивать 
бренд, делать арену местом шоу и 
развлечений. 

Иногда в качестве маркетингово-
го хода приглашают звезду, что-
бы зритель пошел...
АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: У нас есть звезды — 
ребята молодые. Потом иностран-
цы, которые уже неплохо прояви-
ли себя в КХЛ. Ставку будем де-
лать на молодежь. Возможности 
пригласить, скажем, Ковальчука 
у нас нет, бюджет клуба, как из-

вестно, не превышает миллиарда 
рублей. Поэтому надо раскручи-
вать своих. Считаю, у нас есть ре-
бята, способные в ближайшем бу-
дущем стать звездами.

У нас все безотказные
Вы же еще и глава селекционной 
службы сборной России. Руко-
водство «Спартака» не было про-
тив совмещения?
АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: График позволяет 
совмещать. Это когда мне год на-
зад предложили руководить се-
лекционной службой, я долго ду-
мал. Сомневался, смогу ли. Это 
сейчас у меня уже опыт есть. 

А тогда я работал в «Атланте», 
консультировался с руковод-
ством клуба, губернатором Мо-
сковской области.

Какие планы у селекционеров на 
ближайший сезон?
АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: Снова собираем-
ся в Северную Америку. В этом 
году график получится плотнее: 
увеличится как количество пое-
здок, так и их продолжитель-
ность. Причем полетит не толь-
ко селекционный отдел в пол-
ном составе, но и Знарок с гене-
ральным менеджером сборной 
Андреем Сафроновым. Постара-

емся посмотреть как можно 
больше ребят и со всеми пооб-
щаться. Доехать до тех, до кого 
не доехали в минувшем сезоне. 
Чемпионат мира в Москве, Ку-
бок мира — все понимают, что 
селекция должна быть очень се-
рьезная.

Когда играли в НХЛ, как держали 
связь со сборной?
АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: По телефону.

Этого было достаточно?
АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: Не знаю. Помню, к 
финнам Ярри Курри прилетал, 
кто-то приезжал к шведам… Нем-
ножко даже завидно было. Одно 
дело, когда с тобой говорят по те-
лефону, другое — когда приезжа-
ют, разговаривают. Чувствуешь, 
что ты нужен.

Вы сами, кстати, нечасто приез-
жали в сборную. Тот опыт обще-
ния с тренерским штабом, феде-
рацией вам как-то помогает?
АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: Конечно. Когда я иг-
рал, было много проблем между 
игроками и федерацией. Решить их 
получалось не всегда. Сейчас, став 
взрослей, понимаешь многие ню-
ансы и хочешь, чтобы ребята не по-
вторили твоих ошибок.

Известно, что в нашей сборной 
самый безотказный Саша 

Овечкин…
АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: Да много 

таких безотказных. На 
тот же чемпионат 

мира многие прие-
хали с травмами. 
Если хоккеист отка-

зывается, то по ка-
ким-то причинам, а 

не потому, что не хо-
чет приезжать. А у нас в 

газетах чуть что, начинает-
ся травля игрока. 

В этом межсезонье с десяток 
человек уезжает в НХЛ. Неожи-

данность?
АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: Отчасти. Хотят 
себя попробовать на том уровне. 
Бог в помощь. Другое дело, что 
теперь тренерский штаб, форми-

руя состав, будет больше 
оглядываться на плей-

офф НХЛ. 

Акцент

 Алексей Жамнов: Мы должны 
продолжать традиции 
«Спартака», а не просто 
занимать место для галочки

Наш теннис поти-
хоньку ложится 
на плечи Рублева, 
Хачанова, но таких 
ребят нужно подтя-
гивать больше

Дмитрий Турсунов называет себя «свободным художником».
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Костяк возрожденного «Спартака» 
составят хоккеисты мытищинского «Атланта», 
который был расформирован по окончании 
сезона 2014/2015.
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«Спартак» Москва
Один из старейших хоккейных клу-

бов страны был основан в 1946 году. 

«Красно-белые» четырежды стано-

вились чемпионами страны: в 1962, 

1967, 1969 и 1972 годах. За время сво-

его существования «Спартак» воспи-

тал целую плеяду выдающихся игро-

ков, 16 из которых стали олимпийски-

ми чемпионами. В их числе такие ле-

гендарные личности, как Вячеслав 

Старшинов, братья Борис и Евгений 

Майоровы, Владимир Шадрин, Алек-

сандр Кожевников и другие.

Молодежная школа «Спартака» всег-

да считалась одной из лучших в Рос-

сии. Уже в новейшее время отсюда 

вышел один из ярчайших отечествен-

ных хоккеистов Илья Ковальчук. А в 

прошлом году «красно-белые» стали 

победителями молодежного Кубка 

мира. По ходу сезона 2013/2014 

«Спартак» оказался на грани бан-

кротства. Регулярный чемпионат ко-

манда доиграла, но ценой антирекор-

да лиги по количеству поражений 

подряд (17). Найти спонсоров на сле-

дующий сезон клуб не сумел и вы-

нужден был его пропустить.

Алексей Жамнов 
Воспитанник столичного «Динамо». 

В 1992 году продолжил карьеру в 

НХЛ, пик которой пришелся на пери-

од выступления за «Чикаго». В этом 

клубе Жамнов первым из европей-

цев удостоился чести носить капи-

танскую нашивку. В составе сборной 

завоевывал олимпийские «золото», 

«серебро» и «бронзу». После оконча-

ния игровой карьеры работал гене-

ральным менеджером в подольском 

«Витязе» и мытищинском «Атланте». 

В сборной легенд российского 
хоккея Алексею Жамнову 
всегда найдется место.
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ВОПРОС ДНЯ

Самое важное 
событие в жизни?
Александр Рогов,

стилист, телеведущий:

— Одно из самых важных событий 
в жизни человека — это рождение. 
Все остальное зависит исключи-
тельно от того социума, где он жи-
вет, от того, чем он занимается и 
кто его окружает. Поэтому и «важ-
ность» у каждого индивидуальна.

Иван Паршин, 
актер:

— После появления на свет — ро-
ждение собственных детей. Со-
знательный поступок, ответст-
венность перед собой и новым 
человечком. В профессиональ-
ной же деятельности — самореа-
лизация. Ее, конечно, не назо-
вешь таким конкретным словом, 
как «событие», но если ты лю-

бишь профессию, тогда все собы-
тия будут в работе важными.

Илья Сафронов,
иллюзионист:

— Скорее всего, появление следую-
щего поколения, нового человека, 
такого, как я. К сожалению, у меня 
пока нет детей, но я твердо убе-
жден, что их рождение — это одна 
из самых главных задач человече-
ства, вероятно, даже самая глав-
ная. Если вдуматься, важнее в 
жизни ничего быть не может.

Борис Плотников,
народный артист России: 

— Само рождение, от которого 
строится вся дальнейшая жизнь.

Подготовил Кирилл Карандюк 

Татьяна Кудрявцева

Овен
Все у вас будет спориться. Энер-
гия сейчас бьет ключом. 

Телец
В споре занимайте нейтральную 
выжидательную позицию.  

Близнецы
Кредиторы вернут вам долго-
жданный долг.  

Рак
Вам стоит все время держать нос 
по ветру и не рисковать.

Лев
День вполне может стать пово-
ротным в карьере. 

Дева
Будьте осторожны, особенно 
в личных контактах.

Весы
Снизьте свои требования по от-
ношению к любимому человеку. 

Скорпион
Трезво оценивайте обстановку.

Стрелец
Смело фантазируйте.

Козерог
Вас ожидает успех в любви.

Водолей
День будет романтическим.

Рыбы
Возможны накладки.

ГОРОСКОП
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Вынул гаджет из кармана...
Валентина Зотикова
www.rg.ru/art/1130924
Фигуранты скандала вокруг сдачи ЕГЭ в Мордовии уволе-
ны. Педагогов и чиновников от образования, позволивших 
школьникам спокойно списывать во время единого госэк-
замена, могут привлечь и к административной ответствен-
ности. Все выпускники, уличенные в обмане, не получат 
аттестатов в этом году. На мой взгляд, пока доход педагогов 
связан хоть в малейшей степени от показателей ЕГЭ, ГИА 
и т.п. дети будут списывать с молчаливого согласия ответ-
ственных. Всегда в организации данных мероприятий бу-
дут ляпы. То охранники на входе металлоискателем не про-
веряют, то камеры в аудитории забыли к питанию подклю-
чить, то у кого-нибудь из сдающих ЕГЭ недержание слу-
чится и т.д.
Helena Micle

Судья сбила двух девушек под Владимиром
Анна Скудаева
www.rg.ru/art/1130985
Во Владимирской области судья на дорогой иномарке 
не справилась с управлением, вылетела на тротуар и сбила 
двух молодых девушек, которые получили тяжелые трав-
мы. Одна из пострадавших впала в кому. От медосвидетель-
ствования служительница Фемиды из Москвы отказалась, 
сославшись на профессиональный статус. Не понимаю, 
как так? Пусть судья, но если отказалась от освидетельст-
вования, то это уже звоночек. Значит, виновата. Две девуш-
ки попали в больницу, а ей все как с гуся вода. Это все ужа-
сно. Закон для всех разный, а должен быть един для всех. 
Особые статусы порождают безнаказанность.
Алексей Оскарев

По отношению к судьям применяется особый порядок 
производства только лишь в случае привлечения их к уго-
ловной ответственности. В остальных случаях, в частности 
прохождения процедуры медицинского освидетельствова-
ния на наличие алкоголя в крови, осуществляется в общем 
порядке! А потом сама же «мировой судья» будет лишать 
права управления тех, кто отказался от медосвидетельст-
вования! Обращение к родственникам пострадавших: 
срочно пишите жалобу в ККС (квалификационную колле-
гию судей), там разберутся быстрее и правильнее. Им та-
кая репутация в судебной системе не нужна.
Elena Kondrashina

Нашествие полиграфа
Юрий Медведев
www.rg.ru/art/1130912
Интересно, а кто должен убирать поваленные деревья? Ле-
сники? Так их совсем немного. Люди, проживающие в де-
ревнях? Так им нельзя их забирать. Нужно доказать, что ты 
нуждаешься в древесине, а это тягомотина не одного меся-
ца и даже полугода. Законодатель сделал все, чтобы никто 
не мог воспользоваться гниющими деревьями, а теперь 
возникает вопрос о поваленных деревьях. Измените Ле-
сной кодекс, разрешите людям самостоятельно забирать 
из леса поваленные деревья и в большинстве своем это бу-
дет сделано. Кто-то сам для себя заберет, кто-то будет 
на этом (дрова) зарабатывать. А пока полная бесхозяйст-
венность. Главное правило как у собаки на сене, и сам 
не ам, и другим не дам.
Евгений Ким

Поклонники Жанны Фриске 
скорбят о ней в соцсетях
Антон Благовещенский 
www.rg.ru/art/1130643
На 41-м году жизни после тяжелой болезни скончалась по-
пулярная российская певица Жанна Фриске. Соболезную 
родным и близким. Так жалко, когда уходят молодые, кра-
сивые и талантливые люди. Пусть земля будет пухом. Ты 
с нами в своих песнях.
Бибигуль Ишангалиева

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +8...+21, облачно

Санкт-Петербург +9...+19, дождь

Анадырь +4...+17, солнечно

Архангельск +6...+14, дождь

Астрахань +19...+35, облачно

Благовещенск  +14...+28, дождь

Владивосток +12...+15, облачно

Волгоград +19...+29, дождь

Воронеж +14...+22, облачно

Екатеринбург +17...+31, дождь

Иркутск +12...+31, облачно

Казань +17...+19, дождь

Калининград +10...+18, облачно

Краснодар +19...+27, дождь

Магнитогорск +15...+31, солнечно

Мурманск +5...+11, облачно

Нижний Новгород +11...+29, дождь

Новосибирск +15...+26, облачно

Омск +17...+30, дождь

Орел +8...+22, облачно

Оренбург +19...+35, облачно

Пермь +14...+25, дождь

Ростов-на-Дону +18...+26, облачно

Севастополь +16...+24, дождь

Симферополь +17...+25, дождь

Сочи +19...+26, облачно

Тамбов +12...+23, дождь

Тюмень +17...+31, облачно

Уфа +17...+33, дождь

Хабаровск +15...+25, облачно

Челябинск +17...+33, облачно

Чита +9...+30, облачно

Элиста +19...+31, дождь

Южно-Сахалинск +9...+22, облачно

Якутск +7...+22, облачно

Ярославль +7...+19, солнечно

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
День ожидается солнеч-
ный, но не жаркий. Дав-
ление атмосферного воз-
духа составит 748 мм 
ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Днем будет пасмурно. 
Возможен дождь. Атмос-
ферное давление — 
746 мм ртутного столба.

СУББОТА
Выходные начнутся пас-
мурно и дождливо. Ат-
мосферное давление — 
743 мм ртутного столба.

Крис Эванс стал новым ведущим знаменитого автомобильного телешоу Top Gear и заменит Джереми Кларксона, который был уволен после 
драки с незадачливым продюсером. Потасовка, напомним, произошла из-за того, что продюсер забыл вовремя заказать вспыльчивому Джереми 
ужин в номер. После этого инцидента и скандального увольнения Джереми Кларксона его бессменные напарники — Джеймс Мэй и Ричард 
Хаммонд — тоже решили покинуть шоу. Последний эфир Top Gear с привычными ведущими выйдет на экраны 28 июня. И лишь затем им на 
смену выйдет Крис Эванс, который подписал контракт с владельцами программы на ближайшие три года. Крис Эванс является одним из самых 
популярных и высокооплачиваемых шоуменов на британском телевидении и радио. Сейчас он работает на второй программе радио Би-би-си 
ведущим утреннего шоу, которое является самым популярным в стране и имеет аудиторию 10 млн слушателей. Любопытно также, что Эванс 
является хорошим другом Кларксона. Новый ведущий Top Gear любит быстрые машины и владеет коллекцией дорогих спортивных автомобилей.

СОБЫТИЕ 

17.06| СРЕДА

САХАР и соль всегда ценились 
человечеством, и когда-то они 
были на вес золота. Для многих 
без них и еда не еда, кроме того, 
соль и сахар необходимы в кон-
сервировании. Однако когда мы 
говорим о сахаре как о продукте 
питания, надо понимать, что 
нормальная суточная норма 
глюкозы для человека составля-
ет 80 граммов. Это где-то пять-
шесть ложек сахара. Теперь да-
вайте посчитаем. Сейчас появи-
лось много ягод и фруктов, кото-
рые в летний период мы потре-
бляем в большом количестве; в 
них есть сахар. В овощах есть са-
хар — в томатах, картофеле, топи-
намбуре и даже чесноке. Послед-
ний, между прочим, является во-

обще самым сладким овощем, 
содержащим 24% сахара. Полу-
чается, мы без сладкого чая 
и кондитерских изделий потре-
бляем сахара уже больше нормы.

Сегодня в России идет настоя-
щая пандемия ожирения. В этом 
году, по результатам исследова-
ний, мы впервые опередили 
по этому показателю Америку 
и Великобританию. По этой при-
чине вопрос здорового питания 
и, в частности, потребления вы-
сококалорийных кондитерских 
изделий, стоит, как говорится 
ребром. 

Конечно, дело не только 
в плюшках и конфетах, но если 
сладкого есть меньше, ситуация 
явно начнет меняться к лучше-
му. На этом фоне, как это ни па-
радоксально, мне нравится то, 
что кондитерские изделия доро-
жают, о чем «Российская газета» 
пишет на 1-й и 6-й полосах. 
Пусть цена растет и дальше, тог-
да люди волей-неволей будут от-
казываться от сладкого, да и де-
нег на те же коммунальные услу-
ги останется больше.  

Подготовил Кирилл Карандюк 

СОВЕТЫ Едем в лагерь: как собрать чемодан для ребенка
www.rg.ru/art/1130393

НАУКА Как группа крови влияет на старение мозга
www.rg.ru/art/1131097

ЗДОРОВЬЕ Найдено новое средство от ожирения
www.rg.ru/art/1131079 

ИССЛЕДОВАНИЕ Граффити о гладиаторских боях 
рисовали пьяные
www.rg.ru/art/1130854

ФОТО Комикс о правилах поведения при встрече 
с медведями
www.rg.ru/art/1131086

ИНТЕРНЕТ На YouTube впервые выложили видео 
в рекордном разрешении
www.rg.ru/art/1128762

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 О

Г
И

Л
Ь

К
О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

Свежая голова

Римма Мойсенко
диетолог
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